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БЫЛИ ЛИ АМЕРИКАНЦЫ 
НА ЛУНЕ: ПРОДОЛЖЕНИЕ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Эрик ГАЛИМОВ, академик 
РАН, почетный профессор 
МГУ им. М.В.Ломоносова
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Начальник «Матросской Ти-
шины» (это СИЗО в последнее 
время ассоциировалось толь-
ко со скандалами) Владимир 
Клочек дал в Мосгорсуде по-
казания в качестве свидетеля 
по делу против его подчинен-
ных. Формально дело рассма-
тривает Преображенский суд, 
но из-за большого количества 
участников слушания прохо-
дят в главном городском храме 
правосудия.

На скамье подсудимых — 
бывший начальник оперотдела 

и простые оперативники, обви-
няемые в вымогательстве денег 
со «сладких булочек» (так назы-
вали арестованных бизнесме-
нов). Это предыдущий состав 
оперработников «Матросской 
Тишины». А нынешний, напом-
ним, был уволен буквально 
на днях решением директора 
ФСИН России после скандала 
с вип-камерами. 

Что за напасть случается 
с операми легендарного изо-
лятора, выяснял «МК». 

Читайте 2-ю стр.

Еще совсем недавно, лет десять назад, 
в Москве шли дискуссии: что лучше — вызы-
вать официальное такси или ловить на обо-
чине одного из многочисленных «бомбил». 
Главным минусом легального такси была 
его дороговизна. Зато поездки с «левыми» 
водителями всегда были сопряжены с ри-
ском — неизвестно к кому в машину сядешь. 
Народ все же предпочитал деньги экономить 
и голосовал на обочинах.

Сейчас многое изменилось. Одинокие, 
не связанные с интернет-агрегаторами, 
«бомбилы» практически исчезли. Вызвать 
машину теперь легко. Но риска от поездок 
меньше не стало. За рулем может быть кто 
угодно. 

Татьяне Ковальчук (имя изменено) не 
повезло. Девушка вызвала такси с помощью 
мобильного приложения, а водителем ока-
зался извращенец, который преследует ее 

уже полтора месяца. Случай не единствен-
ный: таксисты часто становятся героями 
криминальных хроник. Однако сваливать 
вину только на них нельзя: таксомоторная 
система в России устроена так, что за рулем 
может оказаться любой человек — главное, 
чтобы права были. А уж наркоман он или 
маньяк — работодателю не так важно. 
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РУССКАЯ 
РУЛЕТКА 

ТАКСИ
Извращенцы, 

неумехи, психопаты: 
за рулем вызванной 

вами машины может 
оказаться кто угодно

Неизвестный публике мелкий чиновник два 
раза неправильно нажал клавишу на компьютере 
— и американский штат Гавайи с населением почти 
в полтора миллиона человек погрузился в состоя-
ние чудовищной паники. На мобильный телефон 
каждому местному жителю пришло официальное 
предупреждение о неминуемом ядерном ракетном 
нападении на Гавайские острова. Через 38 минут 
ошарашенные поступком своего коллеги чинов-
ники сумели отменить состояние тревоги. Но пока 
это не произошло, на райских островах творился 
кромешный ад. Кто-то ринулся высоко в горы, кто-
то остановил свои машины в глубоком подземном 
туннеле, заблокировав тем самым движение по 
автомагистрали… Кто-то осознал, что не успеет 
добраться ни до какого убежища, и отсчитывал 
последние мгновения своей жизни. 

Все плохое в жизни западного мира в Америке 
сейчас принято без раздумий «вешать» на «злокоз-
ненность» Владимира Путина. Но на этот раз Рос-
сия и Путин в виде исключения официально были 
ни при чем. На Гавайях испугались ядерной атаки 
со стороны молодого лидера Северной Кореи Ким 
Чен Ына. Однако произошедшее на сказочных 
курортных островах, с моей точки зрения, все 
равно можно воспринимать как идеальный символ 
нынешнего состояния российско-американских 
отношений. 

ПУТИН, 
ДИДЖЕЙ МОБИ 

И СТРАШНЫЙ 
СЕКРЕТ ЦРУ

Читайте 3-ю стр.Начальник «Матросской Тишины» дал 
показания по поводу вип-камер

НИЧЕГО НЕ ВИДЕЛ, 
НИЧЕГО НЕ СЛЫШАЛ

Во время 
проверок 

Владимир 
Клочек 

многого 
не замечал.

Опасность использования террористами 
беспилотников не обсудил только ленивый. 
В свете последних событий стало понятно, 
что собрать примитивный, но весьма опас-
ный аппарат может в принципе каждый. И 
что делать, если такие аппараты курсируют 
над твоей головой и, по сути, вторгаются в 
твою личную жизнь? А если твой сосед, на-
пример, по даче не отличается добродушием 
и устроит настоящую атаку с воздуха? Как 
обезопасить себя от назойливых эксплуата-
торов квадрокоптеров, узнал «МК».
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Как защититься 
от беспилотников 
и не попасть в суд

БИТВА ЗА ДРОН

КАРТОШКА ПРОРОСЛА ДЕФИЦИТОМ
Ходовой овощ может подорожать в ближайшее время

Россия отстает во внутреннем про-
изводстве картофеля от установленных 
самим же государством показателей. 
Проверка Счетной палаты РФ показала, 
что уровень самообеспеченности стра-
ны этим овощем по итогам 2017 года со-
ставит 90,7% при пороговом значении 
не менее 95%, прописанном в Доктрине 
продовольственной безопасности. По-
ставки картошки на внутренний рынок 

стабильно падают с каждым годом, что 
вполне закономерно: посевные площади 
уменьшаются, недостаточно развита ин-
фраструктура для переработки овощей, 
логистики и хранения. Такие фундамен-
тальные проблемы отрасли быстро не 
решаются, поэтому эксперты опасаются 
дефицита картофеля и, как следствие, 
повышения цен.
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АНТОН ШИПУЛИН 
— НАДЕЖДА 
РОССИЙСКОГО 
БИАТЛОНА
Две медали на счету 
у сборной России — 
«серебро» и «бронза». 
Обе завоевал Антон 
Шипулин, который 
не боится борьбы с 
самыми авторитетными 
соперниками. Есть ли 
надежда у российских 
болельщиков биатлона?
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КАКИЕ ПАРАШЮТЫ 
РАЗРАБАТЫВАЮТ 
ДЛЯ СПЕЦНАЗА
Испытатель Владимир Нестеров, 
на счету которого более 13 тысяч 
прыжков, рассказал о будущем 
парашютостроения
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

В МОСКВЕ ИЗОБРЕЛИ НОВЫЙ 
ФОРМАТ ВЗЯТОК ДЛЯ ПОЛИЦИИ?
Столичный полицейский 

главк начал проверку заяв-
ления директора московской 
сети ресторанов Сергея Ми-
ронова, который сообщил на 
своей страничке в Интерне-
те, что сотрудники ОМВД по 
району Кунцево вымогали у 
него скидочные карты на обе-
ды и ужины. 

По словам Миронова, стра-
жи порядка появились в ре-
сторане на Ярцевской улице 
12 января «в самый разгар 
бизнес-ланчей». Они прове-
рили документы работников 
ресторана, и даже несмотря 
на то, что те оказались в по-
рядке, забрали с собой в от-
деление поваров, кондитеров 
и барменов под предлогом 
необходимости проверки 
документов по базе. Работа 
ресторана в результате ока-
залась парализована.

В полицию своих подопеч-
ных сопровождала женщина-
кадровик. Сначала ее долго 
не принимало руководство, 
а потом подошел человек, 
представившийся замести-
телем начальника майором 
Наилем Касимовым. Он при-
гласил женщину в свой каби-
нет и там «ласково и с ощути-
мым превосходством», как 
пишет Миронов, произнес: 
«Вы понимаете, нам нужно 
три скидочные карты вашего 
ресторана на 50%. Безымян-
ные». Мол, отдел хочет пре-
поднести карты в подарок 
«очень важным людям».

Ошарашенная таким заяв-
лением кадровик тут же свя-
залась со своим директором 
по телефону и прямо из каби-
нета «майора Касимова», в его 
присутствии, передала эту 
просьбу Миронову. Дирек-
тор ресторана отказался ее 
исполнить, и тогда проверка 

продолжилась… В итоге до-
ставленных в отдел людей 
отпустили только в 20.00, 
спустя пять с половиной ча-
сов. «На все возражения на-
шего юриста, который тоже 
туда приехал, о незаконности 
происходящего в ответ он по-
лучал лишь высокомерные 
взгляды и редкие едкие вы-
пады от блюстителей зако-
на», — пишет Миронов. Как 
пояснил «МК» сам рестора-
тор, люди из отдела намекали 
кадровику и юристу на то, что 
имеют данные о фальшивых 
патентах у некоторых из за-
держанных сотрудников. «Да, 
они выявили несколько мой-
щиц посуды с не подтверж-
денной регистрацией, — го-
ворит Миронов. — Но за этим 
должна была следить ФМС, 
которая выдавала им патенты 
на работу. А к нашему пред-
приятию тут претензий быть 
не может». 

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Москве, сотрудники отдела 
ОМВД по району Кунцево 
действительно выявили се-
мерых нелегальных мигран-
тов, работавших в заведении 
общепита на Ярцевской. В 
отношении их возбуждены 
дела об административном 
правонарушении. Что же ка-
сается сообщения директора 
ресторана о вымогательстве 
скидочных карт сотрудника-
ми, по данному факту прово-
дится проверка.

— Ни один сотрудник поли-
ции ко мне лично или к одно-
му из моих подчиненных для 
проведения проверки инфор-
мации о вымогательстве до 
сих пор не обращался. С по-
недельника мы будем писать 
во все инстанции, — заявил 
«МК» Сергей Миронов.

ПРАВИЛЬНЫЕ ОЛИВКИ ПОМОЖЕТ 
ВЫЧИСЛИТЬ САНТИМЕТР

Поставить на праздничный 
стол исключительно правиль-
ные оливки смогут потреби-
тели. Как рассказали «МК» во 
ФГУП «Стандартинформ», в 
стране появился особый ГОСТ 
на консервированные оливки 
и маслины. 

Все оливки в банке должны 
быть одинаковыми по разме-
ру и цвету. Механические по-
вреждения и плодоножки под 
запретом. Чтобы определить, 
не нарушил ли производитель 
требования ГОСТа, покупа-
телю придется вооружиться 
циркулем или сантиметровой 
лентой. В документе сказано, 
что минимальный размер пра-
вильной баночной оливки — 14 
мм в диаметре. Единственные 
недочеты, которые допускает 
стандарт, — это пятна на по-
верхности плодов. Правда, 
неидеальных оливок или мас-
лин в баночке должно быть не 
более 15%. Правильный вкус 
гостовских оливок — солоно-
ватый, с ярко выраженным 
ароматом. Кроме того, они 
вполне могут немного гор-
чить. Также в правилах есть 
ограничения по цвету. Для 
оливок идеальная гамма — от 
зеленого до темно-зеленого. 

А подходящая окраска мас-
лин — от темно-фиолетового 
до черного. По консистенции 
плоды должны быть плотны-
ми, упругими. Разваливаться 
на вилке или во рту из-за того, 
что их слишком долго варили, 
эти дары Средиземноморья 
не имеют права. Мягкие олив-
ки допустимы, но не более 
10 процентов содержимого 
баночки. ГОСТ предусма-
тривает правила даже для 
рассола. Ему надлежит быть 
прозрачным, но для оливок — 
с желтовато-зеленым оттен-
ком, а для маслин допустим 
бурый окрас жидкости. Са-
мый важный для любителей 
оливок критерий — масса нет-
то. Плодов в упаковке должно 
быть минимум 50 процентов. 
Правила хранения напрямую 
зависят от материала упаков-
ки. Дольше всего пролежат 
оливки и маслины в метал-
лических банках с эмалевым 
покрытием — три года. На год 
меньше жизнь у консервов в 
стекле и металле с покрытием 
из лака. А вот самый короткий 
срок хранения предусмотрен 
для деликатеса, упакованно-
го в полимерные материалы, 
— один год. 

ПРИ ВИДЕ РАНЕНОГО ПАССАЖИРА  
МАРШРУТКА ПРЕВРАТИЛАСЬ В «СКОРУЮ»

Побывать в роли води-
теля кареты «скорой помо-
щи» довелось 41-летнему 
Константину Еременко (на 
фото), водителю маршрутки 
№2 в подмосковном Фрязи-
не. По просьбе пассажиров, 
он доставил до больницы 
мужчину, пострадавшего 
из-за падения на вокзаль-
ную платформу. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел на-
кануне праздников около 
8 часов вечера: 57-летний 
Сергей Орлов, ехавший по-
ездом Москва — Фрязино, 
упал, выходя из электрич-
ки на конечной остановке, 
— его нога попала в зазор 
между вагоном и перроном. 
Падение было очень неудач-
ным — мужчина с размаху 
ударился спиной об ас-
фальт. Из-за травмы Орлов 
решил добраться до дома 
на маршрутке, хотя обычно 
возвращается от станции 
пешком. Уже в такси темная 

пелена застила ему глаза, и 
другие пассажиры быстро 
обратили внимание, что с 
мужчиной что-то не так: тот 
был смертельно бледен и 
держался за грудь, а потом 
начал сползать с кресла и 
хрипеть. «Товарищ води-
тель, тут человеку плохо», 
— сообщил кто-то из фря-
зинцев, обращаясь к Ере-
менко, когда бедный Орлов 
уже почти потерял созна-
ние. Предложение вызвать 
«скорую» прозвучало сразу 
же, но Константин решил не 
терять драгоценное время и 
сам повез мужчину вместе с 
другими пассажирами в ЦГБ 
им. Гольца на Московской 
улице. Охранник больницы, 
сперва возмущенный же-
ланием водителя проехать 
прямо на ее территорию, 
распахнул ворота, когда 
услышал о тяжелом со-
стоянии одного из людей в 
машине. Маршрут такси не 
проходит через больницу, 

но идет по соседней улице. 
Несмотря на такой крюк, ни 
один из пассажиров не жа-
ловался — как рассказал во-
дитель, не возражали даже 
те, кто из-за вынужденной 
спешки пропустил свою 
остановку. Орлова довез-
ли до приемного покоя и 
передали врачам: медики 
диагностировали у него 

травму мышц спины, и сле-
дующие несколько дней ему 
пришлось лежать практи-
чески неподвижно. Из ЦГБ, 
выпустив тех, кто должен 
был сойти еще раньше, так-
си отправилось по своему 
обычному маршруту. Как 
удалось выяснить «МК», в 
транспортной компании, ко-
торой принадлежит марш-
рутка, о происшествии 
узнали не сразу, однако 
руководство однозначно 
одобрило поступок своего 
водителя.

Кстати, ранее Еременко 
был прапорщиком в Санкт-
Петербурге, а потом пере-
брался во Фрязино и оста-
вил службу. Устроившись в 
автопарк, он успел зареко-
мендовать себя как выдаю-
щийся водитель: как-то раз 
он, забрав на своей «Газе-
ли» группу детей-инвалидов 
с праздника, по их прось-
бе устроил автомобильную 
экскурсию по Москве. 

ТОЛЬКО СЫТЫЕ КАДЕТЫ ИЗБЕЖАЛИ ОТРАВЛЕНИЯ
 Почти три десятка отра-

вившихся детей и трое взрос-
лых — таков итог обычного 
обеда в кадетской школе в 
подмосковных Люберцах. 
Специалисты Роспотребнад-
зора пытаются установить 
источник инфекции, прове-
ряя персонал и продукты, а 
правоохранители возбуди-
ли уголовное дело. Вполне 
возможно, что ЧП напрямую 
связано с заменой поваров 
в столовой.

Как стало известно «МК», 
первые пострадавшие уча-
щиеся в возрасте от 8 до 14 
лет стали поступать в мест-
ную больницу вечером 12 ян-
варя. Всего были госпитали-
зированы более 30 человек, 
в их числе трое преподавате-
лей начальных классов. Еще 
нескольким ребятам назна-
чено амбулаторное лечение. 
У всех в медкарте стоял диа-
гноз: гастроэнтерит неясной 
этиологии и пищевая токси-
коинфекция.

По словам одной из уче-
ниц 7-го класса, она пришла 
в столовую около половины 
третьего. Еда уже была рас-
ставлена на столах. Детям 
предложили суп, макароны 
с мясом, винегрет и чай. 
Первое блюдо девочка есть 
не стала, поела только мака-
роны с винегретом и запила 
все это чаем. Ничего плохого 
сразу она не почувствовала, 
а к вечеру у ребенка стала 
кружиться голова, начались 
рвота и диарея, поднялась 
температура.

Родители сразу забили 
тревогу. Дело в том, что у 
родной сестры этой девоч-
ки появились те же самые 

симптомы заболевания (они 
учатся в одном классе). Мама 
вызвала медиков. Бригада 
«скорой помощи» приняла ре-
шение о незамедлительной 
госпитализации подростков. 
Утром в воскресенье их со-
стояние немного улучши-
лось. Доктора беспрерывно 
ставят капельницы. Ученицы 
надеются выписаться в бли-
жайшее время.

Как оказалось, повезло 
только тем, кто в этот зло-
получный день по каким-то 
причинам не стал есть сто-
ловскую еду. «Из моего клас-
са отравились 17 человек. Но 
в больницу положили не всех. 
Мне повезло, что в то время 
я была сыта и съела только 
булочку, которую запила 
чаем», — вспомнила одна из 
учениц.

В учебном заведении вовсю 
идет проверка. Из столовой 
изъяли еду, питьевую воду, а 
также взяли пробы биологи-
ческого материала у работ-
ников общепита для прове-
дения анализов на наличие 
у них возбудителей острых 
кишечных инфекций.

Родителей детей уже 
предупредили, что сама шко-
ла до выяснения всех причин, 
приведших к массовому от-
равлению, будет работать по 
сокращенному расписанию, 
а пищеблок пока закроют. 
Кстати, в учебном заведе-
нии ходят слухи, что инци-
дент случился из-за того, что 
в столовую буквально за день 
до произошедшего набрали 
новых поваров. Многие ре-
бята и их родители связали 
отравление именно с этой 
кадровой ротацией.

— К бывшим работникам 
столовой у меня никогда не 
было претензий. Всегда в 
школе вкусно и качествен-
но кормили. А тут 11 января 
нам объявили, что сменился 
поставщик услуг и обеды в 
учебном заведении подоро-
жают на 5 рублей, — расска-
зал отец одного из учеников 
кадетского корпуса.

— По данному факту воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Производство, 
хранение, перевозка либо 
сбыт товаров и продукции, 
выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасно-
сти». Проводится комплекс 
следственных действий, на-
правленных на получение и 
закрепление доказательной 
базы. Проведены осмотр ме-
ста происшествия с участием 
сотрудников Роспотребнад-
зора, изъятие смывов с рабо-
чих поверхностей, инвентаря 
и посуды, — рассказала «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по 
Московской области Евгения 
Кирюшина.

ФЕМИДА ОГРАНИЧИЛА ЖАДНОСТЬ 
МИКРОКРЕДИТОРОВ СРОКОМ 

ДОГОВОРА 
Спасительное для кре-

дитного должника реше-
ние вынес Верховный суд. 
Он снизил сумму, которую 
требовал банк, почти в сто 
раз. 

Как стало известно «МК», 
в ВС с жалобой обратился 
житель города Иванова. 
Мужчина стал очередной 
жертвой микрофинансовой 
организации. Он купился на 
рекламу «быстрых» денег и 
взял в долг у ростовщиков 
10 тысяч рублей под беше-
ный процент — 730 годовых. 
Правда, срок контракта был 
маленький, всего 15 дней. 
Однако потом, как водится, 
заемщик про кредит забыл и 
деньги не вернул ни в поло-
женный срок, ни через год. 
МФО отправилась в суд и 
там взыскала с бедолаги 
чудовищную сумму. Кроме 
10 тысяч рублей основного 
долга служители Фемиды 
присудили ему выплатить 
еще 107 тысяч рублей в ка-
честве процентов за не воз-
вращенный вовремя кредит. 
Кроме того, в эту сумму 
вошла еще и госпошлина. 

Ответчик решил обжаловать 
убийственное решение в 
Верховном суде. Тот заново 
разобрал дело и постано-
вил, что нижестоящие судьи 
в корне неправильно под-
считали проценты. В своем 
определении ВС указал, что 
730% годовых могут отно-
ситься только к тому перио-
ду, который прямо указан в 
договоре между микрофи-
нансистами и гражданином. 
В данном случае это всего 
15 дней. Высшие судьи по-
считали, что за этот период 
заемщик задолжал хозяе-
вам МФО 3 тысячи рублей. 
А неустойку за все после-
дующие дни (в данном деле 
это 452 дня) надлежит рас-
считывать не по придуман-
ной кредиторами ставке, а 
по так называемой средне-
взвешенной ставке Банка 
России. В момент предъяв-
ления иска она была уста-
новлена на уровне 17,53% 
годовых. В результате ВС 
посчитал, что без малого 
полтора года просрочки 
должны обойтись должнику 
всего лишь в 2170 рублей. 

ПАРА ПОГИБЛА В КАНУН СТАРОГО НОВОГО ГОДА, 
ПЫТАЯСЬ ЗАМЕНИТЬ ФЕЙЕРВЕРК ГРАНАТОЙ

Ценой собственной жизни 
пытался спасти возлюблен-
ную мужчина при взрыве 
гранаты в квартире в подмо-
сковном Подольске. В итоге 
оба погибли, и лишь чудом не 
пострадали другие жильцы.

Трагический инцидент 
произошел вечером 13 ян-
варя. Жители дома 9 по ули-
це Красная содрогнулись от 
громкого хлопка. В квартире 
на третьем этаже повылетали 
все стекла. Сначала все по-
думали, что это взорвался 
бытовой газ. Однако прибыв-
шие на место происшествия 

взрывотехники подольско-
го ОМОНа быстро выяснили 
причину ЧП. В квартире на 
кухне находились два трупа 
— мужчины и женщины. По 
характеру разброса осколков 
стало ясно, что глава семей-
ства разбирал гранату РГ-42 
времен ВОВ (в простонародье 
ее называют «паштет»). Пред-
положительно, он нашел ее на 
улице и хотел устроить фей-
ерверк в канун старого Нового 
года. Однако когда сработал 
запал и стало понятно, что 
сейчас произойдет взрыв, 
мужчина положил гранату 

под себя, пытаясь спасти 
от неминуемой гибели свою 
подругу жизни. О хозяйке 
квартиры известно, что она 
вела асоциальный образ жиз-
ни, не работала, увлекалась 
спиртным и меняла мужчин 
как перчатки.

— Возбуждено уголовное 
дело по статьям «Убийство» и 
«Незаконный оборот оружия». 
Устанавливаются все обсто-
ятельства произошедшего, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Евгения Кирюшина.

telegram:@mk_srochno

Правоохранители 
работали в школе 

всю субботу.
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По сравнению с 2016 годом са-
мообеспеченность России кар-
тофелем упала на 7%, а в 2015-м 
была на целых 15% выше, чем 

сегодня. В докладе Счетной палаты отмечается, 
что причинами тому — сокращение посевных 
площадей в 1,7 раза и уменьшение численности 
частных хозяйств — на 2 миллиона, до 18,7 млн 
единиц за последние 10 лет. Однако главной 
бедой отрасли в ведомстве назвали дефицит 
картофелехранилищ и проблемы логистики. 
При этом основная часть хранилищ, которые 
сейчас в распоряжении фермеров, была по-
строена в советское время по давно устарев-
шим технологиям. Современным стандартам, 
например, в Московском регионе отвечает 
лишь пятая часть всех картофелехранилищ. 
Из-за этого область теряет около 30% плодоо-
вощной продукции, что в итоге оборачивается 
убытками областных аграриев в 400 млн рублей 
в год. В Счетной палате подсчитали и общий 
дефицит хранилищ по стране: места не хватает 
1,2 млн тонн картофеля. Получается, что с про-
изводством в стране все в порядке, картошку 
растят и собирают, а вот до покупателя она 
зачастую не доходит, потому что пропадает 
из-за отсутствия условий для хранения.

«В год страна производит около 30 млн 
тонн картофеля. При этом норма потребления 
этого овоща, по разным оценкам, от 65 до 100 кг 
в год на человека. Несложно посчитать, что 146 
млн россиян требуется минимум 9,5 млн тонн 
картошки и максимум 16 млн. При любом рас-
кладе этого клубнеплода у нас хоть отбавляй, 
вот только, как ни парадоксально, переизбыток 
оборачивается дефицитом», — приводит неуте-
шительную статистику главный научный сотруд-
ник Центра агропродовольственной политики 
РАНХиГС Василий Узун в беседе с «МК».

В итоге мы получили ситуацию, когда 
большой урожай больше пугает фермеров, 
чем радует. Оказывается, главный враг кар-
тофелепроизводителей — низкая товарность, 
когда объем реализации существенно ниже, 
чем объем производства. В России этот пока-
затель составляет 63% в годовом измерении, 
для сравнения, в Европе продается около 80% 
всех выращенных овощей, а в некоторых стра-
нах — больше 90%.

Эксперты склонны винить в «картофельных 
неудачах» организацию всех этапов производ-
ства и логистику. Понятно, что в такой огромной 
стране, как Россия, где плодородные южные 
регионы расположены в тысячах километров 

от северных, совсем не просто обеспечивать 
транспортировку продовольствия, однако в 
других крупных странах с этим научились справ-
ляться. «В США существует такой стандарт: 
рядом с каждым агрокомплексом должны рас-
полагаться хранилища, в которые оптовики и 
ретейлеры приезжают за продукцией, а затем 
реализуют в прилегающем регионе», — приво-
дит пример Василий Узун.

По мнению эксперта, изменить ситуацию 
могло бы вмешательство властей, которые в 
ходе реализации программы импортозаме-
щения упустили из виду проблему недостат-
ка мощностей хранения. «Россия — третья в 
мире страна по производству картофеля, этот 
овощ хорошо растет на нашей территории, и 
мы могли бы его успешно экспортировать. Но 
для этого аграрии должны иметь возможность 
продавать свою продукцию по адекватной цене, 
при этом закупать его должно государство, в 
том числе у частных хозяйств», — считает наш 
собеседник.

Тем временем Институт конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) спрогнозировал суще-
ственное повышение цен на картошку в первом 
полугодии 2018 года. Главной причиной подо-
рожания станет то, что запасы отечественного 
картофеля закончатся раньше обычного из-за 
холодного лета. Впрочем, картошке не привы-
кать к взлету цен: в апреле 2017 года цены на 
овощ уже достигали максимальных значений 
за последние пять лет, прибавив около 20% 
за год. Отметим, что клубнеплод в принципе 
дорожает в первой половине года — к январю 
с российских прилавков пропадает местный 
картофель и снова появляется только в июне, 
а вместо него нишу занимает импортный, кото-
рый априори дороже. К слову, закупки Россия 
решила увеличить: на днях министр экономики 
Франции Брюно Ле Мэр рассказал, что Рос-
сия договорилась с его страной о поставке 
картофеля, для чего даже специально сняла 
часть ограничений в рамках эмбарго на по-
ставки сельскохозяйственной продукции. Судя 
по всему, если власти пошли на такой шаг, то 
проблема нехватки отечественного картофеля 
действительно стоит остро. Остается надеять-
ся, что щекотливой ситуацией с возможным 
дефицитом не воспользуются алчные торговцы 
и не взвинтят цену на картошку до немысли-
мого уровня.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

НИЧЕГО 
НЕ ВИДЕЛ, 
НИЧЕГО  
НЕ СЛЫШАЛ
c 1-й стр.

Начальник «Матросской Тишины», 
надо думать, за последнее время 
сам устал от скандалов. Ему то и 
дело приходится писать объясни-

тельные, давать показания следователям. Каж-
дый раз сам он остается в стороне от обвинений 
— «не был, не участвовал, не знал». На суде Кло-
чек заметно волновался, был скован, часто пере-
спрашивал, отвечал так тихо, что даже судья (она 
была ближе всего к нему) заметила, что ничего 
не может расслышать. 

— Все они были хорошими работниками, к их 
службе претензий как руководитель не имел, — 
сказал Клочек, когда его попросили охарактери-
зовать подчиненных. Среди них — экс-начальник 
оперативного отдела СИЗО Михаил Захаров, 
старший оперативник Антон Девятаев, а также 
оперработники Валентин Базаев и Павел Петран. 
Все они обвиняются в вымогательстве (ст. 163 
УК РФ) и превышении должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ) — по версии следствия, в связке 
с криминальными элементами вымогали у бо-
гатых заключенных деньги. Рядом с бывшими 
тюремщиками на скамье подсудимых сидят кри-
минальный авторитет Елдар Векуа и его девушка 
Фатима Найфонова.

Поразительно, но суть судебного заседания 
в точности напоминает недавнюю ситуацию в 
«Матросске». Прокурор то и дело их спрашивал, 
каким образом одни заключенные оказываются в 
хороших камерах, другие в плохих, кто отвечает 
за перевод из камеры в камеру, может ли аре-
стант поменять «место жительства» в наказание 
за что-то и т.д.

— Если я не подписывал документ о пе-
реводе, значит, перевода не было, — говорит 
Клочек и поправляется: — То есть перевод был 
незаконным. 

— А кто мог без вашего ведома это сделать? 
— уточняет обвинитель.

— Не знаю...
Главного потерпевшего по этому делу Ми-

хаила Захарова (полного тезку экс-начальника 
оперотдела) переводили из нормальных камер 
в адские, чтобы он согласился заплатить «вы-
куп» в 10 миллионов. Ни в каких бумагах это не 
отражалось. 

— Как мог авторитет Векуа звонить из 

спортзала СИЗО на мобильный телефон отца 
Захарова с угрозами? — уточняет один из ад-
вокатов оперативников. 

— Есть разрешенная и неразрешенная теле-
фонная связь, — говорит Клочек и наконец прямо 
отвечает: — Я ничего об этих звонках не знал. 

В ходе заседания выяснились и любопытные 
детали в целом о деятельности СИЗО. Так, до 
2016 года ни один сотрудник не подвергался до-
смотру, то есть мог пронести в изолятор что угод-
но. В следственных кабинетах устанавливались 
видеокамеры и прочие технические средства 
для оперативно-разыскных мероприятий. Де-
лали это представители «определенных служб» 
(называть аббревиатуру «ФСБ» на протяжении 
всего процесса Клочек боялся). Из его показа-
ний следовало, что он вообще мало что знал о 
«тайной жизни СИЗО» и думал, что все было «в 
рамках закона».

— Когда меня посадили в пресс-хату «Ма-
тросской Тишины», — рассказывает заключен-
ный, известный гонщик и блогер Эрик Китуаш-
вили, — я даже подумывал покончить с собой. 
Ощущение было, что из этого ужаса нет выхода. 
После обращения в ОНК меня привели в кабинет 
Клочека, мы разговаривали с ним. Но сложилось 
ощущение, что он вообще ничего не решает в 
этом бардаке. 

— Клочек — интересный пример руководи-
теля, который хочет уйти с линии огня, угодить 
«и нашим и вашим», — пояснил на условиях ано-
нимности тюремный эксперт «МК». — Он боится 
отказывать кураторам из спецслужб, что бы у него 
те ни попросили (даже если эти просьбы явно 
противозаконные). Он не ссорится с авторите-
тами и закрывает глаза на их «проделки». И те и 
другие в итоге вытворяли в «Матроской Тишине» 
что им вздумается. Реальная власть была у них. 
Ну а оперативники как бы всегда были на под-
хвате и у тех и у других. В итоге оперы оказались 
единственными «стрелочниками».

Ева МЕРКАЧЕВА.

За выдвижение Путина 
собирается по 60 тысяч 
подписей в день
Владимир Путин уже собрал 500 тысяч 
подписей в пользу своего выдвижения 
в президенты, но точки, где можно под-
держать «кандидата №1» своим авто-
графом, продолжают работу. В Москве 
таких пунктов пять. Они расположены на 
вокзалах, в торговых центрах и в аэро-
порту, вот только узнать точные адреса 
довольно сложно — их нигде официаль-
но не публиковали. Несмотря на это, 
к пунктам сбора приходят желающие 
поставить подпись, и в избирательном 
штабе Путина было принято решение 
напечатать дополнительные 20 тысяч 
подписных листов.

В штабе сообщили, что на утро субботы 
собрано 538 тысяч 113 подписей в поддержку 
Путина, сбор по-прежнему идет в 267 населенных 
пунктах во всех 85 субъектах РФ.

«Несмотря на то что в Центризбирком мы 
можем сдать не более 315 тысяч подписей, сбор 
продолжается, поскольку нельзя не дать россия-
нам возможности высказать свое отношение к 

Путину», — сообщил пресс-секретарь штаба 
Андрей Кондрашов.

Сбор подписей за выдвижение Путина 
инициировало вошедшее в его штаб движение 
«Волонтеры победы». Руководит им Ольга Амель-
ченкова, она приехала в Санкт-Петербург из 
Воронежской области учиться в вузе. Школа с 
золотой медалью, институт с красным дипло-
мом и первое место работы — правительство 
Ленинградской области, где по итогам года она 
стала лучшим молодым госслужащим, — таков 
послужной список Амельченковой, до того как она 
занялась волонтерскими движениями — сначала 
в «Роспатриотцентре», а потом в качестве главы 
«Волонтеров победы».

Впрочем, волонтеры, которые стоят на пун-
ктах сбора подписей, ответить на вопрос, име-
ют ли они отношение к «Волонтерам победы», 
затрудняются. «Комментариев не даем» — вот 
универсальный ответ волонтеров на всех пяти 
точках. «Затрудняюсь ответить», — отвечают 
они на невинный, казалось бы, вопрос о часах 
работы пунктов по сбору подписей, на которых 
они в этот момент стоят. Сколько длится их смена, 
волонтеры также «сказать не могут».

Между тем подписи подходят ставить до-
вольно регулярно. И в отличие от волонтеров 
путинские избиратели на контакт идут охотно. 
80-летний военный врач Евгений Константинович 

говорит, что застал Сталина «и прочих правите-
лей», при Путине ему живется лучше всего. Ва-
лентина, работница нотариальной сферы, чтобы 
поставить подпись, специально отпросилась с 
работы. «Еле нашла пункт, адрес его узнала, вы 
не поверите, по «Эху Москвы».

Действительно, адреса в интервью этой ра-
диостанции назвал координатор московской орга-
низации «Волонтеров победы» Влад Марцаленко 
в ответ на соответствующий вопрос ведущих. 

Парень в спортивном шарфе ставит свою 
подпись на пункте в одном из торговых центров. 
Он пришел на хоккейный матч поболеть за люби-
мую команду, а перед этим зашел выпить пива 

в ТЦ и увидел сборщиков. «Гражданский долг 
исполняю, сейчас еще ребят сагитирую, нас тут 
толпа», — говорит он.

Тем временем люди продолжают подходить 
и ставить подписи.

«Я очень за него волнуюсь, — утирая сле-
зы, рассказывает мне пенсионерка, которая 
только что не смогла поставить подпись из-за 
отсутствия московской прописки. — А вдруг не 
соберет? Поэтому я приехала его выдвигать, 
придется в область ехать теперь, а где там со-
бирают, я и не знаю. А если не пройдет он без 
моей подписи?»

Андрей БЛИНОВ.

«ГОРЯЧИЕ»  
И «ХОЛОДНЫЕ» 
КОНТАКТЫ 
КСЕНИИ СОБЧАК
Больше всего подписей  
за ее выдвижение пока 
собрали Санкт-Петербург,  
Тыва и Бурятия
Это не классический жанр «журналист 
меняет профессию». Сам я не собирался 
собирать подписи за выдвижение Ксе-
нии Собчак. Но руководитель штаба по 
сбору подписей в Московской области 
Алексей Калитвинов рассказал мне, 
насколько охотно или неохотно дарят 
оппозиционерке свои подписи жители 
Подмосковья, где и сам я проживаю. 
Кроме того, Алексей пообещал показать 
работу сборщиков подписей в действии.

В штабе на третьем этаже небольшого тор-
гового центра в Красногорске волонтеры делятся 
впечатлениями. Одна из девушек с восторгом 
рассказывает, какая теплая встреча состоялась 
у нее с клиентом, который не только поставил 
свою подпись, но и угостил девушку кофе и 
хот-догом. В штаб девушка приехала с встречи, 
которая на языке сборщиков подписей назы-
вается «горячим контактом». «Горячий контакт» 
заключается в том, что некто звонит в штаб или 
шлет туда в электронной форме заявку о жела-
нии поставить свою подпись. С этим человеком 
связываются и назначают встречу, куда он при-
бывает с паспортом, а сборщик подписей — с 
необходимым документом. Иногда в отдаленных 
уголках Подмосковья «горячие контакты» носят 
коллективный характер. К примеру, не так давно 
в штабе скопилось больше пяти заявок из Дубны. 

Сборщик подписей выехал и встретился с ними 
в назначенное время в торговом центре. 

Помимо «горячих контактов» существуют 
«холодные» — это когда сборщики подписей 
стучатся в квартиры граждан, предлагая им 
оставить свои автографы, а также отлавливают 
жертв в людных местах. 

По словам руководителя штаба Алексея 
Калитвинова, основная часть симпатизантов Ксе-
нии Собчак живет в домах, построенных менее 
5–7 лет назад, здесь даже если отказывают, то 
доброжелательно. Сложнее со старыми домами 
и рабочими районами как таковыми. В таких 
районах идет тотальный отказ, хотя с какой-то 
особой агрессией в свой адрес сборщики до 
сих пор не встречались. Многие отказывают 
просто из-за того, что им не нравится, что кто-то 
без спроса стучится в их квартиру и что-то там 
предлагает. 

При обходе квартир соблюдается правило 
не переступать порог, даже если зовут. Все пере-
говоры ведутся на лестничной клетке. А недавно 
сборщицы подписей постучались в одну из квар-
тир вполне приличного дома, а там оказался — о, 
ужас! — притон. Сознательные девушки спешно 
ретировались и позвонили в полицию.

Кто оставляет свои подписи в защиту вы-
движения в президенты Ксении Собчак? Руко-
водитель штаба говорит, что главным образом 
это молодежь 1980 года рождения и младше, чьи 
родители принадлежат к среднему классу. При-
чем в основном девушки и молодые мамы. Хотя 
случаются и яркие исключения: не так давно свою 
старческую закорючку на документе оставила 
бабуля аж 1924 года рождения.

Алексей Калитвинов подчеркивает: среди 

желающих видеть Ксению Собчак кандидатом 
в президенты фанатов «Дома-2» нет. Мотива-
ция исключительно политическая. «При этом 
люди реалисты, они понимают, что, даже став 
кандидатом, Ксения не станет президентом», 
— говорит Алексей.

В подмосковном штабе трудятся 4 чело-
века. Все остальные — волонтеры, в основном 
студенты. Много ли они получают? «Мы взяли на 
вооружение принцип: зарплата агитатора должна 
быть чуть выше средней зарплаты по региону», 
— говорит руководитель штаба. При этом оплата 
труда волонтеров носит не почасовой характер, 
все зависит исключительно от количества граж-
дан, попавших в их ласковые сети. В удачный 
день профессиональный волонтер способен 
обаять до 15 человек, чьи подписи вечером будут 
доставлены в штаб.

Для волонтерок Яны и Леры, студенток фа-
культета политологии МГУ, день, когда мы позна-
комились, не был ознаменован широкой улыбкой 
фортуны. Во всяком случае, им явно не везло в 
близлежащем крупном торгово-развлекательном 
центре «Июнь», агитационный набег на который 
вместе с ними совершил корреспондент «МК».

Набег начался с этажа, где продаются 
игрушки и детская одежда. Почему там? Ведь 
в такие места молодые родители приходят со 
своими чадами, которые балуются, пристают 
к маме с просьбой купить вон того мишку или 
вот эту машинку. Их родителям явно не до вы-
движения в президенты Ксении Собчак... Все это 
так, объяснили мне девушки, однако молодые 
родители — наиболее продуктивное поколение 
с точки зрения сбора подписей. 

У профессиональных сборщиц подписей 

активно развита интуиция. Они сердцем чув-
ствуют, на кого стоит тратить время и усилия, на 
кого не стоит. В 70–80 процентах случаев реакция 
визави развивается по формуле «удивление — 
улыбка — отказ». Однако случаются удачи. Так, 
Яна и Лера уже почти «закадрили» двух юношей 
электорального возраста, с энтузиазмом согла-
сившихся увековечить свои фамилии на бланках 
документов. Беда подкралась из-за угла — юно-
ши оказались из Самары, это полностью перечер-
кивало возможность проявления их социальной 
активности в подмосковном Красногорске.

Мимо проходит азиатская мама с дочкой. 
Мои спутницы немедленно преграждают им до-
рогу и задают вопрос-приветствие. Опять неудача 
— девушка не россиянка. У меня возникает за-
кономерный вопрос: зачем они вообще ее по-
тревожили? Оказывается, существенная часть 
гастарбайтеров уже обзавелась российскими 
паспортами, и это на удивление социально ак-
тивные люди. Недавно одна таджичка не просто 
поставила свою подпись на документе, но и ор-
ганизовала встречу волонтеров с полудюжиной 
своих родственников и соплеменников, поддер-
жавших выдвижение в президенты телезвезды.

В каждодневной практике сборщиков под-
писей один из распространенных «обломов» — 
отсутствие у потенциального клиента паспорта. 
Другим привычным бедствием являются охран-
ники. В дискуссиях с ними волонтеры цитируют 
и демонстрируют статьи Конституции, санк-
ционирующие их работу, но это не производит 
никакого эффекта — у каждого торгового центра 
своя конституция. Так случилось и на этот раз. 
После этого будущие политологи Лера и Яна от-
правились на штурм следующего торгового дома, 
а я поехал в редакцию делиться впечатлениями, 
выводами и рассуждениями. Вот главные из них: 
Ксению Собчак знают. Причем знают не только 
как теледиву, но и как оппозиционного политика. 
В этом качестве ее узнаваемость достигает от-
меток, которым позавидуют многие действующие 
государственные мужи и жены. Вывод второй: 
ее не поддерживают, и редкие акты поддержки 
лишь подтверждают этот вывод.

Станислав ВАРЫХАНОВ.
P.S. В тот день, когда корреспондент «МК» 

принимал участие в сборе подписей в Красногор-
ске, в целом по Московской области было собрано 
165 автографов граждан. К настоящему моменту 
в поддержку Ксении Собчак в качестве кандидата 
в президенты поставили подписи 1479 жителей 
Подмосковья из 2500 необходимых. По словам 
руководителя регионального штаба, в соревно-
вании по сбору подписей Московская область 
занимает приблизительно 10-е место, в числе 
лидеров — Санкт-Петербург, Тыва, Бурятия.

Материалы уголовного дела 
пришлось завозить в суд на тележке.
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СОБИРАЙ И ВЛАСТВУЙ
Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Владимир ПУТИН, Президент Российской Федерации:

«Вера всегда нас сопровождала, она укреплялась, когда 
стране нашей, народу нашему было особенно тяжело. Были 
такие совсем жесткие богоборческие годы, когда уничтожали 

священников, разрушали храмы. Но одновременно создавали новую религию. 
Коммунистическая идеология — она очень сродни христианству на самом деле: 
свобода, равенство, братство, справедливость — это все заложено в Священном 
Писании, это все там есть. А кодекс строителя коммунизма? Это сублимация, это 
просто такая примитивная выдержка из Библии, ничего нового не придумали».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое заявление российский лидер сделал во время интервью для фильма 
«Валаам». Помимо этого Путин отметил, что отношение коммунистов к Владимиру 
Ленину также можно сравнить с почитанием святых в христианстве. «Вот смотрите, 

Ленина положили в мавзолей. чем это отличается от мощей святых для православных, да 
просто для христиан? Когда мне говорят, что нет, в христианстве нет такой традиции, ну как же 
нет, в Афон поезжайте посмотрите, там мощи святые есть, да и у нас вот здесь тоже святые 
мощи», — заявил президент.

КАДР

ЦИТАТА

Американская газета The 
Wall Street Journal со ссыл-
кой на источники сооб-
щила, что Дональд Трамп 
и порноактриса Стефани 
Клиффорд вступили в ин-
тимные отношения еще в 
2006 году — после встречи 
на турнире по гольфу на 
озере Тахо в Калифорнии. 
Спустя десять лет — неза-
долго до выборов президента 
США в ноябре 2016-го, — ад-
вокат Трампа якобы догово-
рился о выплате женщине 
внушительной суммы в обмен 
на неразглашение информа-
ции о романе. «Это старые, 
циркулировавшие ранее со-

общения, которые уже были 
категорически опровергнуты 
перед выборами», — проком-
ментировал данные газеты 
представитель Белого дома. 
О том, что информация не 
соответствует действитель-
ности, заявил и адвокат 
американского президента. 
The Wall Street Journal в свою 
очередь также сообщила, что 
осенью 2016 года Клиффорд 
якобы вела переговоры с те-
леканалом ABC о возможном 
участии в передаче «Доброе 
утро, Америка», где она и со-
биралась рассказать о связи 
с Трампом. Сама 38-летняя 
актриса отрицает это.

— столько, по данным The Wall Street Journal, заплатил 
Трамп порноактрисе за молчание о связи с ним.$130 000

ЦИФРА

СКАНДАЛ

АМЕРИКА

СОВЕТЫ

Директор Фонда 
прогрессивной 
политики, по-
стоянный автор 
«МК» и член 
Союза журна-
листов России 
Олег Бонда-
ренко сообщил 
14 января, что в 
связи с запретом 
Польши ему на 3 года 
запрещен въезд в страны 
шенгенской зоны. Санкция 
вступила в силу 17 ноября 
2017 года, а узнал он об этом 
лишь теперь, спустя почти 
2 месяца. Бондаренко рас-
сказал «МК», зачем он летел 
в Берлин и что собирается 
делать дальше: «Я приле-
тел в Берлин 14 января по 
приглашению Левой партии 
Германии на мероприятие 
«Политическое начало года», 

которое прошло в 
этот же день. В 

его рамках я от 
имени лидера 
КПРФ Генна-
дия Зюганова 
должен был 
пригласить главу 

левых Сару Ва-
генкнехт приехать 

в Россию, чтобы 
поддержать кандидата в 

президенты России Павла 
Грудинина. В последний раз 
я был в Европе, в Италии, в 
начале декабря 2017 года. 
Никаких проблем у меня не 
было. В этот раз на немецкой 
границе мне сказали, что 17 
ноября Польша потребовала 
запретить мне въезд в Евро-
союз на 3 года, до 17 ноября 
2020 года. Запрет распро-
страняется на всю шенген-
скую зону. Пограничники ФРГ 

не могут сделать для меня 
никакого исключения и де-
портируют в Россию. В Вар-
шаве никто даже не пояснил 
своего решения. Последний 
раз в Польше я был в 2015 
году, польские события я 
тоже не комментирую. Ранее 
аналогичным образом по-
ляки закрыли въезд Алексею 
Мартынову, Игорю Коротчен-
ко и ряду других российских 
политологов. Наверно, они 
пытаются отомстить нам 
за ту позицию, которую мы 
отстаиваем во внешней 
политике России. Но если 
поляки считают, что таким 
образом они смогут закрыть 
мне въезд в Европу, то они 
глубоко заблуждаются. Две 
немецкие организации уже 
предложили отправить мне 
приглашение и сделать на-
циональную визу».

Бывший информатор ре-
сурса WikiLeaks, публику-
ющего «утечки» секретных 
данных, Челси Мэннинг, 
намерена стать членом Се-
ната США. Известно, что она 
уже подала заявку на участие 
в назначенных на ноябрь 2018 
года выборах в верхнюю пала-
ту американского конгресса. 
Мэннинг планирует баллоти-
роваться от Демократической 
партии. В случае избрания 
она будет представлять в 
сенате штат Мэриленд. На-
помним, что в мае прошлого 
года челси Мэннинг вышла из 
тюрьмы, где отбывала наказа-

ние за разглашение гостайны. 
Решение о помиловании 
заключенной (приговоренной 
изначально к 35-летнему 
сроку), которая до операции 
по смене пола была рядовым 
американской армии Брэдли 
Мэннингом, принял еще пре-
зидент Барак Обама. Брэдли 
Мэннинг был арестован в мае 
2010-го. В вину ему вменя-
лось то, что он предоставил 
WikiLeaks секретные данные 
о действиях американских 
военных (в этой связи его 
затем дважды выдвигали 
на получение Нобелевской 
премии мира). Приговор был 

оглашен 21 августа 2013 года, 
а на следующий день Мэннинг 
заявил о намерении сменить 
пол, самостоятельно оплатив 
связанные с этим затраты. 
Спустя два года, после курса 
гормональной терапии, быв-
шего военнослужащего офи-
циально признали женщиной.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ледяной отель по мотивам культового сериала «Игра престолов» построи-
ли в Лапландии. Необычная гостиница расположена в 200 км от Северного по-

лярного круга, а температура внутри помещения составляет минус пять градусов. В работе 
над отелем принимали участие скульпторы из четырех стран мира, включая Россию. Гости-
ница украшена ледяными скульптурами, предметами мебели и барельефами, созданными 
по мотивам сериала. Для того чтобы гости не замерзли, им предоставляют одеяла и элек-
трические грелки. Также в отеле есть кинотеатр, ресторан и бар. Ночь, проведенная в двух-
местном номере, обойдется в 294 евро.

КАК ВЫБРАТЬ КОНЬКИ

Фигурные Хоккейные Прогулочные

Маневренность конька — высокая
Фиксация ноги — средняя, высокая
Уровень защиты ноги — средний
Устойчивость — средняя

Сзади лезвие выступает за пятку, 
благодаря этому фигурные коньки 
устойчивее хоккейных, а зубцы 
позволяют выполнять элементы 
фигурного катания.

Концы лезвия слегка закруглены, 
длина совпадает с ботинком. 
Специальные набивки из синтетиче-
ских пенных материалов обеспечи-
вают безопасность ноги.

Строением ботинки напоминают 
ролики. Во избежание травм не 
рекомендуется совершать 
трюки. Подходят для любитель-
ской игры или простого катания.

Маневренность — высокая
Фиксация ноги — высокая
Уровень защиты ноги — высокий
Устойчивость — низкая

Маневренность — низкая
Фиксация ноги — низкая
Уровень защиты ноги — низкий
Устойчивость — высокая
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Стефани Клиффорд.

Челси Мэннинг.
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Известный телеобозреватель Алексей 
Пушков делает, на мой взгляд, здравые по-
литические репортажи, но демонстрирует 
легкомысленное отношение к науке. Меня 
это беспокоит больше, чем сам вопрос о том, 
были ли американцы на Луне. Алексей Кон-
стантинович Пушков — член Государственной 
думы, представитель политической элиты. Я 
усматриваю здесь общий корень с неуважи-
тельным отношением этой части общества к 
науке, в том числе и к отечественной акаде-
мической науке. 

В предшествующей моей статье в «МК» 
16 декабря 2017 года я говорил о том, что 
доказательством пребывания американских 
астронавтов на Луне являются не теле- и фо-
томатериалы, которые, может быть, и можно 
фальсифицировать, а образцы лунных пород. 
Изучение этих образцов, собранных и при-
везенных астронавтами шести экспедиций 
«Аполлон» в 1969–1972 годах, позволило по-
лучить уникальные научные результаты.

Теперь Пушков идет дальше. Он говорит, 
что и образцов не было. А если и были, то, 
может быть, они, как и мы, сделали авто-
матический отбор поверхностного грунта 
(реголита), а выдали это за посещение Луны 
человеком. 

Не будем говорить о том, что в такую 
авантюру должны были быть вовлечены де-
сятки тысяч человек, включая инженеров, 
конструкторов, целую армию работников 
всех рангов, обслуживающих космические 
запуски, и ученых, скрывавших, что изучают 
фальшивые материалы. 

Есть фотографии некоторых лунных по-
род, опубликованные в специальном номере 
журнала Science. Доставленные образцы 
были выставлены на обозрение. Не только 
американцы, но и другие крупнейшие миро-
вые лаборатории почти сразу же получили 
образцы, доставленные первой экспедици-
ей, «Аполлон-11». Одним из первых получил 
образец породы «Аполлона-11» крупнейший 
австралийский геохимик-петролог Росс Тей-
лор. Он первым установил, проанализировав 
доставленные образцы, что лунные породы 
удивительно обогащены титаном (Ti) и други-
ми элементами с высокой точкой плавления. 
Это то, о чем я писал в первой статье в «МК». В 
то же время лунные породы состоят из того же 
набора минералов, что и земные породы. Эти 
данные Тейлор представил на первой лунной 
конференции в 1970 году. Но газеты уже в 
октябре 1969 года, меньше чем через 3 меся-
ца после высадки человека на Луну, написали 
об этом открытии. В этой связи Гарольд Юри, 
нобелевский лауреат, получивший премию 
за открытие изотопа водорода — дейтерия, 
заметил: «Тогда я должен пересмотреть свою 
позицию». Он был автором широко извест-
ной книги «Происхождение Луны и планет», в 
которой он излагал гипотезу, что Луна — это 
чужеродное тело, захваченное на орбиту 
Земли. Это не согласовывалось с только что 
полученными данными «Аполлона-11». И он 
это сразу признал. Выдающийся английский 
геофизик С.Ранкорн с семью соавторами уже 
в январе 1970 года представил к публикации 
статью о магнитных свойствах 17-граммового 
образца брекчии (10084-135) и 11-граммового 
образца кристаллической магматической по-
роды (10017-64). Японские ученые И.Куширо 
и Я.Накамура в сентябре 1970 года пред-
ставили к публикации статью, в которой они 
дают петрологическое описание четырех 
кристаллических пород сбора «Аполлона-
11». Дж.Эглинтон, Дж.Хейс, К.Пиллинджер с 
соавторами из Бристольского университета 
(Великобритания) произвели органический 
анализ тонкозернистого материала из об-
разцов «Аполлона-11».

Я их всех хорошо знал. Они уже ушли из 
жизни. Джон Хейс, который потом переехал 
в США, умер в прошлом году. Это был пер-
вый анализ органического вещества Луны. 
Они показали отсутствие в материале Луны 
органических соединений, по крайней мере 
в пределах 5 частей на миллион. Кстати, та-
кой анализ невозможно было осуществить в 
автоматически отобранных образцах, так как 
лунный грунт на участке посадки загрязнялся 
выхлопными газами посадочных тормоз-
ных двигателей. Это я знаю на личном опыте 
изучения реголита, доставленного автомати-
ческой станцией «Луна-16». 

Замечу, что некоторые виды исследова-
ний можно было произвести только на крупных 
образцах. Это относится, например, к петро-
логическим исследованиям, описывающим 
текстуру и минеральный состав пород, о кото-
рых я упоминал. В еще большей мере это от-
носится к определению абсолютного возрас-
та пород. Именно после доставки образцов 
«Аполлоном-11» впервые было установлено, 
что на Луне есть породы возрастом около 
четырех с половиной миллиардов лет. Это 
возраст, близкий ко времени возникновения 
Земли и Луны. На Земле такие древние по-
роды не сохранились. Они все переработаны 
в ходе последующей геологической истории. 
Именно поэтому такую ценность представ-
ляет для геологов изучение Луны. Изучение 
Луны позволяет реконструировать события 
первых 500 миллионов лет истории Земли.

Всего, по данным НАСА, в каталоге хра-
нилища числится 140 000 образцов, подготов-
ленных из материала пород и грунта, достав-
ленного экспедициями «Аполлон» в 1969–1972 
годах, из коих 26 000 было предоставлено 

для научных исследований, экспозиций и 
образовательных целей в разных странах, 
включая помимо США также Австралию, 
Германию, Великобританию, ЮАР, Японию, 
Италию, Францию, Бельгию и многие другие 
страны.

Что касается нас, то в соответствии с 
Межправительственным соглашением су-
ществовал обмен лунными образцами. С 
нашей стороны — «Луна-16, -20, -24», с аме-
риканской — «Аполлон-11, -12, -14, -15, -16 и 
-17». Обменивались буквально щепотками 
по 3–5 г реголита. По условию обмен был 
эквивалентным: мы принимали от них ров-
но столько, сколько давали сами. Причем 
это было не их, а наше условие. Поэтому 
крупных образцов пород, которые имелись 
в распоряжении НАСА, у нас, конечно, не 
было. Некоторые из американских проб были 
исследованы. Например, К.П.Флоренский 
с сотрудниками сравнили оптические ха-
рактеристики реголита из моря Изобилия 
(«Луна-16»), моря Спокойствия («Аполлон-11») 
и океана Бурь («Аполлон-12»). М.С.Чупахин с 
И.Д.Шевалевским исследовали при помощи 
искровой масс-спектрометрии на приборе 
МХ-3301 химический состав лунных образцов 
миссий «Аполлон-11» и «Аполлон-12». Они, в 
частности, подтвердили высокое содержание 
TiO2 (до 7,3–7,5%) в образцах «Аполлона-
11», установленное ранее американскими и 
австралийскими учеными, данные которых 
были опубликованы. Эти работы относятся 
к периоду первых отечественных исследо-
ваний лунного грунта. Позже американский 
лунный грунт передавался для исследования 
в разные институты — например, в ИГЕМ, 
в Институт ядерных исследований в Ново-
сибирске. Но в целом число работ с этим 
материалом у нас невелико. Прежде всего 
это связано с тем, что американский грунт 
поступал к нам тогда, когда он уже был все-
сторонне исследован в американских и запад-
ных лабораториях. Это нормально. Страна, 
затратившая огромные средства на доставку 
вещества с другого небесного тела, конеч-
но, имеет право на приоритетное получение 
новых научных результатов. Вторая причина, 
тоже существенная, состоит в том, что наши 
инструментальные возможности уступали 
инструментальным возможностям Запада. И 
мы поэтому мало что могли прибавить.

Когда несколько лет тому назад мы гото-
вили к запуску космический аппарат «Фобос-
Грунт», предназначенный для отбора и достав-
ки вещества со спутника Марса, я обращался 
и в президиум РАН, и в Федеральное косми-
ческое агентство с настоятельной просьбой 
в рамках финансирования космического про-
екта предусмотреть соответствующее осна-
щение наземной лаборатории в том же ГЕОХИ. 
Этого не было сделано. К несчастью, косми-
ческий аппарат «Фобос-Грунт», запущенный 
после многолетних проволочек, потерпел 
аварию, не выйдя даже на отлетную траекто-
рию к Марсу. А если бы проект состоялся, то 
мы оказались бы не готовы к исследованию 
доставленного вещества. После первых не-
скольких месяцев, которые даются авторам 
космического проекта, чтобы снять сливки, 
положено предоставить вещество мировому 
научному сообществу. Тогда уникальные от-
крытия, которые по праву должны были при-
надлежать отечественной науке, достались бы 
иностранцам — конечно, с вежливой ссылкой, 
что привезли грунт русские. 

Подобный пример есть из другой обла-
сти. Одно из крупнейших естественнонаучных 
открытий последнего времени было сделано 
на материале, полученном нашими поляр-
никами. В глубокой скважине, пробуренной 
во льду Антарктиды на советской станции 
Восток, впервые был получен ледовый керн, 
охватывавший период истории атмосфе-
ры и океана за последние 120 тысяч лет. По 
составу пузырьков воздуха, захваченных 
льдом в разное время, предстала история 
атмосферы, в том числе содержание такого 
парникового газа, как СО2. По изотопному 
составу водорода и кислорода льда можно 
было определить температуру океана и исто-
рию климата. Как на картинке выстроилось 
чередование эпох оледенений и потеплений. 
Ценность этих сведений для науки была не 
меньше, чем ценность первых сведений о 
Луне. Но принадлежат эти открытия не нам. 
Мы только скважину пробурили, а тонкие 
инструментальные исследования, необхо-
димые для получения нового знания, были 
выполнены западными учеными. Вот над чем 
следует задуматься коллегам А.К.Пушкова по 
Государственной думе. 

Через год будет 50 лет со дня высадки 
человека на Луну. Я помню день 21 июля 1969 
года. Тогда по радио между прочими мало-
значительными новостями сообщили, что 
американцы совершили высадку человека 
на Луну, и сразу перешли к другим темам. 
Мне было стыдно. А ведь Гагарина весь мир 
принимал с восторгом. Может быть, теперь, 
подбрасывая нелепые сомнения, нас гото-
вят к «сдержанному» приему юбилея этого 
исторического события? Не в этом состоит 
патриотизм.

Не надо представлять наше обще-
ство завистливым и невежественным. Это 
неприлично.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

БЫЛИ ЛИ АМЕРИКАНЦЫ 
НА ЛУНЕ: ПРОДОЛЖЕНИЕ 

Отрицание высадки людей на спутник Земли означает 
неуважение в том числе и к отечественной науке

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Есть, правда, один нюанс: от-
правленный американскому об-
ществу ложный сигнал о неми-
нуемом нападении со стороны 

России так пока никто и не отменил. 
На днях известный американский дид-

жей Моби дал интервью, которое представляет 
жгучий интерес не только для поклонников 
электронной музыки, но и для тех, кто пытается 
докопаться до истинной подоплеки политиче-
ских событий. Отвечая на вопросы радиостан-
ции WFPK в городе Луисвилль в штате Кентукки, 
Моби неожиданно разоткровенничался и рас-
сказал, как в начале прошлого года его друзья 
из числа «бывших и действующих сотрудников 
ЦРУ» попросили его разместить в социаль-
ных сетях «достоверные сведения» о связях 
России с Дональдом Трампом: «Они передали 

мне определенную информацию и сказали: 
«Послушай, в социальных сетях твоя аудитория 
больше, чем у кого-либо из нас. Не мог бы ты 
опубликовать эти сведения таким образом, 
чтобы... как бы придать их там огласке». 

Признание Моби можно, конечно, воспри-
нимать как малозначимый курьез. И оно, соб-
ственно, и являлось бы таким малозначимым 
курьезом, если бы Моби был один. Но в ряду 
американских культурных деятелей, неожи-
данно ставших «экспертами» по отношениям 
между РФ и США, Моби был лишь одним из 
многих. Вспомним хотя бы великого актера 
Моргана Фримена, сделавшего в сентябре про-
шлого года следующее неожиданное заявление: 
«На нас нападают. Мы на войне... Наш прези-
дент должен прямо рассказать нам правду. Он 
должен сесть за стол в Овальном кабинете и 
рассказать: «Мои друзья американцы, в ходе 
прошедших выборов мы подверглись нападе-
нию со стороны российского государства...» 
Вступай в битву. Присоединяйся к Комитету 
по расследованию России. Вот ссылка на сайт. 
Лайкни нас на Фейсбуке!»

Я, конечно, не могу утверждать, что сделать 
такое, мягко скажем, экстравагантное заяв-
ление Моргана Фримена попросили «друзья 
из числа бывших и действующих сотрудников 
ЦРУ». Но после признания Моби мысль о том, 
что внутренний механизм выступления великого 
актера был очень сходным, неминуемо приходит 
в голову. Становится ясным и то, почему год 
назад робкие попытки новорожденной админи-
страции Трампа навести мосты с Россией были 
так быстро, эффективно и жестко пресечены. 
Все дело в том, что еще на стыке 2016-го и 2017 
годов против туманных планов нового прези-
дента изменить в лучшую сторону отношения 
с Москвой выступали не только политические 

конкуренты Трампа и либеральные американ-
ские журналисты. 

Против них единым фронтом на официаль-
ном и неофициальном уровне выступили еще и 
американские спецслужбы. Те самые спецслуж-
бы, которые с помощью элементарной двух-
ходовой комбинации заманили в хитроумную 
ловушку тогдашнего главного связника Трампа 
с Россией — будущего помощника президента 
по национальной безопасности Майкла Флинна. 
Вот как выглядела конструкция этой ловушки. 
В самом конце XVIII века из-за торговых раз-
ногласий Америка оказалась на грани войны с 
Францией. Или, можно даже сказать, за гранью: 
встречая друг друга в море, американские и 
французские корабли вступали друг с другом 
в ожесточенные сражения. Попытка посланных 
в Париж трех официальных представителей 
президента США Джона Адамса найти ком-
промисс с Францией успехом не увенчалась. И 
тогда в дипломатическую игру по собственной 
инициативе вступил богатый фермер из штата 
Пенсильвания Джордж Логан. 

Логан отправился в Париж и сумел получить 
аудиенцию у высших лидеров Франции. Логан 
не выдавал себя за кого-то другого и прямо 
говорил своим собеседникам, что он действует 
в качестве частного лица и рядового гражда-
нина США. Однако аргументы Джорджа Логана 
в пользу улучшения отношений между двумя 
странами были настолько убедительными, что 
после бесед с ним руководство Франции отме-
нило эмбарго на торговлю с США и выпустило из 
тюрем томящихся в них американских моряков. 
Это позволило снизить накал в отношениях 
двух держав. Но благодарности дома Джордж 
Логан не получил. Вместо этого конгресс при-
нял специальный закон Логана, запрещающий 
частным лицам вступать в дипломатические 
сношения с иностранными державами. 

С момента принятия этого закона в 1799 
году в его рамках не был наказан ни один че-
ловек, включая самого Логана. Как и многие 
другие американские законодательные акты, 
закон Логана формально продолжал действо-
вать, но фактически при этом не применялся. В 
современную эпоху ближайшие соратники всех 
новоизбранных президентов США спокойно и 

ничего не опасаясь общались с представителя-
ми иностранных держав еще до официального 
вступления своего шефа в должность. То же 
самое делал и соратник избранного президента 
генерал Майкл Флинн, вступив по прямому 
указанию Трампа в контакт с тогдашним рос-
сийским послом. Но Флинн не осознал, что в 
отношении новой администрации привычные 
американские нормы и порядки не действуют. 
Сначала политически неопытного генерала 
испугали возможностью предъявления ему 
обвинений в нарушении закона Логана. А когда 
Флинн «заглотил наживку» и не был откровенен 
с допрашивающими его агентами ФБР, ему 
предъявили уже реально тяжкое обвинение: 
ложь сотрудникам федеральных правоохра-
нительных структур. 

Почему я так подробно описал эту, казалось 
бы, уже отзвучавшую историю? Потому что она 
блестяще иллюстрирует масштаб нынешних 
проблем российско-американских отношений. 
Противники разрядки между Москвой и Вашинг-
тоном из американских правительственных 
структур готовы пойти на любую — даже самую 
экзотическую — уловку для блокирования та-
кой разрядки. А поскольку в руках этих людей 
сейчас сосредоточены реальные американские 
управленческие рычаги, шансы на то, что их 
экзотические уловки сработают, приближаются 
почти к 100%. 

Пообщавшись с новым послом США в Мо-
скве Джоном Хантсманом, новый посол РФ в 
Вашингтоне Александр Антонов остался очень 
доволен: «Я считаю Хантсмана умным, толковым 
профессионалом. Встреча прошла хорошая, 
встреча прошла конструктивная. Я позитив-
но оцениваю настрой Хантсмана на развитие 
российско-американских отношений... Мы 
будем вместе работать над восстановлением 
отношений... К сожалению, было признано, что 
в одночасье, увы, сделать это невозможно». В 
процитированном выше заявлении «нашего 
человека в Вашингтоне» ключевой, к сожа-
лению, следует считать именно последнюю 
фразу. Отменять ложный сигнал о «неминуемом 
российском нападении» никто в Америке пока 
не собирается. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РУССКАЯ 
РУЛЕТКА 
ТАКСИ
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История Татьяны начиналась ба-
нально: она вызвала такси, ма-
шина подъехала, но сразу найти 
ее девушка не смогла — пришлось 

звонить водителю. Пока ничего необычного, 
да? За рулем сидел гражданин Таджикистана 
Сайдахрор Исломович — и это для москвичей 
не в новинку. Мужчина довез Татьяну до нужной 
точки, поездка, казалось бы, закончилась. Но 
только не в этот раз. Южному гостю девушка 
так понравилась, что он, зная номер, начал ее 
преследовать. Продолжается это уже полтора 
месяца. 

— При блокировке его номера он меняет 
симки и снова начинает писать и писать. Не-
возможно отвязаться, — рассказал «МК» брат 
девушки Герман.

И пишет водитель отнюдь не романтиче-
ские стихи, а угрозы, причем в самой нецензур-
ной форме, процитировать которые здесь нам 
запрещает законодательство. Первая реакция 
пострадавшей — написать агрегатору жалобу на 
таксиста-извращенца. В компании же, выслушав 
претензии, предложили девушке компенсацию 
— 300 бонусов на следующие поездки (хотя вряд 
ли она еще захочет пользоваться их услугам). 
Потом, правда, одумались.

— После обращения водитель был сразу 
заблокирован в системе и больше не может 
выполнять заказы. Об этом мы уведомили поль-
зователя, принеся извинения, а также выслали 
отчет со всеми деталями поездки. Он включает 
ФИО водителя, его номер телефона и контакты 
таксопарка, который выполнял поездку. Мы 
порекомендовали пользователю обратиться в 
правоохранительные органы, — ответили «МК» 
в пресс-службе агрегатора.

Если эта история так и закончится похаб-
ными эсэмэсками, то ее всерьез можно будет 
считать счастливой на фоне новостей про так-
систа, травившего и грабившего пассажиров, 
таксиста, в ноябре прошлого года изнасило-
вавшего пассажирку, таксистов, просто выки-
дывающих людей из машины. Новостей в Сети 
масса, и почти во всех речь идет о водителях, 
работавших с агрегаторами. 

«Если таксист плохо 
говорит по-русски — 
попросите открыть 
багажник: обнаружите  
там человека»
Что мы знаем о людях, которые нас везут? 

Мы думаем, что водитель имеет права, не уснет 
в пути и не устроит ДТП. Прошел медицинскую 
проверку и психически здоров. Если он иностра-
нец, то находится в стране легально. Но это, как 
говорится, сферический конь в вакууме — нечто 
идеальное, недостижимое. В «МК» анонимно 

обратился один из столичных водителей. По его 
мнению, виновником аварии, которая произо-
шла в Москве 29 декабря (автобус протаранил 
остановку у станции метро «Сходненская»), был 
именно водитель такси. 

— Скорее всего, человек просто купил свою 
лицензию. Я проверил, что она была выдана 
ему одной компанией, которая предоставляет 
документы, минуя все официальные требова-
ния. За откат вы можете не проходить механика 
или медосмотр, а просто купить путевой лист и 
выходить на работу. Соответственно, состоя-
ние автомобиля и здоровье водителя никто не 
проверял. Такие люди становятся опасными на 
дороге, от них можно ждать чего угодно. Я могу 
утверждать это с полной уверенностью, потому 
что сам таксист и точно так же покупал свою 
лицензию именно там. Эта контора известна 
многим в нашей профессии.

Агрегаторы же делают еще проще и даже 
не скрывают: чтобы получать заказы через их 
систему, водителю нужно предоставить только 
разрешение на машину и права. Это нам только 
кажется, что за рулем желтой машины с шашеч-
ками профи, а на деле — это просто человек с 
правами, и не более. Какая медицинская про-
верка, о чем речь? Ужесточать требования не 
в интересах агрегаторов: с каждого заказа они 
имеют 25%, и чем больше таксистов будет с 
ними работать — тем лучше. 

— Если начать проверять всех людей, ко-
торых агрегаторы допускают до заказов, то 
окажется, что там 90% нелегалов, — говорит 
правозащитница Елена Гращенкова, сама жерт-
ва ДТП с такси. — Поэтому и смертность на 
дорогах очень высокая — тысяча летальных 
случаев в год, по данным ГИБДД. И это именно 
на агрегаторах.

Мы не знаем, был ли подвозивший Татьяну 
Ковальчук таджик нелегальным мигрантом. 
С большой вероятностью — да. Координатор 
движения «Стоп-Нелегал» Евгений Грэк за-
нимается отловом незаконно работающих в 
такси мигрантов. 

— Как они устраиваются на работу? Из 
свежих способов: берет, к примеру, гражданин 
Белоруссии машину в аренду. Потом еще одну, 
потом еще десять. А потом сажает в нее за 
определенную мзду гражданина Таджикистана. 
По факту — разрешение на машину берет один 
человек, а работает уже совсем другой.

Находчивые гости научились обходить 
новый закон, который Госдума приняла в про-
шлом году. По нему граждане мигранты должны 
иметь именно российские права. Правда, Дума 
почему-то сделала исключение для киргизских 
водителей — они могут ездить с национальны-
ми документами. А остальные... Права менять 
дорого, да и не факт, что получишь. Родилась 
схема.

— Жизнерадостные жители солнечно-
го Таджикистана покупают на площади трех 
вокзалов документы гражданина Киргизии, а 
потом уже берут в аренду автомобили, чтобы 
подключиться к любому агрегатору и спокойно 
бомбить, — объясняет Евгений. — Из громких 
случаев: у человека сестра погибла под коле-
сами автомобиля. Водитель сбежал, а когда 
начали его искать, оказалось, что такой граж-
данин Киргизии никогда в Россию не въезжал. 
В итоге самого водителя нашли в Туле, где он 
с другим комплектом документов гражданина 
Киргизии опять работал в такси. 

Самое печальное, что работодатели зача-
стую сами и продают таксистам эти документы 
— они заинтересованы в нелегальной рабочей 
силе. Она дешевая, она бесправная, и налогов 
за нее платить не надо. Фактически, как говорит 
Грэк, водители находятся в рабстве: работают 
едва ли не круглые сутки и живут в автомобилях. 
А что, выгодная экономия — не надо снимать 
«резиновую» квартиру. 

— Во время рейдов мы стали обнаруживать, 
что пока один водитель работает за рулем, его 
сменщик спит в багажнике. Устал, разбудил 
коллегу, сам лег и спи. Если видите, что таксист 
плохо говорит по-русски, попросите открыть 
багажник — с пяти попыток обнаружите там 
человека.

Водителям могут месяцами не платить зар-
плату, ссылаясь на агрегаторов — дескать, это 
они не перевели деньги. Работодатель просто 
выдает по утрам сухую лапшу, чтобы шофер не 
помер раньше времени, и отправляет в рейс. 
А потом фирма волшебным образом исчеза-
ет... В результате остаются тысячи кинутых 
мигрантов. 

— Когда водитель понимает, что ему не 
заплатят ни копейки, а надо что-то есть и на 
что-то вернуться домой, то идет на грабеж, — 
объясняет Евгений. — Или по-другому: семья 
далеко в Таджикистане, вы третий месяц за 

рулем, мужская энергетика требует выхода. Та-
ких случаев, как с Татьяной, — масса. Частенько 
они заканчиваются хуже. 

«Пассажир для агрегатора 
не клиент, а товар» 
Клиенты зачастую не задумываются, кто 

же на самом деле предоставляет им услуги. 
Нам кажется, что раз мы нажали кнопки в при-
ложении с названием компании, то и повезет нас 
трудоустроенный там водитель. Это не так. 

— Классическое такси и такси, заказанное 
через приложение, — это принципиально раз-
ные бизнес-модели, — поясняет «МК» Елена 
Гращенкова. — Если бы домогавшийся Татья-
ну водитель работал в обычном таксопарке, 
то его руководитель как юридическое лицо 
нес бы ответственность за своего сотрудника. 
Девушка написала бы директору компании, и к 
таксисту применили бы дисциплинарные меры 
воздействия.

В случае с агрегаторами пассажиры также 
рассчитывают, что компании несут перед кли-
ентами ответственность, что они их защитят 
в случае чего. Только вот беда — компания-
агрегатор думает по-другому: дескать, мы про-
сто предоставляем вам бесплатное приложение 
и более ничего не должны. Поэтому все, что они 
делают в случае аварий или инцидентов — дарят 
баллы и блокируют водителя. Пассажир для них 
не клиент — база данных, товар, пользователь 
приложения. 

— Эта позиция легко оспаривается в суде, 
— считает Гращенкова. — По закону о защите 
прав потребителей компания несет ответствен-
ность за своих сотрудников, если предоставляет 
возмездную услугу — то есть имеет с нее день-
ги. Агрегаторы с каждой поездки имеют 25% — 
просто проводят средства хитрым способом. 
А значит, должны отвечать за своих водителей. 
Именно поэтому такими компаниями должен 
заинтересоваться Роспотребнадзор. 

К слову, и Роскомнадзор может предъявить 
санкции к агрегаторам — ведь доступ к их про-
граммам несет угрозу «неопределенному кругу 
лиц». А чтобы угрозы не было, надо проверять 
водителей, ужесточать фильтры отбора, что 
крайне невыгодно с точки зрения дохода. 

При этом Евгений Грэк предполагает, что 
многие проблемы сняло бы простое решение: 
выдавать разрешение на таксомоторную дея-
тельность не на автомобиль, а самому челове-
ку. Чтобы в документе была его фотография и 
другие данные: тогда можно будет проверить, 
что оно действующее, а таксист хотя бы ле-
гально находится в стране. По нынешним же 
документам есть только номер авто, а кто его 
брал — тот, кто за рулем или его брат, или во-
обще преступник — не ясно.

По мнению председателя межрегионально-
го профсоюза «Таксист» Андрея Попкова, нужно 
вводить обязательные экзамены для всех во-
дителей — квалификационные тесты на знание 
города, языка, умение водить машину. 

История Татьяны Ковальчук могла случить-
ся не в такси. К ней мог пристать продавец в 
магазине, грузчик на рынке, дворник во дворе. 
Но только в такси мы остаемся один на один в 
замкнутом пространстве с незнакомым чело-
веком. Перечисленные выше меры контроля не 
могут свести риск к нулю, но могут значительно 
снизить его. Если таксисты будут предоставлять 
при устройстве на работу медицинскую справ-
ку, справку о психическом здоровье, а перед 
рейсом проходить еще одну проверку (как во-
дители автобусов), если не будут проводить за 
рулем по 18 часов, то истории о такси исчезнут 
из криминальной хроники. Другой вопрос, что 
стоить их услуги будут значительно дороже и 
первые жалобы на взлетевшие цены будут от 
нас, пассажиров. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Эрик ГАЛИМОВ, академик РАН,  
почетный профессор МГУ им. М.В.Ломоносова 

ПУТИН, ДИДЖЕЙ МОБИ  
И СТРАШНЫЙ СЕКРЕТ ЦРУ
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«Баллистическая ракета 
направляется на Гавайи. Немедленно 
направляйтесь в укрытие. Это 
не учения» — такие СМС-сообщения 
получили на свои телефоны жители 
Гавайских островов от местного МЧС 
в 8 утра 13 января.
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ПРАЗДНИК НЕ ПРОПУСТИ!
Сегодня — день рождения Следствен-
ного комитета Российской Федерации. 
Наверное, ни одна силовая структура не 
вызывает столько эмоций, как ведом-
ство Александра Бастрыкина. Сотруд-
ники СКР все время на виду, их ежеднев-
ный труд не дает спокойно спать людям 
с нечистой совестью. Вот уж кто спра-
ведливо опасается следователей, кото-
рые не знают усталости и твердо знают 
дело. А где-то в то же время, насмотрев-
шись эффектных кинолент, кто-то спит 
и видит себя следаком — неподкупным, 
бесстрашным, мудрым, то есть таким, 
каким он и должен быть. Только в отли-
чие от героев умело срежиссированных 
фильмов каждый выбирает роль, кото-
рая ему по плечу и по совести. 
Как вообще становятся следователя-
ми? Кто они — сверхлюди или такие же 
граждане со своими слабостями и про-
блемами? Заместитель руководителя 
1-го управления по расследованию осо-
бо важных дел (о преступлениях против 
личности и общественной безопасности) 
ГСУ СКР по Москве, руководитель 1-го 
следственного отдела Иван ЩЕРБАКОВ 
рассказал «МК» об особенностях своей 
профессии.

— Согласно биографической справке вы 
работаете в органах с 20 лет. Это не ошибка? 
Ведь без высшего образования стать следо-
вателем невозможно...

— Я поступил в институт в 15 лет. После вто-
рого курса нас направляли на ознакомительную 
практику в суд и прокуратуру. Разумеется, таким 
молодым студентам поручать ничего и не хоте-
ли: ведь мы ни уголовного права, ни процесса 
не знали, эти предметы начинались с третьего 
курса. Я смотрел, как следователи работали, 
старался хоть какую-нибудь помощь оказать, а 
потом мне поступило предложение поработать 
общественным помощником следователя, и я 
согласился. С этого все и началось. При прохож-
дении практики меня настолько сильно зацепила 
следственная работа, что я понял, что в другом 
месте себя не вижу. Я даже прогуливал институт, 
чтобы следователям помочь. Поэтому в профес-
сию погружался постепенно, и не было никаких 
трудностей с пониманием ситуации вокруг. Сейчас 
мне 29 лет, и я работаю в этой системе почти весь 
сознательный период. У меня были хорошие на-
ставники, которые показали работу с интересной 
стороны, объяснили ее важность и значимость. 
Однако сначала было нелегко привыкнуть к тому, 
что меня называли по имени и отчеству, когда я 
только заступил на должность районного следо-
вателя с институтской скамьи.

— Как близкие относятся к вашей 
работе?

— Поначалу относились с недоумением, 
когда я вечером звонил и говорил, что меня можно 
не ждать, или ночью выходного дня мог уехать 
работать. Такое частенько происходило во время 
работы в районе. Однажды мой день рождения 
семья праздновала без меня. Считали, что это 
немного дико. А сейчас относятся с волнением и 
пониманием: домой пришел — и хорошо.

— Как стоит относиться к критике, кото-
рая звучит в адрес правоохранителей?

— Нужно понимать, что критика будет всегда, 
но главное, чтобы она была разумной. Мне ни за 
одно из своих дел не стыдно, я верен самому 
себе и закону. Что еще нужно для моей работы? 
Когда я начинал, люди доверяли силовикам го-
раздо меньше, но сейчас ситуация изменилась 
к лучшему. Однако требования общества растут 
с каждым годом. Растет технический прогресс, 
растут наши возможности и возможности пре-
ступников, битва вышла на новый уровень. В 
идеале все должно быть как в книжке про дядю 
Степу — я о том, что если люди видят рядом че-
ловека в погонах, они должны чувствовать себя 
в полной безопасности.

— Вы принимали участие в расследо-
вании убийства журналиста «Новой газеты» 
Игоря Домникова членами тагирьяновской 
преступной группировки. Почему следствие 
длилось так долго?

— Там, где замешана организованная пре-
ступность, дела могут растянуться на годы, а то 
и на десятки лет. С Домниковым было понимание, 
кто виновен, но длительное время не было прямых 
доказательств. Многие из причастных к убийству 
Домникова «тагирьяновских», в том числе их ли-
дер, на тот момент уже отбывали пожизненное 
заключение, и никакого интереса в сотрудничестве 
со следствием у них не было. Прежде чем все 
связалось в одну цепочку, мы потратили уйму 
времени. Все-таки события 2000 года — это дав-
няя история. Мы проверяли счета, юридических 
лиц, всеми возможными способами собирали 
информацию буквально по крупицам. Многие во-
обще не верили, что у нас получится разобраться 
и получить доказательства спустя более чем 10 лет 
с момента убийства. Уже потом, понимая, что мы 
стали находить то, что должно было быть утрачено 
и уничтожено много лет назад, обвиняемые начали 
давать показания. Это позволило воссоздать 
целостную и логичную картину не только в части 
исполнителей преступления, но и в отношении 
лиц, выступивших заказчиками его совершения. 
В итоге все сложилось, и суд посчитал собранные 
доказательства достаточными.

— Вы вообще много работаете с орга-
низованными преступными группировками. 
В чем разница между допросом бытового 
убийцы и допросом того, кто живет в крими-
нальном мире?

— Следователь во многом психолог, поэто-
му с каждым мы общались индивидуально, будь 

то так называемый вор в законе, организатор 
преступного сообщества или бытовой убийца. 
Бытует мнение, что следователи часто прибегают 
к приемам запугивания, выбивая дверь ногой 
и выкрикивая что-то из разряда «ты у меня на 
20 лет в Магадан поедешь, если сейчас не рас-
колешься!». Разумеется, это не так. Я никогда 
не давал обещаний отпустить кого-то в обмен 
на показания. Это же настолько очевидный об-
ман, что даже говорить об этом бессмысленно. 
Обманывать вообще не нужно. Те, кто участвует 
в преступных сообществах, — нужно отдать им 
должное — часто относятся к нам с уважением и 
пониманием. Это как игра в кошки-мышки. Одно 
время они от нас бегают, потом мы их догоняем. 
А там уже в зависимости от ситуации и человека 
и тактика допроса, формулировка вопросов и их 
очередность выбираются.

— Уголовные дела меняют вас как 
личность?

— Я общался с более опытными следователя-
ми по этому вопросу. Кто-то говорит, что дела через 
себя пропускать не нужно, а кто-то — что если дело 
не прочувствовать и не принять по-человечески, 
то не получится нормально расследовать. На мой 
взгляд, должна быть золотая середина. Хочешь не 
хочешь, а каждая ситуация все равно проходит че-
рез тебя, но не стоит пускать ее слишком глубоко. 
Каждое дело — это новый опыт, который ты бе-
решь на вооружение. Смотришь на потерпевших, 
смотришь на обвиняемых и видишь ситуацию со 
стороны, потом изнутри, постепенно делаешь для 
себя выводы. Каждое преступление — это пережи-
вание, особенно когда преступления совершаются 
в отношении детей. Безусловно, азарт, интерес 
и творчество при расследовании должны быть 
обязательно. Однако нельзя забывать, что в самом 
по себе преступлении, особенно со спецификой 
категорий уголовных дел, расследуемых нашим 
управлением, хорошего ничего нет. Я искренне 
надеюсь, что когда-нибудь смогу заниматься чем-
то другим, но только в том случае, если нужда 
в нашей профессии отпадет. Мне бы хотелось, 
чтобы моя профессия — при всем уважении к 
ней — становилась менее востребованной. Чтобы 
преступность сходила на нет, чтобы люди начали 
по-другому относиться друг к другу.

— Хотели бы вы, чтобы ваш ребенок по-
шел по вашим стопам?

Я очень по-философски к этому отношусь. 
В своей жизни дорогу я выбирал сам, получив от 
родителей лишь наставление: «Ты должен быть 

честен». Я считаю, что каждый должен решать 
сам за себя. Для меня работа следователя очень 
интересна, никогда у меня не возникало мысли о 
том, что я не хочу ехать на работу или что мне не 
нравится то, чем я занимаюсь. Поэтому если кто-
то из моих детей захочет идти по моим стопам, 
то почему нет?

— Чем вы занимаетесь вне рабочего 
времени?

— Люблю сноуборд, хоккей, вообще зиму 
люблю. Хотя я ко всему отношусь с позитивом. 
Жарко — классно, холодно — классно, мне нра-
вится любое время года. С радостью хожу в театр 
и на концерты. Еще я люблю путешествовать, но 
удается нечасто, поэтому каждую свою поездку я 
очень тщательно планирую. Благодаря команди-
ровкам я увидел такие места, куда бы сам никогда 
не поехал. Я интересуюсь историей, философией, 
религией, стараюсь читать художественную лите-
ратуру. Поэтому я люблю метро, так как там есть 
возможность для чтения. Иногда даже к очередям 
в следственных изоляторах стал с позитивом 
относиться — есть возможность почитать что-
нибудь интересное.

— Какие привычки лучше всего оставлять 
на работе?

— Когда мы только познакомились с су-
пругой и ходили на первые свидания, она о 
себе рассказывала, ну а я помалкивал о своей 
профессии. Потому что не распространяюсь в 
принципе. Она на меня посмотрела и говорит: ты 
со мной говоришь, будто допрашиваешь, у тебя 
взгляд сканирующий, может, ты следователь? 
(Смеется.) Я даже намеков не делал, видимо, 
какие-то моменты проскакивают. Вот их бы я 
на работе оставил с удовольствием. В целом 
стараюсь не использовать сленговые рабочие 
выражения. Да и вообще тему работы за ее 
пределами я не поднимаю. А еще я не люблю 
ночные звонки, я от них каждый раз вздрагиваю, 
это означает, что что-то случилось. Мои близкие 
и друзья давно это знают, поэтому поздним 
вечером и ночью беспокоят только по крайней 
необходимости.

— Как вы справляетесь с трудностями 
профессии?

— Были моменты, когда голова откровенно 
пухла от объемов работы и минимальных сроков 
для ее выполнения, ведь иногда даже малейшее 
промедление не позволит добыть нужные до-
казательства. Но дорогу осилит идущий. Очень 
многое зависит от внутреннего настроя. Глаза 
страшатся — руки делают, напугать тут могут 
только объемы. В конце концов ты придешь к 
решению. Один мой наставник говорил: «Чтобы 
хорошо работать, надо переключаться». У него 
было в производстве несколько уголовных дел, 
вот он в течение дня между ними и переключал-
ся. И снова философия. Когда я много ездил по 
командировкам, то придерживался правила, что 
мой дом там, где нахожусь непосредственно 
я. Так мне было спокойнее, и я довольно легко 
переносил командировки. Огромную поддержку 
всегда оказывает семья, они же вдохновляют 
меня к новым подвигам и свершениям.

— Дайте несколько советов: что делать 
начинающим следователям и чего не делать 
никогда?

— Ну о том, чего не надо делать ни в коем 
случае, подробно написано в книжке, с которой 
мы каждый день работаем. (Смеется.) Не надо 
изменять себе, не надо ломать в себе стержень. 
Когда ситуация против тебя или что-то не полу-
чается — надо помнить, что выход есть всегда, 
осталось лишь его найти. А пожелать новичкам 
могу хороших наставников, какие были у меня. Я 
десять лет впитывал, как губка, от всех. Сейчас 
на поприще руководителя я учусь отдавать. Еще 
желаю молодежи доброжелательных коллекти-
вов, в которых им предстоит работать, а также 
всегда верить в себя и свои силы. Очень многое 
зависит от желания, ведь вдумчивая и кропотли-
вая работа всегда приводит к результату.

Григорий ВЛАДИМИРОВ. 

■ «В своем прошлом я не вижу ничего плохо-
го» — Вера БРЕЖНЕВА о своем пути к успеху, 
семье и воспитании дочерей
■ «Моим эталоном были герои гангстерских 
саг» — Тимур РОДРИГЕЗ о том, как дрался с 
гопниками, боролся с завучем и очаровывал 
девушек
ЭКСКЛЮЗИВ!
■ «За три дня до того, как папы не ста-
ло, я попросил благословения на брак» — 
Аглая ШИЛОВСКАЯ и Федор ВОРОНЦОВ 
поженились
■ «Мой вкус совершенно не востребован моей 
жизнью» — будни Олеси ЖЕЛЕЗНЯК не по-
хожи на комедию

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
заявил, что технология блокчейна по-
мимо преимуществ несет в себе угро-
зы. Одна из таких угроз нависла дамо-
кловым мечом над представителями 
традиционных профессий, которые 
еще недавно были сверхпопулярными, 
а теперь рискуют уйти в историю. По 
оценкам ряда экспертов, в результате 
активной цифровизации экономики уже 
в ближайшие десять лет миру не пона-
добятся юристы, банковские работни-
ки, бухгалтеры и администраторы. Зато 
возникнут другие высокооплачиваемые 
профессии с приставкой «блокчейн». 
«МК» выясняет, как цифровая экономи-
ка трансформирует рынок труда, что 
происходит со «старыми» профессия-
ми в конкуренции с «новыми» и откуда 
возьмутся специалисты будущего в 
неповоротливой системе образования 
России.

На днях известная хедхантерская структура 
рассказала, кого уволят в России в 2018 году. 
Выяснилось, что без работы могут остаться 
операторы call-центров, бухгалтеры начально-
го уровня, юристы, страховщики и операторы 
ввода информации. Главная причина — тотальная 
автоматизация труда. Уволенным россиянам 
придется заново вступать в гонку за рабочие 
места. Судя по обсуждениям уже попавших 
под сокращения сотрудников на форумах, по-
священных поиску работы, многие собираются 
окунуться в модную тему блокчейна, потому что 
специалистов в этой сфере сейчас ищут часто 
и берут задорого.

Некоторым удается устроиться довольно 
быстро: как писала в одной из групп в социаль-
ных сетях москвичка Анна, ей понадобилось 
два месяца, чтобы вникнуть в тонкости крип-
торынка, блокчейна и ICO c помощью статей в 
СМИ, аналитики на специализированных порта-
лах, обучающих видеороликов. После чего она 
устроилась на работу в одну из IT-компаний, где 
сама рассказывает клиентам о преимуществах 
системы блокчейн для бизнеса.

Кого уволит блокчейн
Полная неоспоримых достоинств система 

блокчейна — децентрализованного распреде-
ленного реестра, когда вся информация от-
крыта и прозрачна для участников, — призвана 
упростить производственные и экономические 
процессы. Считается, что с ее повсеместным 
внедрением исчезнет необходимость в рутинной 
бумажной работе, потому что вся информа-
ция, включая финансовую, будет храниться в 
связанных в цепочку блоках, доступных каж-
дому участнику системы. Блокчейн называют 
«царством доверия», но в этом царстве не будет 
места некоторым специальностям, которые еще 
недавно считались престижными.

Основной удар примут профессии, свя-
занные с документами и отчетностью. Когда 
блокчейн войдет в систему документооборота, 
бухгалтерам и секретарям нечем будет зани-
маться: все транзакции, сделки, денежные пере-
воды будут проверяться участниками системы, 
которая постоянно автоматически обновляется. 
При этом подделать ее сложно: содержащиеся в 
ней данные хранятся децентрализованно, одно-
временно у всех участников.

Исчезнет потребность в деятельности но-
тариусов: дорогостоящие услуги по завере-
нию документов и копий канут в Лету, потому 
что проверить подлинность бумаг будет проще 

простого в базах, основанных на блокчейне. От-
падет надобность и в такой функции юристов, как 
проверка сделок на соответствие законам: пере-
шерстить законодательство сможет и компьютер, 
причем более эффективно. Блокчейн может 
«уничтожить» также и риелторов, поскольку при 
покупке недвижимости больше не нужно будет 
перепроверять документы или получать много-
численные справки, например, для получения 
ипотеки: вся информация будет содержаться в 
блокчейн-базах.

Еще недавно многие спали и видели, как бы 
устроиться на работу в банк, а теперь сами банки 
могут и вовсе исчезнуть. Даже топ-менеджеры 
финансовых организаций опасаются, что вскоре 
останутся без работы. Вице-президент Сбер-
банка Андрей Шаров не так давно заявил, что 
блокчейн изменит банковскую сферу уже к 2026 
году. По его словам, западные финансовые ор-
ганизации уже начали переход на рельсы блок-
чейна. Так, Банк Англии создал консорциум из 
50 британских банков, которые начали полную 
перезагрузку модели банковского бизнеса по 
технологии блокчейн.

Банки — это посредники в финансовых 
операциях между людьми и организациями, а 
в самой идеологии блокчейна заложена кон-
цепция освобождения от посредников, поэто-
му финансовым организациям с их огромными 
штатами сотрудников явно придется несладко. 
Даже кредитование уже возможно без участия 
кредитных организаций. На основе блокчейна 
сейчас активно развиваются платформы рeer-
to-peer-кредитования (Р2Р), то есть от человека 
к человеку. Иными словами, заем средств может 
осуществляться физическими или юридическими 

лицами напрямую, 
без участия посред-
ников в лице финан-
совых институтов, а 
в качестве кредитора 
может выступить любой 
человек. 

Торговая сфера тоже преобразуется до 
неузнаваемости: в магазинах не будет касси-
ров, да и товары на полках смогут расставлять 
роботы. Как рассказал интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев, через 15–20 лет люди ста-
нут набирать продукты и просто уходить с ними. 
«Оплата покупки будет производиться по циф-
ровому ДНК каждого человека, и у каждого из 
нас будет своя блокчейн-ценность, собственная 
цифровая валюта, а деньги, будучи цифровыми, 
станут общественной ценностью», — рисует 
футуристические картины Мариничев.

На службе у «цифры»
Криптовалюты и блокчейн уже видоизменя-

ют рынок труда — постепенно, но непреклонно. 
По данным сервиса по поиску вакансий Indeed, 
количество анкет соискателей, в названии ко-
торых содержится слово «блокчейн», выросло 
в 6 раз с 2015 года, а количество вакансий — в 
10 раз. Таким образом, в этой новой области 
налицо дефицит работников, который, по про-
гнозам экспертов, не закроется еще 3–4 года. 
На рекрутинговом портале HeadHunter по со-
стоянию на начало 2018 года найдено около 
190 вакансий в сфере блокчейна: требуются не 
только разработчики таких систем, но и юристы, 
журналисты, менеджеры проектов, финансовые 

аналитики по криптовалютам. Чаще всего со-
искателям, особенно разработчикам, предла-
гается зарплата от 100 до 200 тыс. рублей. Для 
гуманитарных специальностей — например, 
маркетолога по ICO или переводчика — ценник 
ниже: 60–90 тыс. рублей. А на руководящих долж-
ностях — к примеру, технического директора по 
блокчейну — предлагают более чем приличные 
деньги: от 400 тыс. рублей.

Больше всего специалисты по 
блокчейну и криптовалютам нужны 
банкам и другим финансовым 
организациям. И тут есть 
шанс устроиться в ино-
странную компанию: на 
Западе изучением пре-
имуществ блокчейна 
и путей адаптации 
к нему банковского 
бизнеса занимаются 
давно. Например, в 
США инвестиции в 
эту сферу состави-
ли более $2 млрд. 
Уровень зарплат в 
западных компаниях 
— более чем достой-
ный. Начинающий 
блокчейн-разработчик 
средней руки зарабаты-
вает около $15–20 в час, 
или примерно $120–160 в 
день, что за месяц состав-

ляет сумму в $2500–3500. 
А вот ставка разработчика 

с опытом работы в блокчейне 
составляет уже $60–100 в час, или 
свыше $15 000 в месяц. Несмотря на та-
кие высокие расценки, специалистов на 
рынке труда категорически не хватает. В 
России и странах СНГ вознаграждения 
в среднем в 2–3 раза ниже, поэтому 

западные компании и переманивают 
наших соотечественников.

Множество новых специалистов тре-
буется еще одному порождению блокчейна 

— инструменту привлечения средств на раз-
витие проектов Initial Coin Offering (ICO). Выходя 
на ICO, компании размещают свои внутренние 
криптовалюты — токены, которые предлагают 
покупать инвесторам. После запуска проекта об-
ладатели токенов смогут обменять на них товары, 
услуги или получить дивиденды. Но инвесторов 
нужно заинтересовать проектом, убедить в его 
перспективности, заставить вложиться — тут-то 
и становятся нужны не только IT-специалисты, но 
и маркетологи, пиарщики, копирайтеры, проект-
менеджеры, юристы.

Слово «криптовалюта» слышится тут и там, 
но в само это понятие мало кто вдумывается. 
Своим названием данная разновидность цифро-
вой валюты обязана криптографии. Создание и 
контроль биткоинов, эфириумов и других вирту-
альных валют базируются на криптографических 
методах, которые функционируют в системе 
блокчейн. Отсюда и еще одна новая область 
знаний — прикладная криптография, специали-
стов в которой тоже остро не хватает. Но тут у 
России есть повод для гордости: в Москве живет 
и работает 14-летний школьник-криптогений 
Никита Мусалов. Мальчик разработал несколько 
приложений и программ на блокчейне, создал 
своего робота и теперь преподает криптографию 
в образовательном проекте «Кибер Россия».

Как заметил в беседе с «МК» старший ана-
литик ИК «Фридом Финанс» Вадим Меркулов, 
сейчас для блокчейн-проектов рынок труда — это 

сплошная 
головная 

боль. «Поч-
ти нет спе-

циалистов, 
которые раз-

бираются в но-
вых технологиях, 

а те, которые зна-
комы с блокчейном, 

оценивают свои услуги 
очень дорого и могут запро-

сить до 500 тыс. рублей в месяц. 
Аналогичная история — с инженерами по май-
нингу. За новый тренд люди делают большую 
наценку на свои услуги, спекулируя на незнании 
работодателей и нехватке специалистов на рын-
ке», — говорит эксперт. 

Получается, что тем, кто поймал волну и 
кое-как переквалифицировался в «блокчейне-
ров», сейчас все карты в руки. Как утвержда-
ют опрошенные нами эксперты, обязанности 
блокчейн-специалистов сейчас нечетко опре-
делены, поэтому поверхностного понимания 
оказывается достаточно, чтобы понравиться 
работодателю. По словам Меркулова, рынок 
труда скоро переформируется, и с увеличением 
предложения зарплаты пока еще уникальных 
специалистов будут снижаться. «Это произойдет 
из-за того, что обычные айтишники — все-таки 
в большинстве своем именно они требуются 
блокчейну — подстроятся под новый тренд и 
изучат новые технологии для повышения соб-
ственной квалификации. Думаю, что ситуация с 
российским рынком труда стабилизируется под 
конец 2018 года — начало 2019-го», — предпо-
ложил аналитик. 

А кто учить будет?
Еще 10–15 лет назад карта профессий была 

гораздо беднее. Рыночная экономика и зарожда-
ющийся капитализм привнесли свои изменения 
в систему образования. Этого же можно ждать 
и от экономики цифровой, к которой шагает 
мир. Рынку труда, который испытывает дефицит 
кадров в области блокчейна, могла бы помочь 
подготовка нужных кадров в вузах, но это тоже 
вопрос нескольких лет.

Проректор Академии труда и социальных 
отношений Александр Сафонов уверен, что пока 
нет смысла в открытии новых специальностей 
в университетах, поскольку профессии и набор 

стандартов для них еще не сформировались. «На 
данном этапе дефицит в блокчейн-специалистах 
будет удовлетворяться за счет людей, которые 
имеют базовое образование и сами доучатся 
новым навыкам в рамках практической дея-
тельности, — полагает собеседник «МК». — В 
образовании есть такое понятие, как «цикл гол-
ландской семьи», суть которого заключается в 
том, что рынок труда предъявляет запросы и 
адаптируется к этим запросам быстрее, чем 
осуществляются подготовка образовательных 
программ и подготовка по этим программам 
специалистов». Он приводит в пример 1990-е 
годы, когда было много запросов на рыночные 
профессии: трейдеры, брокеры и другие. Тогда 
появляющиеся компании брали на работу тех 
людей, кто мог самостоятельно адаптироваться 
к новым требованиям методом проб и ошибок, 
поэтому большая часть ниши была заполне-
на специалистами до того, как на эти вызовы 
ответила система образования. «В отличие от 
90-х, спрос на профессии в сфере блокчейна 
— небольшой. По мере того как он будет расти, 
будут редактироваться и образовательные про-
граммы, но пока новые предметы и преподавать 
некому», — добавляет проректор.

Впрочем, некоторые вузы все-таки решили 
ответить на вызовы времени незамедлительно. 
Например, один из вузов страны в 2017 году 
открыл образовательную программу для ме-
неджеров блокчейн-проектов, правда платную. 
За два месяца обучения придется заплатить 
от 85 до 170 тыс. рублей — в зависимости от 
тарифа, который может включать дистанцион-
ное либо очное обучение. «Создание подобных 
образовательных курсов — просто попытка при-
соединиться к модному тренду и заработать 
на хайпе», — говорят в один голос опрошенные 
«МК» эксперты.

Вот и получается, что сейчас образова-
тельные центры тоже рассчитывают неплохо 
заработать на страстях по блокчейну: пока в 
нем толком никто ничего не понимает, а посему 
не может оценить ни квалификацию преподава-
телей, ни качество обучения, можно спекули-
ровать на дефиците появляющихся профессий 
и вынужденной тяге людей к новым знаниям 
из-за страха остаться за бортом обновленного 
рынка труда.

Впрочем, как говорится, куй железо, пока го-
рячо: возможно, скоро криптопузырь лопнет, поэ-
тому сейчас самое время на нем обогатиться.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

В частности, не исключено, что этот год прине-
сет Украине смену руководства. Порошенко будет 
тяжело устоять, и к власти придут радикалы. Воз-
можно также усиление вооруженного конфликта: 
после очередной провокации ополчения Донбасса 
двинутся в наступление. 

В любом случае на этой территории будут 
волнения, ухудшится экономическая жизнь. Поэто-
му дробление Украины неизбежно. Скорее всего, 
оно произойдет уже в наступившем году. ЛДПР 
настаивает, что Россия должна поддержать вос-
точную и южную части Украины, где живет русское 
население, а также признать Новороссию.

Следует отметить, что дробление Украины 
не станет никакой «национальной катастрофой» 
— просто потому что такой нации, как «украин-
цы», не существует. Западные территории Руси 
— окраины, «украины» — всегда были лакомым 
кусочком для литовцев, поляков, австрияков, турок, 
поэтому их охраняли казаки. Так назвали, по сути, 
добровольную милицию. Во времена Богдана 
Хмельницкого казачество уже стало представлять 
собой народность, но не этническую — все-таки 
это были русские, — а социально-культурную: 
немного другой язык, свои обычаи, иерархия, 
вольница, атаманщина и т.п. Часть из них, может, 
и хотела считать себя отдельной страной, другим 
народом, но фактически этого никогда не было. 
Да и сам Хмельницкий никогда не называл себя 
украинцем. 

Украинцами жителей Западной России стали 
называть только в самом конце XIX века. Австрия 
мечтала оторвать западные территории России, но 
как? Военными методами не получалось, поэтому 
решили придумать для этой территории новое 
«государство» со своим собственным «народом». 
Так они и сконструировали «Украину». Поскольку 
русский язык и тонкости терминологии специали-
стам австрийского генштаба не были понятны, то 
в качестве названия взяли технический термин, 
означающий приграничные земли. Академику 
Грушевскому заказали разработку украинского 
языка, который создан из русского и польского 
языков. В самом протестном Галицком сейме под-
купили русских депутатов, и они стали говорить, 
что представляют не русский народ, а другой — 
украинский. И пошло-поехало.

Потом большевики продолжили дело австрий-
ского генштаба. Совершив свой переворот в 1917 
г., они хотели подкупить окраины страны и всем 
стали обещать собственные государства, в том 
числе создать Украину. Почитайте документы пар-
тийных конференций Компартии Украины: каждый 
год отчет, сколько газет стали писать на украин-
ском, сколько учителей перешли на украинский, 
каков процент говорящих на украинском и как его 
повышают. К 1940 году 80% населения заставили 
считать себя украинцами и перейти на украинский 
язык! У Брежнева в паспорте даже было написано 
«украинец», хотя он русский мужичок из Курской 
губернии… То есть это все было последствием 
большевистской политики.

Нынешняя Украина — полностью искусствен-
ная конструкция, включающая в себя русские, 
венгерские, румынские, польские земли. Название 
главной площади страны — Майдан — вообще от 
турецкого слова «мидан», которое так и переводит-
ся — площадь. А «жовто-блакитный» флаг — просто 
кусок шведского флага, его цепляли на одежду 
бойцам предателя Мазепы, чтобы отличать их.

Так что «украинцы» от дробления Украины 
ничего не потеряют. Наоборот, они обретут свою 
реальную Родину: кто Венгрию, кто Польшу, но 
большинство, конечно, Россию.

По сути, конечно, ничего принципиаль-
но нового на Украине не происходит. 
Украина повторяет все, что было с ней 
100 лет назад: кто-то был за Петлюру, 
кто-то за Гетмана Скоропадского, кто-
то — за Центральную раду, кто-то — за 
большевиков, а кто-то — за немцев. 
И все — за «самостийность». Весьма 
узнаваемая картина. Так что Украина 
обречена повторять процессы столет-
ней давности.
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Наступивший 2018-й обещает быть 
добрым и мирным — как символ года, 
который его олицетворяет. Но есть от-
дельные породы собак, к которым люди 
без нужды стараются не подходить. 
Увидев на улице потерявшегося стаф-
фордшира или питбуля, прохожие ско-
рее вызовут ловцов, чем приютят бе-
долагу. Единственный шанс для таких 
собак выжить — это попасть в Шереме-
тьевский приют, который вот уже 15 лет 
дает кров так называемым «бойцовым» 
породам собак. 
Почти у всех местных постояльцев 
сложная биография: здесь есть псы, ко-
торые до реанимации покусали прохо-
жих, есть те, кого владельцы натаски-
вали для собачьих боев или в наказание 
обливали кипятком. Директор приюта 
Ирэн Беленькая считает, что именно 
стаффы и питбули являются самыми 
несчастными породами собак. Когда-
то, чтобы оборудовать для них дом, 
зоозащитница потратила все деньги с 
продажи трехкомнатной квартиры. 
О необычном приюте — в материале 
«МК». 

Территория Шереметьевского приюта окру-
жена сплошным забором. Вывески на нем нет, 
но по грозному лаю можно понять, что собаки 
здесь содержатся серьезные. Сейчас в приюте 
живут 280 подопечных. В основном это стаф-
фордширы, питбули, доберманы, кане-корсо, 
мастифы, доги, алабаи. 

— Мы единственный в Московском регионе 
приют, который берет самых агрессивных собак, 
— начинает экскурсию волонтер Каролина Валее-
ва. — Причем мы не просто их кормим-поим, но 
стараемся социализировать. В других приютах 
если и отважатся взять, например, нашего алабая 
Принца, то будут его кормить с лопаты и навсегда 
запрут в вольере. У нас же нет ни одной невы-
гулянной собаки. Даже к самым агрессивным 
псам мы находим подход. 

Каролине можно верить — в приюте она взя-
ла шефство над самыми злобными подопечными. 
Только ее пускают в вольер огромные алабаи, 
которые, кажется, запросто могут перегрызть 
прутья решетки в вольере. Каролина ведет по-
казать одного из своих любимцев — ротвейлера 
Джона. Сейчас собаку спокойно можно погладить 
— конечно, в присутствии волонтера. А четыре 
года назад, чтобы доставить пса в приют, ветери-
нарам пришлось сделать ему укол снотворного. 
По-другому он в руки не давался.

— У хозяев Джон всю жизнь сидел на цепи 
в будке — охранял частный дом. Но в один из 
вечеров пришли грабители и убили его владель-
цев. Джон видел, как его хозяев расстреливают, 
но ничего не мог сделать, так как был привязан. 
После той трагедии пес стал неуправляемым. 
Наследникам, к которым перешел дом, собака 
с поломанной психикой была не нужна. И они 
сдали Джона нам. 

Каролина вспоминает: первое время пес 
не давал даже приблизиться к вольеру — сразу 
начинал кидаться. 

— Полгода мы с ним гуляли только в намор-
днике. Зато сейчас я его даже обнять могу. Про-
гресс в воспитании Джона заметен многим: если 
раньше пес ненавидел детей, то сейчас малыши 
спокойно могут к нему подойти и поиграть. 

Волонтеры уверяют: агрессивных собак в 
приюте меньшинство: «Вокруг наших подопечных 
вообще сложилось очень много стереотипов. 
Их называют бойцовыми, хотя в специальной 
литературе даже такого термина не существует. 
Например, те же стаффордширы — добрейшие 
и преданнейшие хозяину существа. Да, они тре-
буют внимания, кинологической работы, но для 
чуткого хозяина это скорее плюс». Впрочем, 
Каролина признается, что ее как магнитом тя-
нет именно к самым агрессивным обитателям 
приюта: «Это ведь человек их такими сделал. 
Этим собакам просто не хватает внимания и 
тепла». 

У вольера алабая Принца страшно стоять: 
собака с таким остервенением бросается на 
прутья решетки, что кажется, они сейчас не вы-
держат и лопнут. Забрали этого пса четыре года 
назад из СИЗО — в изоляторе с Принцем не 
смогли справиться 18 кинологов, после чего 
собаку решили списать. 

— Его очень рано — в пять месяцев — по-
ставили на защиту, у Принца просто-напросто 
не было детства, — рассказывают волонтеры. 
— В СИЗО его «ломали» с особой жестокостью: 
душили до обморока, потом приводили в чувство 
и опять начинали душить. Все эти экзекуции 
кинологи проводили в вольере, поэтому теперь 
Принц считает, что, когда человек заходит к нему 
в вольер, он идет с плохими намерениями. И, 
естественно, набрасывается. 

Судьба помотала Принца: щенком его пода-
рили заместителю министра транспорта Москвы, 
но первый хозяин сдал его в кинологический 
центр как агрессивного. Хотя, по сути, щенок 
ничего ужасного не сделал — просто в порыве 
игры порвал супруге чиновника шубу. Кинологи 

сдали щенка в воинскую часть, но и там с ним 
не справились. Так Принц попал в СИЗО, откуда 
его забрали волонтеры. 

Неуправляемых собак в приюте, естествен-
но, не пристраивают. Но иногда их могут забрать 
на воспитание сами же волонтеры. Например, не 
так давно одна из сотрудниц забрала домой тай-
ского риджбека, который на детской площадке 
покусал троих малышей. 

— Сразу после инцидента хозяева хотели 
его усыпить, но потом пожалели и отвезли к 
нам, — рассказывает девушка. — Когда я начала 
расспрашивать их о воспитании собаки, выяс-
нилось, что они даже к кинологу его ни разу не 
отвели. Считали, что собаку достаточно кормить 
и выгуливать. Но такой подход к нашим поро-
дам непозволителен! Мне пришлось 
заниматься с собакой полгода, 
прежде чем поведение уда-
лось выправить. Сейчас 
это очень воспитанный 
пес!

Сами бывшие 
хозяева привозят 
своих питомцев в 
Шереметьевский 
приют крайне 
редко. Людям 
просто стыдно 
смотреть волон-
терам в глаза. 
Но они приду-
мывают альтер-
нативные спосо-
бы избавиться от 
питомца. 

— Например, 
многих собак привя-
зывают к столбам, по-
надеявшись, что добрые 
люди обязательно озаботят-
ся судьбой собачки и позвонят 
волонтерам. 

А еще этих собак часто продают вместе с 
домом или квартирой. 

— Был у нас белый стаффордшир Мадик — 
хозяева продали загородный дом, а его оставили 
в вольере, — вспоминают волонтеры. — Новые 
хозяева, естественно, сдали пса на воспитание 
нам. Месяц он смотрел в одну точку — тяжело 
переживал предательство. На фоне стресса 
у собаки развился рак гортани и носоглотки. 
Мадика забрала одна девушка, долго лечила, 
но так и не смогла победить болезнь. 

Еще сильнее шокирует история стаффорд-
шира Шумахера, которого хозяева после про-
дажи квартиры просто заперли в ванной. 

— Новые владельцы зашли в уборную только 
что купленной «трешки» и онемели — в ванной 
сидел истощенный стафф... 

«Приют построила 
на деньги, вырученные 
с продажи квартиры...»
Хотя в Шереметьевском приюте дают кров 

почти всем серьезным породам собак, изначаль-
но приют создавался только для стаффордширов. 

Основала его в 2005 году экономист по образо-
ванию Ирэн Беленькая. 

— Меня часто спрашивают: почему именно 
стаффы? Во-первых, это порода многих раз-
дражает. Вокруг этих прекрасных псов столько 
негатива, что мне просто за них обидно, — объ-
ясняет Ирэн Александровна. — А ведь эти собаки, 
несмотря на свою брутальность, отличаются 
очень тонкой организацией. Например, если 
стафф останется на улице в зимний период хотя 
бы на одну ночь, он, скорее всего, погибнет. 
Отрицательные температуры гладкошерстным 
стаффордширам противопоказаны. Помню, од-
нажды нам в приют позвонили прохожие, кото-
рые заметили у одной из станций метро бомжа, 
просящего милостыню в обнимку со стаффом. 
Мы тут же ринулись по названному адресу. Без-
домного там уже не было, а на картонке лежал 
окоченевший труп стаффа. 

Но кроме всего перечисленного Ирэн Алек-
сандровне просто обидно за этих собак. 

— Они ведь совсем не вызывают сочувствия 
у большинства людей. Если потерявшегося ла-
брадора или даже дворнягу подберут с радостью, 
то наших в лучшем случае обойдут стороной, а в 
худшем — вызовут полицию или отлов. 

Ирэн — женщина миниатюрная, такую можно 
представить выгуливающей терьера или пуделя. 
Но так уж сложилось, что с юности она берет 
на воспитание исключительно серьезных со-
бак. В разные годы у нее жили кавказец, колли, 
дворняги. А в 2002 году уехавший за границу в 
командировку друг попросил Ирэн приглядеть 
за его стаффордширом. С тех пор она влюбилась 
в эту породу. 

— Такого сочетания силы, оптимизма и 
огромной любви к человеку я не встречала ни в 
одной другой породе. Если вы будете смотреть 
телевизор и у вас стафф, он никогда не ляжет в 
другом конце комнаты. Он придет и прижмется 
к вашей ноге.

Изначально приют для этой породы Ирэн 
Александровна основала на Клязьме — там она 
взяла в аренду полуразрушенный коровник, вы-
строила несколько вольеров. Сама она тоже 
решила переехать за город: продала трехком-
натную квартиру в Химках, деньги положила 
в банк на безбедную старость. Но вышло, что 
понадобились они гораздо раньше. 

— В 2009 году меня поставили перед фак-
том: либо я покупаю этот коровник за бешеные 
деньги, либо вместе с собаками отправляюсь 
на улицу. А у меня на тот момент в приюте жили 
130 стаффордширов. Куда я их дену? Я уже было 
согласилась влезть в кредит и выкупить тот ко-

ровник, как в самый последний мо-
мент мне предложили в Химках 

бывшие мастерские худож-
ников по сходной цене. Я 

не раздумывая сняла с 
банковского счета все 

отложенные с прода-
жи квартиры деньги 
и вложила их в этот 
приют. 

Сперва со-
баки ютились 
в деревянных 
домиках. Но со 
временем Ирэн 
выстроила два 
каменных кор-

пуса, в которых 
сейчас живут все 

гладкошерстные 
собаки. В каждом 

вольере-комнате сидят 
по одной, максимум две 

собаки. Из удобств везде 
теплые полы, ежедневная 

уборка. А в некоторых комнатах 
вместе с четвероногими постояль-

цами проживают рабочие. Это идея директора 
приюта. Так здесь социализируют собак, чтобы 
они не отвыкали от человека. 

В планах у директора приюта строительство 
спортзала для собак и больничного корпуса. 

«Вытащили из ямы, 
выкупили с боев...»
Пока же под «палату интенсивной терапии» 

для четвероногих постояльцев приспособили 
офис. Здесь одни собаки лежат под капельница-
ми, на других надеты защитные воротники. 

Волонтер Яна держит на руках стаффорд-
шира Барда. В Шереметьевском приюте пес уже 
три года. И все это время сотрудники таскают 
30-килограммового стаффа на руках — ходить 
самостоятельно кобель почти не может. У него 
атаксия — раскоординация движений. Волонтеры 
считают, что заболевание могла спровоцировать 
автомобильная авария, в которую пес попал 
вместе с хозяевами три года назад. 

— Очевидцы говорили, что во время столкно-
вения Барда выбросило из машины и он долгое 
время пролежал в канаве. Думали, что он уже не 
жилец. Но через несколько дней он встал на ноги 

и пришел в ближайший к месту аварии дом.
О судьбе предыдущих владельцев Барда 

ничего не известно, возможно, они 
погибли в той аварии. Не увен-
чались успехом и поиски 
новых хозяев для этого 
пса. 

— Шансов на 
пристройство у 
наших больных 
собак почти 
нет, — говорит 
Яна. — Но мы 
верим, что 
найдется 
особенный 
человек, 
который их 
полюбит. 
Ведь эти со-
баки очень 
ласковые. 

В качестве 
иллюстрации 
Яна подходит к 
серому стаффорд-
ширу, берет его за 
морду, целует. Собака 
в ответ кладет девушке 
на плечи передние лапы. 
Это Ламанш, кобель преклон-
ного возраста, которого волонтеры 
достали из ямы посреди непроходимого леса. 

— Как он туда попал, непонятно. Может, сам 
убежал и провалился, а может, хозяева решили 
таким образом его наказать. Самостоятельно пес 
из ямы выбраться не мог. Нашел его школьник 
во время прогулки по лесу, кормил четыре дня. 
А на пятый день ночью случились заморозки. 
Когда утром этот мальчик пришел проведать 
пса, Ламанш уже не шевелился. Ребенок ис-
пугался и позвал на помощь маму, а она уже 
позвонила нам. 

Последствия обморожения оказались пла-
чевными — у собаки начались проблемы с мо-
чевым пузырем. Волонтерам удалось отыскать 
хозяев пса. Но когда они узнали, что собака будет 
постоянно писаться, они отказались брать ее 
домой. С тех пор Ламанш живет в приюте. 

Рядом на диване спит стафф-девочка, кото-
рую волонтеры спасли от собачьих боев. 

— Видимо, для схваток собака все же не 
подходила, вот от нее и решили избавиться. 
Владельцы написали объявление, что, если со-
баку никто не выкупит, они ее просто усыпят. 
Когда мы привезли ее в приют, она была вся 
покусанная, в шрамах. Пришлось сделать не-
сколько операций. 

«У собаки был ожог 
на полтела...»
Есть в Шереметьевском приюте и несколько 

иностранцев. Привозят сюда собак с Кипра, из 
Черногории, Белоруссии и Казахстана. 

— Во многих странах законодательство за-
прещает заводить собак так называемых «бой-
цовых» пород, но люди добывают щенков по 
«серой» схеме. Если полиция вычисляет псов-
«нелегалов», их усыпляют. Но иногда владельцы 
переправляют любимцев нам.

Вопреки расхожему мнению, собак из Ше-
реметьевского приюта забирают часто. Причем 
не только любители агрессивных пород, но и те, 
кто решил стать собаководом впервые. 

— Например, не так давно к нам из Липецка 
приехала питбуль Липси. У бедняжки был ожог 
на полтела, видимо, прежние хозяева в качестве 
наказания обливали ее кипятком, — рассказывает 

Ирэн Беленькая. — Мы думали, что с такими 
увечьями Липси никто не возьмет. Но она при-
глянулась семье, у которой вообще никогда не 
было собаки. Они достаточно долго навещали 
Липси в приюте, занимались с кинологами, а 
потом решили забрать ее домой. 

— Но вы ведь не отдаете собак первому 
встречному? 

— Конечно, нет. Мы внимательно изучаем 
потенциальных владельцев. Более того, всех 
своих собак мы сами отвозим в новый дом. Нам 
важно проследить, в каких условиях они будут 
жить. Иногда потенциальный владелец уверяет, 
что у него своя квартира, а когда мы приезжаем 
на место, выясняется, что человек живет в комму-
налке. Естественно, в этом случае о пристройстве 
речи быть не может.

— А г р е с с и в н ы х с о ба к в ы н е 
пристраиваете? 

— Только в исключительных случаях и только 
проверенным людям. Например, одного очень 
агрессивного шарпея мы отдали бывшему дрес-
сировщику тигров. Но тот шарпей бросался ис-
ключительно на женщин. Дело в том, что когда-то 
его предала бывшая хозяйка — привязала на 
автостоянке и ушла. 

Ирэн Александровна уверяет, что некоторых 
владельцев собак сотрудникам приюта удается 
уговорить не отказываться от питомца непо-
средственно на месте. 

— Например, только сегодня к нам привели 
девочку-стаффочку. Завел собаку 

муж для 8-летнего ребенка, но 
школьник с собакой не справ-

лялся. Несколько раз она 
вырывалась, грызла 

других собак. В итоге 
жена решила изба-

виться от подарка, 
оставив ее у нас. 
Но мы смогли 
убедить ее, что 
бросить чле-
на семьи, да 
еще и символ 
года, будет 
просто не по-
человечески. 
В итоге мы 

договорились, 
что собаку эту 

будут приводить 
к нам на занятия 

с кинологом. 
В приюте уве-

рены: символ 2018 
года обязательно по-

может своим хозяевам 
пережить все невзгоды. Но 

только в том случае, если и сами 
владельцы собак будут нести ответ-

ственность за тех, кого они приручили. 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Москвичка 
потратила все деньги 
с продажи квартиры, 
чтобы обустроить приют 
для собак «бойцовых» 
пород

ОТДАМ СТАФФУ 
ТРЕХКОМНАТНУЮ ХАТУ

По случаю наступления года Собаки 
наблюдается повышенный интерес к 
темам, связанным с этими представи-
телями четвероногих. В нынешней пу-
бликации мы поговорим о самых «при-
вилегированных» псах — тех, что жили 
в семье последнего русского царя Ни-
колая Второго. Судя по тем фактам, ко-
торые автору «МК» удалось обнаружить 
в исторической литературе и архивных 
документах, с «хвостиками» импера-
тора связаны прямо-таки детективные 
истории.

У членов царской семьи было много до-
машних четвероногих любимцев. Некоторые из 
них до последних дней оставались вместе со 
своими хозяевами. В ссылку за Урал вместе с 
Романовыми отправились французский бульдог 
великой княжны Татьяны Николаевны Ортипо, 
маленькая собачка великой княжны Анастасии 
Николаевны Джимми (по одним данным, болонка, 
по другим — японской породы). Взяли с собой 
и коккер-спаниеля Джоя — питомца цесаревича 
Алексея.

Бульдог Ортипо был подарен Татьяне осенью 
1914 года одним из выздоравливающих офице-
ров в лазарете, куда княжна ходила помогать 
раненым. Царские дочери много наблюдали за 
песиком и записывали свои впечатления. Татьяна, 
13 октября 1914 года: «…Собачка страшно мила...» 
Из письма княжны Анастасии отцу 30 января 
1915 года: «Я научила Ортипо служить и сегодня 
давать лапу очень хорошо дает такая душка…» 
(орфография и пунктуация сохранены).

У наследника престола Алексея были свои 
любимчики: кот Котька и пес Джой (что в переводе 
с англ. — «радость»). С ними наследник старал-
ся не расставаться. Джой — потомок коккер-
спаниеля, привезенного из Великобритании. А 
Котька — подарок коменданта дворца генерала 
Воейкова. 

Генерал-майор Владимир Николаевич Во-
ейков посвятил несколько строчек этому усато-
му в своих мемуарах: «Однажды в разговоре о 
животных я рассказал Алексею Николаевичу об 
имевшейся у меня в имении породе кошек, пред-
ставлявших собой помесь куницы с домашней 
кошкой и напоминавших сиамских. Они были 
очень красивы: шоколадного цвета, с голубыми 
глазами и лапами, не обладавшими неприятным 
свойством выпускать когти. Наследник попросил 
привезти ему такую кошку». 

Помесь куницы с кошкой?! Не выпускал 
когти?! Невероятно! Скорее всего, генерал не 

захотел рассказывать впечатлительному маль-
чику, что когти у кота удалены. Иначе зверек мог 
бы оцарапать цесаревича, что при заболевании 
гемофилией было крайне опасно.

Получив кота, мальчик пришел в восторг 
и сообщил о замечательном животном своим 
сестрам. В итоге генералу было поручено при-
везти еще одну такую же кошку для царских 
дочерей. Он вспоминал: «…Условия были по-
ставлены следующие: кошка должна быть рыжая, 
иметь такую же шерсть, как и у их любимого кота 
на яхте «Штандарт», от которого они надеялись 
получить потомство, не подозревая его равно-
душия к кошкам. Была куплена в деревне и от-
правлена в Царское Село кошечка, подходившая 
под все условия. Великие княжны были страшно 
довольны и назвали ее Зубровка...» 

(Почему Зубровка? Не знаю. И не нужно 
ухмылок и подмигиваний. Например, у королевы 
Великобритании Елизаветы Второй клички ее 
любимых вельш-корги со временем сменились 
с Сахарок, Медок, Голубчик на Виски и Шерри.)

Генерал далее отмечает, что цесаревич поч-
ти не расставался с котом и лишь на прогулки 
его не брал, боясь потерять. Иногда Алексей 
приходил с котом на руках даже на высочайшие 
обеды, «чем приводил в ужас людей, боявшихся 
кошек».

Запись из дневника цесаревича, 5 ноября 
1916 г.: «Со вчерашнего дня болей нет. Остаюсь 
пока еще в постели... Джой и Котька постоянно 
при мне». 7 ноября: «Котька с удовольствием 
ест устриц...»

В столь непростом для семьи Николая Вто-
рого 1917 году цесаревича ожидала разлука со 
своим мяукающим любимцем. При отъезде в 
далекую ссылку Котьку пришлось оставить в опу-
стевшем дворце вместе с другими кошками.

Во время пребывания Романовых сперва 
в Тобольске, а потом в Екатеринбурге сопро-
вождавшие их собаки наслаждались — в от-
личие от своих хозяев — невиданной до сих пор 
вольницей.

Из дневника Анастасии Николаевны (23 ноя-
бря 1917 года): «Джой, Ортипо и Джим процве-
тают. Двух первых приходится гонять со двора, 
где они наслаждаются в помойной яме и едят 
всякую пакость…» 

Джой часто ночевал во дворе. Он был очень 
непослушным и часто убегал. Ольга Николаевна 
записала: «Джой толстеет с каждым днем, потому 
что ест разные гадости из помойной ямы. Все его 
гонят палками. У него много знакомых в городе, 
и поэтому он всегда убегает».

О собаках встречаются упоминания и у импе-
ратрицы Александры Федоровны. Вот фрагменты 
из ее писем Анне Вырубовой: «Пишу, отдыхая до 
обеда, камин горит, маленькая собачка Jimmy 
лежит рядом, пока ее хозяйка на рояле играет…» 
(8 декабря 1917 года). «Я утром в постели пишу, 
и Jimmy спит у меня прямо под носом и мешает 
писать. Ортипо лежит на моих ногах, теплее им 
так…» (9 декабря).

Закончилась эта идиллия июльской но-
чью 1918-го, когда расстреляли всю царскую 
семью. 

Джой в момент убийства Николая Второго 
и его близких бегал на улице, что и спасло ему 
жизнь. Джимми попал в тот страшный подвал 
дома Ипатьева вместе с Романовыми — под 
дулами комиссарских револьверов его держа-
ла на руках великая княжна Анастасия. Версии 
по поводу Ортипо разнятся, но, скорее всего, 
бульдожек бегал где-то с Джоем и избежал в ту 
ночь смерти. 

Через восемь дней после убийства Романо-
вых Екатеринбург заняла Белая армия. Адмирал 
А.В.Колчак распорядился провести расследо-
вание гибели царской семьи. Об этой эпопее 
писалось много, мы же отслеживаем судьбу 

императорских питомцев. Кое-что на сей счет 
можно узнать из документов следователя по 
особо важным делам Омского окружного суда 
Николая Соколова, который с февраля 1919-го 
вел это дело. 

Вот что было обнаружено при осмотре ве-
щей царской семьи, найденных на руднике в 
урочище Четырех Братьев: «...Пункт 64, труп со-
баки самки. Собака была найдена 25 июня 1919 
года на дне открытой шахты. Благодаря низкой 
температуре в шахте труп хорошо сохранился. 
Правая передняя лапа сломана. Череп пробит, 
отчего, по заключению врача, и произошла ее 
смерть...» 

Один из опрошенных в ходе следствия сви-
детелей показал: «У Анастасии Николаевны была 
маленькая собачка какой-то японской породы. 
Это была очень маленькая собачка с длинной 
шерстью. Окрас ее был черно-рыжий... Ее от-
личительные приметы были вот какие: у нее были 
большие круглые глаза; зубы ее были обнажены и 
постоянно виднелись, язык у нее был длинный и 
висел изо рта, не помню, на какую сторону. Кличка 
ее была Джемми... Я сегодня видел собачку у 
шахты. Я утверждаю, что эта собачка, которую я 
видел у шахты, и есть Джемми. Я обратил внима-
ние и на ее шерсть, и на форму глазных впадин, 
и на зубы. Это безусловно она».

Из показаний охранника Анатолия Якимова: 
«Дверь из прихожей в комнаты, где жила царская 
семья, по-прежнему была закрыта, но в комнатах 
никого не было. Это было ясно: оттуда не раз-
далось ни одного звука. Раньше, когда там жила 
царская семья, всегда слышалась в их комнатах 
жизнь: голоса, шаги. В это же время там никакой 
жизни не было. Стояла только в прихожей, у самой 
двери в комнаты, где жила царская семья, их со-
бачка и ждала, когда ее впустят в эти комнаты. 
Хорошо помню, я еще подумал тогда: напрасно 
ты ждешь».

Кто это был? Ортипо? Джой? Последующая 
судьба двух оставшихся царских «хвостиков», 
вернувшихся из города в обезлюдевший дом, 
сложилась очень по-разному. Ортипо не повезло. 
Он громко выл и лаял, чем привлекал внимание 
ненужных свидетелей, поэтому вскоре был убит. 
А молчун Джой просто скребся в дверь и потому 
избежал смерти. Из воспоминаний члена УралЧК 
М.Кабанова: «Одну из собак, Джоя, как не про-
изводившую вой, не тронули…» 

Позднее осиротевшего спаниеля заметил 
один из «запасных» палачей царской семьи — 
Михаил Летёмин. Ему стало жалко собаку, и он 
забрал ее себе. Вместе с кое-какими вещами 

прежних хозяев (список похищенного составил 
79 наименований, включая Джоя).

Дальше — просто невероятный поворот 
сюжета: после того как город заняли белые, Джоя 
встретил на улице офицер Павел Родзянко, хоро-
шо знавший царскую семью. Пес и привел его к 
Летёмину, который был немедленно арестован и 
вскоре уже давал показания белогвардейскому 
следствию. А Джоя взял к себе Павел Родзянко 
как память о его хозяине, расстрелянном цеса-
ревиче Алексее, не дожившем двух недель до 
своего 14-летия.

Когда началось отступление колчаковских 
войск, полковник Родзянко вместе с частями 
Белой армии добрался до Владивостока. Оттуда 
эмигрировал в Великобританию, был принят 
королем Георгом V. Вместе с полковником сюда 
прибыл и Джой. Король оставил жить его во двор-
це, и после смерти своей Джой был похоронен 
на кладбище королевских собак в Виндзорском 
замке. Об этом рассказал позднее епископ Сан-
Францисский и Западно-Американский Василий 
(в миру Владимир Михайлович Родзянко — двою-
родный племянник Павла Родзянко).

Под конец этой собачьей истории еще не-
сколько слов о других царских «хвостиках» — о 
кошках. 

Любимого кота цесаревича Алексея Котьку, 
который остался в пустом дворце с другими 
кошками, тоже спасли добрые люди. А вместе с 
ним Зубровку и еще одну кошку, чья кличка так 
и осталась неизвестной. Хотя бы их... 

Светлана БЕЛОВА.

Как сложилась судьба 
собак, живших в семье 
Николая Второго
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Николай II 
и спаниель 
Джой.

Царевны Татьяна и Анастасия 
с бульдогом Ортипо.

Цесаревич  
Алексей 
с Джоем 

и кошкой 
Котькой.

В приюте 
есть 
несколько 
собак, 
которых 
бывшие 
хозяева 
«забыли» 
в проданных 
коттеджах 
и квартирах.

Директор приюта Ирэн Беленькая 
считает стаффордширов и питбулей 
самыми несчастными породами 
собак: «На улице они не проживут и 
недели...»

Стаффордшира 
Барда, который 
не может ходить, 
волонтеры 
выносят на 
прогулку на 
руках.

Торт с фигурками собак прислал 
в приют один из благодарных 

новых владельцев.

В приюте живут несколько 
«иностранцев» — их вывезли из 
стран, в которых содержание 
«бойцовых» пород запрещено.
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ГРАЖДАНСКАЯ ОБОРОНАЗА БУГРОМ

Каким будет парашют будущего, по-
чему управляемые купола сложнее ис-
пользовать в интересах спецназа и как 
совладать с отказавшим парашютом в 
затяжном прыжке? Об этом «МК» расска-
зал уникальный человек — парашютист-
испытатель московского НИИ пара-
шютостроения, полковник в отставке 
Владимир Нестеров, на счету которого 
более 13 тысяч (!) прыжков с парашю-
том.

— Владимир Павлович, как вы стали 
парашютистом-испытателем?

— Когда я учился в Киевском инженерно-
авиационном училище, у нас был организован 
кружок парашютистов. Нас туда записалось около 
тридцати курсантов со всех факультетов. Три 
месяца шла подготовка на земле, постепенно 
курсанты отсеивались. В итоге до самого прыжка 
дошел только я и выполнил его 16 апреля 1977 
года. А училище окончил в июле 1979-го. И в этот 
период я совершал прыжки как парашютист-
спортсмен ДОСААФ.

После того как я окончил училище с отличием, 
меня распределили в один из закрытых научно-
исследовательских институтов Минобороны в 
Московской области. И по ходу работы в НИИ я 
сталкивался с рядом организаций, в том числе с 
8-м Государственным Краснознаменным научно-
испытательным институтом (прежнее название 
Государственного летно-испытательного центра 
(ГЛИЦ) Минобороны). Одно из его подразделений 
занималось испытанием парашютных систем. Я 
решил перейти туда на работу, правда, пару лет 
пришлось подождать, но в 1982 году я оказался 
в этом подразделении. И спустя еще год я начал 
там работать инженером-испытателем людских 
парашютных систем. Впоследствии мне на этой 
работе дали возможность совершенствовать 
свою парашютную подготовку, но с оговоркой «в 
свободное время». Я посвятил этому пять своих 
отпусков. Когда я достиг высокого уровня подго-
товки, меня допустили к испытательным прыжкам, 
я стал парашютистом-испытателем.

В 1988 году я защитил кандидатскую дис-
сертацию и стал заместителем начальника 
испытательного отдела. В 1990 году из ГЛИЦа 
перешел на работу в военпредство НИИ пара-
шютостроения и прослужил здесь в должности 
старшего интруктора-испытателя парашютов и 
катапультных установок двадцать с лишним лет, 
до марта 2011 года. При достижении предельного 
возраста уволился в запас в звании полковника. 
А буквально через месяц вышел на работу в ин-
ститут в должности парашютиста-испытателя и 
начальника испытательного отделения, в коей 
пребываю и по сей день.

— В чем особенность работы 
парашютиста-испытателя?

— Если сравнивать с другими парашютист-
скими специальностями — десантник, спаса-
тель, спортсмен, — каждый выполняет прыжок 
с определенной целью. Поэтому, находясь на 

борту воздушного судна, каждый парашютист 
прорабатывает в голове свой будущий прыжок. 
Как отделиться от самолета, что делать в случае 
отказа основного купола и так далее. А специфика 
работы парашютиста-испытателя заключается 
в том, что он, совершая испытательный прыжок, 
должен быть готов к любому виду отказов пара-
шютной техники, и если он с этим столкнулся, 
то должен понять, что случилось. Сейчас можно 
пользоваться маленькими видеокамерами, ко-
торые можно закрепить на себе и использовать 
как хорошее средство объективного контроля. 
Но раньше таких средств не было, и парашютист-
испытатель должен был сам рассмотреть, что 
случилось, чтобы после приземления поделиться 
со специалистами своими наблюдениями.

— И это надо успеть сделать за 
секунды?

— Все зависит от высоты прыжка. Редкие 
испытательные прыжки совершаются с высоты 
ниже 800 метров, бывает, что и с четырех кило-
метров прыгаем. Чем больше высота, тем больше 
времени остается на действия в случае нештат-
ной ситуации. Первое, что делает парашютист-
испытатель при отказе, — это фиксирует высо-
ту, на которой все случилось. Так можно понять, 
сколько времени осталось до опасного предела. 
Потом он оценивает характер нештатной работы 
парашютной системы, если есть возможность — 
пытается привести ее в рабочее состояние. Если 
не удается, то либо отцепляет неисправный купол 
и раскрывает запасной, либо запасная система 
вводится в действие автоматически.

— Какое испытание было самым сложным 
и интересным?

— В общем ряду прыжков с парашютом для 
меня самым эмоциональным было десантирова-
ние внутри боевой машины десанта. В середине 
1980-х годов для ВДВ разрабатывалась новая 
БМД-3, и одним из пунктов задания на ее раз-
работку была возможность десантирования с 
экипажем. Эта идея была реализована еще ко-
мандующим ВДВ Василием Маргеловым, в 1973 
и 1976 годах так десантировался его сын Алек-
сандр. При раздельной выброске экипажей БМД 
и техники вертикальная скорость у боевых машин 
больше. Поэтому при приземлении у десантников 
уходит много времени на поиски именно своей 
машины.

Так вот, когда я десантировался вместе с 
коллегой, мы фиксировались специальной при-
вязной системой к креслам. Но у парашютиста-
испытателя на случай отказа должно быть сред-
ство спасения. Поэтому на нас были закреплены 
запасные парашюты. Был отработан перечень от-
казов, при которых испытатели должны были поки-
нуть аварийную машину. У нас была своеобразная 
приборная доска, на которой имелся высотомер, 
указатель вертикальной скорости, контрольные 
лампочки срабатывания амортизации БМД, также 
у нас была радиосвязь друг с другом и с землей. 
Первые пятнадцать секунд мы были обязаны си-
деть на месте — до тех пор, пока машина не вышла 
из самолета и ее парашютная система не пришла 
в действие. Выброска проходила с высоты 1500 
метров, чтобы дать нам дополнительное время, 
тогда как необитаемая техника десантируется с 
гораздо меньших высот. Когда мы отрабатывали 
покидание машины на земле, выяснилось, что на 
расцепление привязной системы и выход из ма-
шины уходит около 12 секунд. После этого нужно 
отделиться от БМД, падать какое-то время без 
раскрытия купола, пока эта махина не пролетит 
мимо. Шансов на спасение было немного, но мы 
же профессионалы — справились.

Еще один эксперимент, который запомнил-
ся, — это испытание планирующего парашюта 
специального назначения ПСН-90, выполненного 
по схеме «крыло». Почти все испытания были за-
вершены, осталось проверить одно — прыжок с 
максимальной полетной массой 160 килограммов. 
Я в то время весил 65 килограммов, основной и за-
пасной купол добавили еще 20 кг. А все остальное 
надо было догрузить за счет балласта. Я прыгал 
с высоты 4000 метров на предельной скорости 
покидания самолета 350 км/ч. Чтобы обеспечить 
необходимую полетную массу, на мне было под-
вешено два груза по 30 кг: рюкзак десантника 

РД-54, набитый свинцовой дробью, и десантный 
контейнер, который во время парашютирования 
спускается вместе с десантником на длинном 
фале. Спустя 50 секунд, когда надо было вводить 
в действие купол, этот парашют отказал — правая 
часть купола запуталась. А специфика «крыла» 
заключается в том, что если одна часть не рас-
крыта, то парашютист попадает в интенсивное 
вращение. И я в него со всеми своими грузами 
попал. Спасло только то, что была огромная вы-
сота и времени хватало, чтобы осмотреться и 
что-нибудь придумать.

Еще одной проблемой было то, что ветер 
дул поперек аэродрома, а запасной купол был 
круглым, то есть неуправляемым. Штурман сказал, 
что, каким бы ни был отказ, открывать запаску надо 
не выше 1000 метров. Иначе унесет за пределы 
аэродрома, а приземляться на лес на таком ма-
леньком куполе очень травмоопасно.

— Но можно же было сбросить грузы?
— Да, но одним из требований при таких 

испытаниях является то, что груз должен упасть 
в рабочую зону аэродрома, будь то десантирова-
ние техники, грузов или подвесных контейнеров 
у парашютиста. Но у меня точка выброски была 
вне аэродрома. И пришлось на вращающемся 
куполе дожидаться снижения в нужное место. 
Наконец меня снесло в зону аэродрома, я достал 
нож и попытался срезать контейнер. Но его ремни 
вдавились в прыжковый костюм, и была опасность 
перерезать не тот ремень. Я все-таки нащупал 
ремни контейнера, обрезал их, и он улетел. На 
мне остался еще рюкзак. Лямки его находились 
под подвесной системой. Я достал одну из них, 
обрезал. Но, поскольку было вращение, рюкзак 
переполз по спине, крутанулся несколько раз и 
заломил мне руку за спину. Лямка на локте, а мне 
нужно отцеплять отказавший купол и вводить за-
пасной. Подумалось: сейчас запаска откроется, 

рывок будет такой, что рука точно сломается. Спас-
ло то, что оставалось время. Я отцепил основной 
парашют и перешел в свободное падение. Высоты 
оставалось не больше 1700 метров. Наступило 
состояние сродни невесомости, я сумел поднять 
руку, несколько раз полоснул ножом по лямке, и 
рюкзак тоже улетел. Смотрю на высотомер — еще 
больше тысячи метров до земли. А запаску надо 
открывать на высоте метров восемьсот, чтобы 
гарантированно попасть на аэродром. И оче-
редная проблема: после сброса грузов ослабло 
натяжение ремней в подвесной системе. А при 
раскрытии запасного парашюта ослабленная 
подвеска усилит динамический удар. Этот пара-
шют расположен на груди, и перегрузка при его 
роспуске действует не по направлению «голова 
— таз», что относительно благоприятно для че-
ловеческого организма, а в направлении «грудь 
— спина», когда позвоночник идет на перелом. 
Понимая, что делать нечего, ремни не подтянешь, 
я перешел в устойчивое падение животом вниз. А 
перед раскрытием повернулся чуть набок, чтобы 
купол ни за что не зацепился. И тут я вспомнил, 
что в руке держу нож. Его бы выкинуть, тем более 
что ножны я уже потерял, пока падал. Но вдруг он 
снова понадобится, если запаска даст отказ? В 
общем, засунул я его под ранец, допадал до вы-
соты 800 метров и дернул кольцо. При раскрытии 
ударило меня очень сильно, но я благополучно 
приземлился на аэродром.

— А почему этот тип парашютов, «кры-
ло», так долго «шел» в нашу армию и другие 
силовые структуры?

— Все эти разговоры про то, что мы отстали в 
этом направлении, беспочвенны. Люди, которые 

это говорят, просто не в курсе дела. Еще в 1983 году 
была проведена летная научно-исследовательская 
работа «Передача». Уже тогда стоял вопрос о при-
менении планирующих парашютных систем для 
решения боевых задач подразделениями спец-
наза. Было выполнено несколько сотен прыжков 
с разных типов самолетов и вертолетов с высот 
больше пяти километров, когда испытатели пры-
гали с кислородными баллонами. В процессе 
отрабатывалась компоновка кислородного обо-
рудования, которое создавалось из серийных 
приборов спасательных парашютных систем. 

Очень сложно оказалось решить вопрос с 
навигацией. Когда группа парашютистов прыга-
ет с нескольких километров, большое значение 
имеет правильное определение точки выброски. 
На таких высотах очень мощные воздушные по-
токи, их скорость составляет десятки метров в 
секунду. Поэтому даже планирующий парашют 
может унести очень далеко. Еще один фактор — 
на разных высотах ветер меняет направление. 
И без понимания того, по каким направлениям 
дуют магистральные потоки воздуха на разной 
высоте, в нужную точку выброски можно попасть 
только по чистой случайности. Поэтому штурман 
самолета при наборе высоты все время проверял 
направление ветра в разных слоях и перед вы-
броской парашютистов каждому давал шпаргалку. 
Например, «на высоте от пяти до четырех кило-
метров ты идешь с таким-то курсом, затем надо 
повернуть». Все навигационное оборудование 
парашютиста составляли высотомер и компас. 
Наконец, третьей проблемой оказалась связь 
между парашютистами во время прыжка, чтобы 
не столкнуться друг с другом. 

Большой трудностью стало приземление 
на планирующем парашюте. Фактически оно 
соответствует приземлению на планере. Нужно 
заходить на посадку строго против ветра и во-
время подтянуть заднюю кромку купола, чтобы 
погасить скорость. Если сделать это раньше, то 
вместо планирования начнется падение, позже 
— горизонтальная скорость приземления будет 
очень большой. А например, при заходе боком к 
ветру есть опасность складывания купола. Если 
прыжок выполняется днем на аэродром, как это 
делают спортсмены, то проблем никаких нет. Но 
спецподразделения десантируются ночью на не-
знакомые площадки. Они могут быть ограничены 
высокими препятствиями, например, городскими 
развалинами и прочим. У парашютиста в таких 
условиях нет возможности определить направле-
ние ветра у земли. Не будет же разведчик кидать 
вниз дымовую шашку — это нарушит скрытность. 
Прыжки на поляны в лесу чреваты тем, что нельзя 
приближаться к опушке на расстояние, равное 
двум, а то и трем высотам деревьев. Ветер, оги-
бая их, создает турбулентность, в которой ку-
пол парашюта сминается. Также турбулентность 
может возникнуть при снижении над лесом. И 
чтобы пробить ее, парашютист должен плани-
ровать, полностью отпустив стропы управления, 
на максимальной скорости. Тогда достигается 
наибольшее избыточное давление в куполе и 
он туго надувается. Большую опасность таило в 
себе десантирование с грузовым контейнером 
на фале, а именно «якорение» груза при посадке. 
Для круглого купола это не страшно, а если в воз-
духе останавливался планирующий парашют, то 
без набегающего потока он отвесно пикировал 
в землю.

В общем, прошло ровно 30 лет, прежде чем 
военные вернулись к вопросу использования 
таких парашютов. Все результаты испытаний 
были систематизированы в подробных отчетах, 
но по какой-то причине эти документы пролежали 
столько лет без движения. Собственно, и сейчас 
прыжки с планирующими парашютами спецназ 
отрабатывает в довольно щадящих условиях.

— Каким будет парашют будущего?
— Все зависит от его назначения. Парашюты 

делятся на несколько групп: спасательные, де-
сантные, спортивные, запасные и парашютные 
системы специального назначения. Наиболее 
консервативный подход применяется к разработ-
ке спасательных и десантных парашютов. Первые 
зажаты в рамки ограниченных габаритов. Напри-
мер, в катапультном кресле боевого самолета 

он умещается вообще в заголовнике. К тому же 
парашютная квалификация летчика не позволит 
ему управлять планирующим парашютом. В массе 
своей аварийное покидание самолета происходит 
на предельно малых высотах и больших скоростях. 
И главная задача спасательного купола — со-
хранить жизнь летчику после катапультирования 
в пределах от нулевых высоты и скорости до вы-
соты 20 с лишним километров на сверхзвуке. Если 
говорить об изменениях, то совершенствоваться 
будут средства защиты летчика от набегающего 
потока и системы торможения катапультного 
кресла в воздухе до скорости, приемлемой для 
раскрытия купола. С десантными парашютами то 
же самое. Планирующие купола остаются при-
вилегией спецподразделений. При массовом 
десантировании их применять нельзя, потому что 
тогда будут неизбежны столкновения в воздухе. 
У большинства десантников купола останутся 
круглыми. С другой стороны, сегодня интенсивно 
развивается вооружение и снаряжение для ВДВ, 
поэтому полетная масса такого парашютиста 
растет. Это тоже потребует новых материалов 
для изготовления куполов. Та же история и со 
спортивными парашютами. Одним словом, все 
упирается в ткань для купола, ленты для под-
весной системы, шнуры для строп и металл для 
деталей.

Что-то у нас есть, что-то только разрабаты-
вается. Например, материалы с нулевой возду-
хопроницаемостью находятся в России на стадии 
экспериментальных разработок.

— Но в прошлом году было заявлено, что 
появились отечественные воздухонепрони-
цаемые ткани.

— На «Армии-2017» один из форумов под 
эгидой ВДВ был посвящен развитию парашю-
тостроения. Там присутствовали руководители 
фабрик, производящих синтетическое волокно 
и ткани из него. Они в инициативном порядке 
разработали такие ткани. В настоящее время 
мы испытываем полученные образцы.

— Но институт парашютостроения 
получает заказы на разработку новых 
парашютов?

— Заказчик у нас всегда был преимуще-
ственно один — Министерство обороны. C 
2016 года у нас открылось несколько опытно-
конструкторских работ по грузовой и людской 
тематикам. На следующий год есть заделы. Мы 
с коллегами наблюдаем более интенсивное по-
ступление заказов.

— Смену растите?
— Пытаемся. Это головная боль и для нас, 

и для военных парашютистов-испытателей из 
ГЛИЦ. Когда я пришел на эту работу в начале 
1980-х годов, в институте стояла очередь на 
должность испытателя. Требования предъяв-
лялись самые жесткие: парашютная квалифика-
ция не ниже мастера спорта, крепкое здоровье 
и высшее техническое образование. Такая же 
картина была и в армии, когда многие военные 
парашютисты хотели перейти на испытательную 
работу. Эта профессия была и престижной, и 
достойно оплачиваемой. Все поменялось в девя-
ностые. Когда я пришел в институт, большинство 
парашютистов-испытателей поувольнялись и 
ушли в поисках другой работы, чтобы прокормить 
семьи. И эта проблема не решена по сей день. 
Наша испытательная служба укомплектована 
парашютистами-испытателями, но так, чтобы 
кто-то сюда стремился из молодых людей, я еще 
не замечал. Самым молодым испытателям сейчас 
за сорок лет, а мне больше шестидесяти.

— Эта профессия чисто мужская?
— Раньше я не слышал о женщинах-

испытателях. А сегодня у нас работает Екатерина 
Талдонова, парашютист-испытатель третьего 
класса. Я со счета сбился, сколько у нее мировых 
рекордов. Она постоянно участвует в групповых 
прыжках, когда более сотни человек собирают-
ся в одну фигуру. Кроме того, она очень хоро-
ший оператор воздушных съемок — прекрасно 
снимает в свободном падении. Когда нам надо 
было зафиксировать определенные особенности 
работы парашюта в воздухе, она и с раскрытым 
куполом успешно вела съемку.

Григорий МИЛЕНИН.

c 1-й стр.
Те самые дроны, которые были 
перехвачены нашими в Тартусе и 
Хмеймиме, были, конечно, слож-
нее, чем собранные на коленке. 

Цель была у них запрограммирована заранее 
и определялась по GPS. Но на военных базах 
есть и ПВО, и средства радиоэлектронной борь-
бы. Последние и обезвредили дроны террори-
стов. Но системы РЭБ доступны только военным 
и силовикам.

А вот что делать людям гражданским, ко-
торые не желают терпеть над своими дачными 
участками и прочей недвижимостью полеты 
дронов?

Народные умельцы для создания средства 
от беспилотников предлагают... разобрать обыч-
ную микроволновку. Мы заранее предупрежда-
ем, что делать это, мягко говоря, небезопасно. 
Потому что есть риск, во-первых, подвергнуться 
СВЧ-излучению, а во-вторых, банально получить 
разряд тока.

В микроволновке есть источник излучения 
— магнетрон. Именно из магнетрона кулибины 
пытаются делать электромагнитные пушки для 
того, чтобы обезопасить свой дачный участок 
или любую другую собственность от любопыт-
ных владельцев дронов с камерами. Чтобы 
как-то направить излучение от магнетрона, на 
него крепят какой-нибудь металлический конус, 
например консервную банку. Такая нехитрая 
установка, помимо того что может «посадить» 
дрон, просто спалив ему излучением «мозги», по 
словам народных умельцев, прекрасно справ-
ляется с назойливыми насекомыми и музыкой 
у соседей.

Но, конечно, есть и промышленные разра-
ботки. Так, переносной комплекс электромаг-
нитного и оптико-электронного подавления бес-
пилотных летательных аппаратов гражданского 
назначения серийно производится с 2016 года 
в Москве. Выглядит он как оружие из фильмов 
про далекое будущее. Огромная «базука» при 
этом, по утверждению производителя, весьма 
эргономична, да еще и собственный дизайн 
можно заказать. Дальность ее действия со-
ставляет около 500 метров. Для обслуживания 
требуется один человек без каких-то специ-
альных навыков. Этот комплекс в состоянии 
полностью дезорганизовать работу всех систем 
дрона — навигационной, управления и пере-
дачи данных. К слову, сам аппарат при этом 
не повреждается — он просто садится в зоне 
действия оружия.

Если бегать за дроном лично неохота, то 
можно приобрести и стационарные устройства, 
которые позволяют отследить дроны еще на 
подлете к жилищу и обезвредить. Они представ-
ляют собой станции с несколькими камерами. 
В круглосуточном режиме они следят за тер-
риторией и готовы в любую минуту «посадить» 
нежелательного гостя. Также они не наносят 
вреда технике, а в качестве жеста доброй воли 
компания-производитель предлагает даже вер-
нуть «сбитые» аппараты владельцам.

Не отстают от частных производителей 
и госструктуры. Так, крупнейший российский 
оружейный концерн разработал свое противо-
дронное ружье Rex-1. Оно способно сбивать 
дроны, глушить мобильную связь и сигнал Wi-
Fi. «Выстрел» из него действует на аппараты 
на малых и больших высотах. Отмечается, что 
устройство может эффективно использоваться 
во время контртеррористических операций и 

для подавления сигнала детонаторов взрывных 
устройств. Купить такое оружие для гражданско-
го использования, скорее всего, будет нельзя, 
а вот силовые структуры вполне смогут его 
получить при успешном прохождении противо-
дронным ружьем всех испытаний.

А вот сбить дрон из обычной пневмати-
ки или охотничьего ружья хоть и кажется про-
стой задачей, но может повлечь последствия. 
Ведь порча имущества налицо. И потом до-
казывать: «я предупреждал/просил/умолял 
не летать над моей дачей» — будет довольно 
проблематично.

О том, как быть в конфликтной ситуации, 
«МК» поговорил с членом Экспертного совета 
по цифровой экономике при Государственной 
думе РФ Никитой Куликовым.

— Я обычный гражданин и хочу купить 
себе дрон для съемок. Какие процедуры 
мне предстоит пройти?

— Все аппараты весом более 250 граммов 
необходимо регистрировать. Такие летатель-
ные аппараты заносят в специальный реестр. 
Потом нужно зафиксировать свой маршрут на 
сайте. И тут возникает вопрос: совершенно не-
понятно, каким образом правоохранительные 

органы будут фиксировать, кто, скажем, встал 
на учет, а кто нет.

— То есть если я купила что-то легче, 
чем 250 граммов, то нет необходимости 
ничего фиксировать?

— По закону да. И вроде бы логично: тяже-
лый аппарат может упасть на голову, да и если 
он способен нести оптику, то тут встает вопрос 
о том, что снимать можно, а что нельзя. Но ведь 
уже появились такие дроны, которые легче, но 
при этом емкость их аккумуляторов увеличена, 
и они, соответственно, имеют большой запас 
хода, да к тому же способны нести оптику... 
То есть законодательных пробелов великое 
множество.

— Сейчас народные умельцы придума-
ли свой способ борьбы с такими любите-
лями полетать над их дачными участками. 
Они собирают СВЧ-пушки, кто-то даже на-
ладил производство. Законно ли вообще 
применение электромагнитных пушек и 
прочих самодельных устройств?

— И здесь мы получаем еще один наш 
законодательный парадокс. В России, что-
бы запускать такие аппараты, нужно пройти 
определенные процедуры, о которых мы гово-
рили выше. Вот вы их прошли и вполне законно 
получили разрешение на маршрут над дачным 
поселком. И тут начинается столкновение ин-
тересов — дачники могут быть недовольны. 
Ведь где считать границы того же дачного 
участка — по земле или по воздуху, — непо-
нятно. В общем, и здесь нужна более детальная 
проработка законодательства. А что касается 
«пушек», то пока повального увлечения нет. А 
вот как только это войдет в массовый сегмент, 
опять же должно появиться законодательное 
регулирование. Пока, скорее всего, суд будет 
принимать решение исходя из каждого кон-
кретного случая.
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В Нидерландах местные силы 
правопорядка с гордостью объяви-
ли, что придумали метод борьбы с 
дронами. Никакого излучения, ни-
какого вреда здоровью. В качестве 

антидронов решили использовать хищных птиц, 
в частности орлов. Птиц даже научили отгонять 
дроны от скопления людей, ведь дрон может 
начать разваливаться в воздухе и тем самым 
нанести вред людям. Правда, вопрос о безопас-
ности самих птиц еще не решился, но полиция 
Нидерландов пообещала, что проработает и 
этот момент.

А в Японии создали специальный анти-
дрон, который просто накидывает на своего 
«собрата» сеть. Размер сети 2х3 метра, ее не-
сет 6-пропеллерный дрон-перехватчик. И в 
данном случае никто, конечно, не заботится о 
сохранности дрона-нарушителя.

В Южной Корее нашли еще один способ 
нейтрализовать нежелательный дрон. Ока-
залось, что гироскоп таких аппаратов очень 
чувствителен к звуковым волнам. Поэтому атаки 
мощностью 140 дБ, что чуть громче, чем сигнал 
автомобиля, достаточно, чтобы сбить дрон на 
расстоянии до 40 метров.

А вот британцы создали пушку, которая 
работает на сжатом воздухе и просто стре-
ляет сетью. А чтобы не разбить аппарат, сеть 
снабжена парашютом. Так что дрон мягко опу-
стят на землю. Дистанция применения — 100 
метров.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Предлагаю пари. Не скажу, что заядлый 
спорщик, но два пари на один и тот же фу-
туристский сюжет я уже успел заключить 
в новом году — один с ярым антитрампи-
стом, другой, наоборот, с принципиаль-
ным трампистом. Несмотря на разницу в 
политических взглядах, оба уверены, что 
45-й американский президент не дотянет 
до конца своего четырехлетнего срока, а 
я — напротив: Дональд Трамп снова вы-
двинет свою кандидатуру на следующих 
выборах в 2020-м. А вот кто их выигра-
ет — Трамп или его оппонент, имярек из 
Демпартии, — не знаю. Так далеко не за-
глядываю.

Через не хочу
И то сказать, у меня не то чтобы фора, но некое 

преимущество перед моими оппонентами. Дело 
даже не в том, что мы с моим соавтором Еленой 
Клепиковой политологи и опубликовали про Трампа 
десятки статей по обе стороны Атлантики и книгу 
«Дональд Трамп. Борьба за Белый дом», а в том, 
что означенные статьи и книга появились задолго 
до прошлогодних президентских выборов. Уже 
тогда я заключал пари — сначала на то, что Трамп 
одолеет своих противников-однопартийцев и бу-
дет номинирован на республиканском конвенте, а 
потом — что станет президентом. В результате у 
меня теперь батарея коньячных бутылок, которые 
до конца жизни мне ну никак не одолеть.

На чем основан теперь мой осторожный 
оптимизм?

Как и многие американцы, я голосую не по 
партийной принадлежности, а в зависимости от 
личных симпатий-антипатий к кандидату и его 
программе. Не стану перечислять, но за сорок 
лет жизни в Америке я был то за демократов, то 
за республиканцев, а в случае с Бараком Обамой 
первый раз за него, а второй раз против, сильно в 
нем разочаровавшись и предпочтя его соперника, 
республиканца Митта Ромни. С последними выбо-
рами и вовсе особый случай: сделал политическую 
ставку на Трампа через не хочу, от противного. Как 
здесь у нас говорят: «Anybody but Hillari Сlinton», а 
та мне не подходила по многим причинам — от ее 
сомнительных дел и темных делишек (фонд Клин-
тонов, секретная почта с незащищенных серверов) 
до провальной иностранной политики в бытность 
ее госсекретарем (поддержка разрушительных 
«арабских весен», например, вплоть до прямой 
ответственности за гибель американских дипло-
матов в Бенгази). Не по душе мне была и тоталь-
ная поддержка ее кандидатуры американским 
истеблишментом — от Голливуда и Уолл-стрита 
до всесильных, по преимуществу либеральных 
СМИ. Да хоть из духа противоречия «компактному 
большинству». 

Человек слова — и дела
Касаемо Трампа, я никогда не был и так и не 

стал его апологетом, а тем более фанатом и фол-
ловером: герой нашей книги, но не герой мое-
го романа. Кое-какие черты его характера меня 
отвращают: эгоцентризм, ячество, бахвальство, 
нетерпимость, вульгарность, сексизм. Однако в 
отличие от Мадам, которую всем миром тянули в 
Белый дом, Трамп всем хорошим и плохим обязан 
самому себе — в бизнесе, в политике, в славе. По 
натуре белая ворона, кошка, которая гуляет сама 
по себе, Чацкий на фамусовском рандеву. 

Трамп бросил вызов политической суперэлите 
всего идеологического спектра, независимо от 
партийного окраса. Не только когда боролся за 
президентский пост, но и придя к власти, остался 
самим собой — вот чем он мне по-настоящему 
близок. Упреки, что, став президентом, он ведет 
себя не по-президентски, отметаю с порога. Став 
президентом, Трамп остался человеком. Пусть 
верность самому себе — особенно в политике — 
далеко не всегда вознаграждается. Включая вер-
ность своим предвыборным обещаниям. За год в 
Белом доме Трамп доказал, что он человек слова 
— и дела: от налоговой реформы и устрожения 
иммиграционных законов во имя национальной 
безопасности до разгрома ИГИЛ и признания де-
юре Иерусалима столицей Израиля, коим де-факто 
этот город является уже три тысячи лет. К слову, 
самая древняя столица в мире. 

Прагматик до мозга костей, Трамп исходит 
в своей политике из реальности, а не из идеоло-
гических предпосылок/предрассудков. К нему 
идеально подходит когда-то расхожая идиома из 
политического лексикона полувековой давности: 
Realpolitik. Этот его внеидеологический, надсхва-
точный подход к политике как к бизнесу смущает 
даже его однопартийцев, которые не без оснований 
считают Трампа ненастоящим республиканцем. 
Партократы противоположных лагерей сходятся 
в одном: они не могут до сих пор простить Трампу 
не его победу, а свое поражение. По Фрейду, пси-
хологический феномен трансфера, перенос с себя 
на другого, поиски виноватого вовне. 

Как все-таки хорошо, что Трамп сбросил идео-
логический балласт и выгнал из Белого дома своего 
злого гения, насквозь идеологизированного Стива 
Бэннона, который не только компрометировал пре-
зидента своими расистскими предубеждениями, 
но и придавал его политике ненужный перекос. 
Теперь Бэннон прилюдно мстит за свое изгнание, 
ничем не брезгуя и грязно клевеща на Трампа и 
его близких, включая Джарванку, как он уничижи-
тельно окрестил старших советников президента 
— Джареда Кушнера и его жену Иванку Трамп. 
Киссинджер остроумно, но и деликатно назвал 
этот белодомовский конфликт «борьбой евреев 
и неевреев», а я почему-то вспомнил, как на мой 
вопрос про антисемитизм одного нашего обще-
го знакомца Довлатов припечатал того меткой 
характеристикой: «Антисемитизм только часть 
его говнистости». 

Ковчег и «Титаник»
Хотя и не столь драматически, без скандалов 

Белый дом покинули еще несколько ближайших 

сотрудников Дональда Трампа. Оппоненты Трам-
па корят его за кадровую чехарду: меняет людей 
как перчатки. Что не так. Человек со стороны, без 
каких-либо вашингтонских корней и связей, он с 
помощью своего зятя Джареда Кушнера подбирал 
людей методом тыка, путем проб и ошибок. С кем-
то не сработался, кто-то оказался недостаточно 
квалифицирован, но каждая замена шла на пользу 
Белому дому. Сейчас у Трампа — артикуляционная, 
находчивая, остроумная Сара Сандерс в пресс-
секретарях и два умных, независимых генерала, 
оба национальные герои, грудь в орденах — во-
енный теоретик доктор философских наук Герберт 
Макмастер на посту помощника по национальной 
безопасности и Джон Келли, которого Трамп в 
аварийном порядке перебросил из министерства 
безопасности в Белый дом, где тот навел порядок 
и дисциплинировал сотрудников.

На прежних высоких постах остались евреи — 
умники, которым теперь шлет проклятия Бэннон, 
— помянутая звездная супружеская пара, глава 
экономической команды Гэрри Кон и еще один 
старший советник и речеписец, таинственный Сти-
вен Миллер, который по молодости ходит в трам-
повых вундеркиндах. Утряслось, устаканилось.

Неудивительно, что при таком сильном и ав-
торитетном президентском антураже произошло 
перемещение властных центров от министерств, 
включая Госдепартамент, в Белый дом. За един-
ственным исключением министерства финансов: 
главный казначей Стивен Мнучин работает в тес-
ном содружестве с белодомовцем Гэрри Коном. 
При всей своей авторитарности и вспыльчивости 
Дональд Трамп умеет слушать и прислушиваться 
к своим ближайшим советникам, а потому — не 
вертикаль, а горизонталь власти, где президент 
— первый среди равных. 

А вот что удивительно — год спустя после 
инаугурации Трампу, несмотря на явные дости-
жения, продолжают пенять за его политический 
непрофессионализм. Не боги горшки лепят, по-
литиками не рождаются. А профессиональные 
политики часто превращаются в политиканов, увы. 
Не говоря уже о том, что профессионалы построили 
«Титаник», зато дилетанты — ковчег.

Как там у Евгения Шварца? Я не волшебник, 
я только учусь. Кое-чему Дональд Трамп уже нау-
чился, овладел азами политграмоты и внес свой 
вклад и свой стиль в институт президентства. Он 
построил свой ковчег, чтобы тот выдержал любую 
непогоду, хоть потоп. Вот почему я держу пари, 
что Трамп дотянет до следующих президентских 
выборов. 

Счастливого плавания, мой капитан.
Владимир СОЛОВЬЕВ,

Нью-Йорк.

Парашютист-
испытатель Владимир 
Нестеров рассказал, 
как в будущем будут 
«прыгать» спецназ и 
простые десантники

БЕЛЫЙ ДОМ. 
ГОРИЗОНТАЛЬ 

ВЛАСТИ
2020: Дональд Трамп 

как кандидат  
в президенты

БИТВА 
ЗА ДРОН

13 ТЫСЯЧ РАЗ

Владимир Нестеров.

Самодельное устройство  
из микроволновки и консервной банки 

может и дроны сбивать, и соседскую 
музыку глушить.

Отечественные ручные «пушки»  
для борьбы с беспилотниками.
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С НЕБА НА ЗЕМЛЮ



Про нынешний сезон в исполнении 
наших биатлонистов можно с 
точностью сказать только одно: 
он — олимпийский. Можно 
еще оптимистично надеяться: 
бронзовая медаль мужской 
сборной в эстафете Рупольдинга 
— шаг к пьедесталу в Пхёнчхане. 
Не потому даже, что прорвано 
безмедалье, вызывавшее 
тоскливое чувство безнадеги. Мы 
увидели, что команда, которая в 
прошлом году выиграла эстафету 
чемпионата мира, на этапе в 
Рупольдинге смогла бороться, 
находясь даже в состоянии, 
далеком от хорошей формы. 
Совсем далеком. И финишера 
Шипулина мы все же увидели 
в реальной борьбе. Именно 
эстафеты, последние перед 
Олимпийскими играми, были и 
важны на этапе в Рупольдинге.

Российская мужская четверка боролась 
изо всех сил, пусть судьба и подбросила нашей 
команде подарки в виде ошибок соперников на 
последней стрельбе. Но это ведь биатлон — наша 
сборная «дарить» тоже умеет. Боролась, даже 
когда сил и вовсе не было. 

Алексей Волков, начавший эстафету, не обо-
шелся без дополнительного патрона, признался, 
что ему было комфортно, но хотелось бы доба-
вить скорости: «Я настраивался на то, что будет 
очень высокий темп начиная со второго круга. 
Во-первых, у всех стран выступали сильнейшие 
составы. Во-вторых, если ты стреляешь «ноль» 
на первом рубеже, то сразу нужно взвинчивать 
темп. Он обычно вырастает у всех. В целом мне 
было комфортно. Единственное, что не удалось 
— удержаться за лидерами начиная со второго 
круга, потом стало еще сложнее их догонять. Я 
пытался, но у меня не получилось».

Максим Цветков принял в итоге эстафету 
восьмым, а передал Антону Бабикову шестым. 
И на последнем круге держал темп Тарьея Бё 
и Лукаса Хофера. «Чувствую себя лучше, чем в 
Оберхофе. Я не мог там ни за кем зацепиться, в 
этом была основная проблема. Здесь могу тер-
петь чужой темп. Может быть, отдохнул больше, 
чем ребята: не стартовал в Оберхофе в эстафете 
и не участвовал в индивидуальной гонке в Ру-
польдинге. На первом рубеже лежа я отстрелял 
не лучшим образом, использовал два запасных 
патрона — только что спустился с гор и даже не 
участвовал в официальной тренировке, может, 
это сказалось».

Упомянутые горы вызывали в случае Цвет-
кова и Бабикова, участвующих в эстафете и 
специально для этого спущенных с гор, за пару 
дней до этого туда отправленных, некоторое 
недоумение. Зачем нужны были такие «путеше-
ствия» тому же Бабикову? В Оберхофе Цветков 
и Бабиков стали в спринте 29-м и 44-м, а в гонке 
преследования — 45-м и 55-м. Антон Бабиков 
главной целью горной подготовки назвал сдер-
гивание «организма с мертвой точки». Поднялся 
и… спустился. Чтобы опять подняться.

Правда, Владимир Барнашов утвержда-
ет, что все идет по плану: «До начала этапа в 
Антхольце спортсмены как раз успеют пройти 
среднегорную подготовку, акклиматизироваться 
к высоте. Затем все останутся в горах еще на 
одну неделю. Первый старт в Пхёнчхане придет-
ся на 13-й день после того, как команда спустится 
с гор, — все это было просчитано заранее». 

Бабиков в эстафете выжимал из организма 
все что мог. Мог не очень много — только за 
последний круг проиграл лидерам больше 30 
секунд. В комментариях сказал, что, может, 
успехи ребят принесут позитивные эмоции. И 
что еще мог сказать?

А вот Антон Шипулин на своем этапе по-
казал второе время, совсем крохи — меньше 
3 секунд — проиграв Йоханнесу Бё. Это был 
Шипулин, который не упустил шанса ввязаться 
в драку. А ввязавшись, был награжден медалью. 
Вторая медаль России за 29 гонок (первая, тоже 
«бронза», принадлежит лично Антону). 

Женская эстафета прошла хуже, чем пред-
ыдущие, в которых Россия была четвертой. Но 
накануне по медицинским показаниям пришлось 
поменять Татьяну Акимову на Ирину Услугину. 
Был у сборной и новый стартер — Ульяна Кайше-
ва, которую, к счастью, провал в индивидуальной 
гонке из-за проблем со стрельбой не вывел за 
рамки сборной.

Ульяна справилась со своими задачами 
очень хорошо — и стрельба, и скорость не были 
потеряны, что и позволило ей передать эста-
фету в группе лидеров с отставанием всего в 
12 секунд. Кажется, мы уже успели подзабыть, 
что такое бывает.

Так Кайшева не упустила шанс отобраться 
на Олимпийские игры — об этом уже можно гово-
рить смело. На втором этапе Дарья Виролайнен 

использовала 4 допол-
нительных патрона. У 
Ирины Услугиной вы-
пал один из патронов 
на «лежке», после 4 
выстрелов пришлось 
доставать дополни-
тельный. Юрлова от-
правилась в путь с 
отставанием в 1 ми-
нуту 22 секунды. Так 
и финишировала.

«Ульяна моло-
дец, она отработа-
ла на «отлично», ве-
ликолепно провела 
свой этап, — при-
знал тренер Сергей 

Коновалов. — Катя 
Юрлова-Перхт уверенно зарекомендовала себя 
как финишер в эстафете, ее позиция ни у кого 
сомнений не вызывает. Думаю, что в Рупольдинге 
она тоже отработала хорошо, ровно, но, к сожа-
лению, тот отрыв сложно было ликвидировать, 
поэтому сумела переместиться лишь на седьмое 
место». И это все, что пока можно сказать о жен-
ской четверке. Первый и последний этап.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Кубок мира. Рупольдинг (Германия)

Мужчины. Масс-старт, 15 км
1. Йоханнес Бё (Норвегия) — 37.11,2 (1)
2. Мартен Фуркад (Франция) — +4,5 (2)
3. Антонен Гигонна (Франция) — +8,4 (1)
15. Антон Шипулин (Россия) — +1.02,9 (4)
27. Александр Логинов (Россия) — +2.23,2 (5)

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

МАТЧ ДНЯ ЦИФРА ДНЯ

АНОНС ДНЯ
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❑ юридический кабинет 
предоставляет высоко-
квалифицированную 
помощь. Бесплатные 
консультации. 
Вознаграждение 
по результату
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро Олега 
Малева т. 8-985-983-80-09

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ
т. (495)945-60-02

приглашаю
❑ массажистку. Бесплатное 

обучение, проживание, 
з/п ежедневно от 
8.000 р., иногородние 
приветствуются
т. 8-965-208-15-56

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. Анонимно
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд
т. (495)995-22-50

продаю

❑ открытки, 
фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ремонт телевизоров

т. 8-495-764-85-79

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ запои. Круглосуточно. 
Любой район
т. (495)956-01-07

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем!
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издание книг 

от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ антистресс

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых т. 8-916-675-07-05
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-875-76-05
❑ отдых!

т. 8-903-150-46-00

■ «Оружие»
Для охоты и спорта — презентация ново-
го дробовика от Blaser.
Оружие чести —  ода кавказскому 
кинжалу.
■ «Природа»
Медвежье нашествие —  горячий репор-
таж с острова Кунашир. 
Дедушкина бекеша — дети на охоте.
Ласковый кокон — уроки выживания в 
тайге.
■ «Трофеи»
Горные грации —  такие разные и такие 
желанные серны.
В пургу за соболем — таежные были.

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

В российском мужском ручном мяче вы-
дался необычный январь. Пересмотрены 
привычные маршруты. Смещены приорите-
ты. Уточняются возможности и цели. Завя-
зываются небывалые сюжеты, способные 
разбудить новый зрительский интерес. 
Это в две пары глаз и в два голоса оцени-
вают два главных эксперта в виде спорта 
на постсоветском пространстве — Сергей 
Новиков и Сергей Приголовкин.

Новиков: Ключевой событийный код 
сезона — отсутствие сборной России на фи-
нальном турнире чемпионата Европы, который 
стартует в Хорватии. Такая неудача стряслась 
с национальной командой впервые. Вместо 
подготовки к континентальному топ-турниру 
российским гандболистам под началом но-
вого тренера Эдуарда Кокшарова пришлось 
решать на старте года задачу приземленную. 
В групповом турнире квалификации (и это уже 
к чемпионату мира 2019 года) они опередили 
команды Словакии, Финляндии и Люксембурга. 
Но успех на этом этапе — лишь первая, причем 
не самая сложная часть пути на Олимпиаду в 
Токио. Труднее будет уже в июне — в матчах 
нокаут-раунда против соперника из сильней-
шего рейтингового пула...

Впрочем, лето далеко. И теперь правиль-
нее переключиться на приметные события в 
чемпионате страны. А в них обнадеживающе 
проглядывает знак долгожданных перемен. 
Речь о лидерстве московского «Спартака» — 
команды от рождения с именем, но пока без 
судьбы.

Приголовкин: История про «Спартак» 
интересна во многих аспектах. Летом, всего 
за пару месяцев до старта чемпионата России, 
было объявлено о создании еще одного сто-
личного профессионального клуба, при этом 
его название долго не озвучивалось. В итоге 
спартаковские ромбики на майках игроков но-
вой команды, возникшей, по сути, из небытия, 
стали если не сенсацией, то значительным со-
бытием в переживающем непростые времена 
российском мужском гандболе.

Рекрутов пришлось набирать в пожарном 
порядке, с бору по сосенке, благо далеко ходить 
не пришлось — в ближайшем Подмосковье 
уже давно произрастает «бор» с чеховской 
«медвежьей берлогой», где после предыдущего 
сезона было объявлено о ставке на молодняк. 
В результате костяк спартаковцев составили 
тренеры и гандболисты, прошедшие в разное 
время школу наставника «Чеховских медведей» 
легендарного Владимира Максимова. Главный 
тренер Василий Филиппов и его помощник Иван 
Чугай, игроки Дмитрий Ковалев, Егор Евдоки-
мов, Александр Черноиванов, Олег Скопинцев, 
Дмитрий Шелестюков, Алексей Песков, Мак-
сим Макаров, Федор Селин, Евгений Трушин, 
Александр Деревень — все они отлично знают 
тренерские повадки своего бывшего настав-
ника и, что не менее важно, сильные и слабые 
стороны прежних одноклубников.

Новиков: Еще гуще интригу приперчивает, 
на мой взгляд, то обстоятельство, что у доброй 
половины перечисленных спартаковских экс-
чеховцев в разное время возникали поводы на 
Максимова осерчать. 

Решусь на отчасти провокационное до-
пущение: и возглавившего «Спартак» Васи-
лия Филиппова может мотивировать чувство 
нереализованных амбиций. Мне, например, 
думается, что этот самобытный чеховский 
игродел всю карьеру провел недооцененным 
сполна как в составе «медведей», так и в мак-
симовской сборной.

При всем ученическом почтении к Мак-
симову он выбивался из игры этих команд и 
стилистически, и, если угодно, антропоме-
трически. Техника, смекалка и выдумка явно 
превалировали в игровом почерке Василия. Но 
они же парадоксальным образом делали его 
«игроком по ситуации», оставляли в тени более 
основательного и послушного тренерской руке 
разыгрывающего Виталия Иванова. К слову, 
сегодняшнего ассистента Максимова! 

Приголовкин: Ну ведь чеховцам тоже 
есть что доказывать. Пришедшая на смену 
ветеранам молодежь пока — за исключением 
единичных матчей — выглядит неубедитель-
но. Никак не могут подстроиться под макси-
мовское видение гандбола разыгрывающий 
Игорь Карлов и линейный Денис Васильев, 
сменившие краснодарскую и астраханскую 
прописку на подмосковную. Нередко мажет 
из убойных позиций правый крайний Дмитрий 
Корнев. После ухода в «Спартак» Александра 
Черноиванова зияет брешами центр обороны. 
Левый полусредний Дмитрий Санталов чере-
дует яркие матчи с провальными, что вполне 
объяснимо: он остался единственным забой-
щиком на этой позиции, и он не выдерживает 
физически, частенько угасает в концовках. По-
нимая это, Максимов принял экстренные меры 
и в зимней паузе подписал контракт с очень 
перспективным левым полусредним Сергеем 
Марком Косоротовым. Вдобавок травмиро-
вался основной вратарь «медведей» Дмитрий 
Павленко. Впрочем, подобная напасть настигла 
и спартаковцев — они тоже потеряли, видимо, 
до конца сезона основного голкипера Николая 
Сорокина.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Турнир преподнес немало сюрпризов. В 
первую очередь соревнования установили 
рекорд посещаемости. В общей сложно-
сти матчи посетили 22 653 зрителя. Это 
общеевропейский рекорд. Предыдущее 
достижение было установлено в 2012 году 
на МЧМ в Чехии. Тогда на играх в Злине и 
Петрове было 17 490 зрителей. 

Каждый матч на трибунах ледовой аре-
ны «Дмитров» смотрели не менее 1000 бо-
лельщиков. Такой значительный интерес и 
вовсе был зафиксирован в истории турнира 
впервые, хотя проводился чемпионат уже в 
11-й раз. Участницами мирового первенства 
стали игроки национальных сборных восьми 
стран — США, Канады, Швеции, Финляндии, 
Чехии, Швейцарии, Германии и России.

Среди хоккеисток до 18 лет сильней-
шими оказались представительницы США. 
Они одержали победу над соперницами из 
Швеции со счетом 9:3. Сборная России в 
итоге заняла четвертое место. В борьбе за 
бронзовые медали россиянки уступили ко-
манде Канады. 

Чемпионат мира проходил под эгидой 
Международной федерации хоккея (IIHF) и 
получил ее высокую оценку.

«Это наиболее успешный турнир из 
проводившихся в Европе. Символично, что 
именно здесь в финал впервые пробилась 
европейская сборная», — отметила руководи-
тель комитета женского хоккея IIHF Сюзанна 
Колбенхойер. А в официальном микроблоге 
международной федерации появилась запись 
«Спасибо, Дмитров!».

Анастасия КЛЮКИНА.

«Давай выберем «белых»: они 
самые слабые!» — советовались 
сразу по окончании субботнего 
мастер-шоу капитан сборной 
дивизиона Харламова Андрей 
Марков и главный тренер 
«харламовцев» Андрей Назаров.

Марков — практически легенда «Монреаль 
Канадиенс»: играл в НХЛ (заокеанской Нацио-
нальной хоккейной лиге) 17 лет, все — в одном 
клубе, более 1000 матчей — уже достойно вос-
хищения, а уж свыше 100 голов — вообще су-
перрезультат для защитника! Андрею Викторычу 
в этом году исполнится уже 40, а его тезке по 
имени-отчеству Назарову — вообще 44, у него 
славный не только игроцкий, но и тренерский 
опыт. Чего стоят только выходы в полуфиналы 
Западной конференции Кубка Гагарина с «Дон-
бассом» и «Северсталью»!

И тем не менее даже такие гиганты хоккея с 
выбором соперника (а они имели на него право 
как победители мастер-шоу по итогам 7 кон-
курсов) ошиблись. «Белые» (они же — сборная 
дивизиона Тарасова) победили потом не только 
в полуфинале «харламовцев», но и обыграли в 
финале хозяев — команда дивизиона Черныше-
ва включала в себя хоккеистов казахстанского 
«Барыса» (Астана).

Напомню: четыре группы в КХЛ (Конти-
нентальной хоккейной лиге) получили в свое 
время имена легендарных для нашего хоккея 
людей — Всеволода Боброва, Анатолия Тара-
сова, Валерия Харламова и, наконец, Аркадия 
Чернышева. Именно в формате мини-турнира 
дивизионов проводится с прошлого сезона еже-
годный Матч звезд КХЛ, предваряют который 
теперь и противоборство лучших хоккеисток 
страны, и молодежный Кубок вызова: прекрас-
ная идея, получившая благодаря организаторам 
замечательное воплощение!

…Но для меня лично самым интересным в 
Астане стали не эти игры, а субботнее мастер-
шоу. И даже не потому что так привлекали кон-
курсы на самый эффектный буллит, мощный 

бросок или «круг на скорость» (кстати, тут в 
костюме Супермена блеснул сочинец Павел 
Падакин). А потому что впервые видел, как 
мужчин-хоккеистов судили девушки: Дарья 
Абросимова, Дарья Ермак, Наталья Ковалева 
и Ольга Штейнберг.

Выяснилось: все эти красавицы — заме-
чательные арбитры, работающие на матчах 
Женской хоккейной лиги, а здесь, в Астане, уже 
отсудили Матч звезд ЖХЛ. А на играх с участием 
сильного пола тоже периодически работают, но 
только на юношеском уровне: «Они быстрее, 
конечно, играют. Плюс женский хоккей имеет 
специфику — он без силовых приемов… По-
судить мужчин на высшем уровне? Нет, такой 
мечты нет. Футбол — это футбол, а хоккей — 
силовой вид спорта. Девушкам не нужно туда. 
Другое дело — шоу: для увеселения публики 
почему бы и нет?»

При этом говорят, что и мужчинам было 
бы сложно судить женщин: «Ведь у нас своя 
психология. Мы вот в тех или иных моментах 
хоккеисток понимаем. А они бы не поняли».

Персонально у Дарьи Абросимовой решил 
спросить про танец, который квартет судей 
презентовал зрителям в Астане:

— Долго разучивали?
— Практически без репетиции показали. 

Накануне только придумали. Включал он судей-
ские жесты в основном, так что ничего особенно 
сложного не было.

— А чья была идея?
— Общая. Коллективный разум. Мы же де-

вочки, хотим быть красивыми всегда — вот и 
решили красивое что-то показать.

— С хоккеистами успели на льду 
пообщаться?

— Конечно. Следите за нашими Инстагра-
мами, увидите — с кем. Успевали и работать, и 
фотографироваться.

— Руку и сердце не предлагал никто?
— Мое сердце уже занято — так что хок-

кеистам не повезло.
Алексей ЛЕБЕДЕВ, Астана

В культовом американском 
фильме «Перекресток» 
1986 года прозвучала 

фраза, превратившаяся в итоге 
в поговорку: «Блюз — это когда 
хорошему человеку плохо». 
В переводе на английский 
«перекресток» — это «crossroads». 
По случайному совпадению этим 
словом, только в искаженном 
варианте — CrossroadZ, — 
называется уже ставшая живой 
легендой команда Сергея 
Воронова, который в составе нового 
бэнда «Бомж-трио» полностью 
опровергает суть этой поговорки. В 
очередной раз молодая команда 
уже (будем говорить откровенно) 
не совсем молодых музыкантов 
доказала это своим фееричным 
концертом в канун старого Нового 
года.

Помимо Воронова в состав проекта вошли 
экс-вокалист англоязычной группы Blast Нэш 
Альберт (он же Нэш Тавхелидзе), которую он 
создал после пятилетнего проживания в США, 
где, вероятно, насквозь пропитался аутентичным 
блюз-роковым духом, и гитарист Therr Maitz, 
игравший и в других по-хорошему модных коман-
дах Николай Сарабьянов. Такое «мясистое» трио 
сформировалось в 2016 году, по историческо-
музыкальным меркам — совсем недавно. Публи-
ка, коллеги и журналисты сразу стали по-доброму 
хихикать: мол, с чего это вдруг такие стильные 
ребята вдруг сами себя окрестили «бомжами». 
В одном из интервью Сергей рассказывал, что 
название пришло к ним само, когда они решили 
одеться в «бомж-стайл» на записи одного из 
первых опусов. Кстати, записывать они его тоже 
заранее не собирались. Просто Нэш с Николаем 
позвали друга сыграть с ними на акустический 
джем, и, когда троица предварительно собралась 
у Воронова прикинуть, что примерно она будет 
исполнять, артисты вспомнили про одну компо-
зицию, сыгранную Сергеем, Нэшем и еще одним 
музыкантом в шутку год назад. Решено было ее 
переделать, «затейники» тут же сняли видео, вы-
ложили его в Интернет. Этой первой ласточкой 
стала песня «Рождество». И понеслось.

По сути, то, что получилось на выходе, при-
нято называть довольно пафосным термином 
«супергруппа». Это коллектив, в состав которо-
го входят уже ставшие статусными музыканты. 
Часто определение себя оправдывает. Многие 
такие «супергруппы» с первых же нот и слов за-
являют о своем появлении с претензией: мол, 
каждый участник съел пуд соли, каждый на вес 
золота, а уж то, что они сделали вместе, вообще 
нечто беспрецедентное, чего еще никто доселе 
не видел и не слышал. В реальности и в боль-
шинстве случаев при таком позиционировании 
все оказывается совсем наоборот, и, слишком 
серьезно относясь к своим «я», люди становятся 
нелепыми карикатурами на самих же себя. В этом 
смысле создатели «Бомж-трио» выбрали гораздо 
более выигрышную позицию, иронично относясь 
и к себе, и к своему детищу, и к окружающей 
действительности.

На сцену довольно внушительного по раз-
меру клуба Воронов в забавной черно-желтой 
шляпе, напоминая старичка-боровичка из сказки, 
вышел как к себе на кухню, ну или как будто он 
заглянул в гости к старому приятелю. Поставил 
рядом на столик рюкзак и стал копаться в нем, 
ища провода, губную гармошку и перкуссионное 
яйцо. Так шоу, еще толком не начавшись, фак-
тически превратилось в квартирник. «Доброе 
утро, — поприветствовал блюзмен зрителей, 
— хотя, видимо, не такое доброе, судя по вашей 
реакции…». Зал не успел сразу отреагировать на 
шутку и поначалу замолк на несколько секунд, но 
потом разразился бодрым улюлюканьем и апло-
дисментами. «Кстати, именно из этого здания 
меня в 1984-м на 15 суток забрали в милицию, — с 
ходу эпатировал публику Сергей, — продержали, 
правда, всего 5 дней, спасли друзья, но забирали 
жестко». Нэш и Николай были с коллегой на одной 
волне, поддерживали его шуточки и активно 
интересовались, «что же в рюкзачке». После хули-
ганских историй и шутливых дискуссий артисты 
наконец перешли к основной — музыкальной 
— части, что, впрочем, не мешало им иногда 
остановиться, например, на середине какой-
нибудь композиции и начать снова тренироваться 
в остроумии. Песни тоже располагали к этому. 
Репертуар «Бомж-трио» — произведения из серии 
«что вижу, то пою», но сделанные легко, тонко, из-
ящно и интересно. «Я ищу себя, я ищу тебя, я ищу 
100 грамм и любовь» — этой фразой из одного 
«бомжевского» хита можно в принципе описать 
всю концепцию творчества коллектива. Песни 
об отсутствии бесплатных парковок, ненужности 
«альберт-холлов» и «вреде санкций» чередуются 
с романтично-разгильдяйскими творениями с 
рифмами вроде «Марта, на днях восьмое мар-
та» и «роза, хотел купить мимозы». Несмотря на 
прожитые годы, кажется, эти ребята чувствуют 
себя на 18, не стесняются этого, дурачатся как 
могут и испытывают искреннее удовольствие 
от процесса и положительных эмоций своей 
аудитории. С музыковедческой точки зрения они 
исполняют классический блюз, но только скорее 
с жизнеутверждающими, нежели с печальными, 
текстами. Но главное — никому ничего не до-
казывают. В этом вся прелесть, харизма и сила 
магнетизма бэнда. 

СТАРЫЙ 
НОВЫЙ ГОД 
В «БОМЖ»-
СТИЛЕ
Самый ироничный блюз-
бэнд в России развлек 
столичную публику  
в праздник

Биатлонные эстафеты — 
надежды и реалии

ДОЛГОЖДАННАЯ 
ВСТРЕЧА
Новая классика — 
«Спартак» — «Чеховские 
медведи»

ШИПУЛИН 
ВВЯЗАЛСЯ
В ДРАКУ

КАК «БЕЛЫЕ» 
ЗАВОЕВАЛИ 
КАЗАХСТАН
Спецкор «МК» Алексей 
Лебедев передает с Недели 
звезд хоккея

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

22 653 зрителя 
на женском 
чемпионате мира

Красавицы хоккейные арбитры: 
Наталья Ковалева, Дарья Ермак и 
Ольга Штейнберг.

Йоханнес Бё — 
победитель масс-старта.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгений Весник (1923–2009), актер театра 
и кино, народный артист СССР
Максим Дунаевский (1945), композитор, 
народный артист России
Осип Мандельштам (1891–1938), поэт
Александр Маринеско (1913–1963), ко-
мандир подводной лодки, Герой Советского 
Союза
Гамаль Абдель Насер (1918–1970), второй 
президент Египта
Анастасия Панина (1983), актриса театра 
и кино («Психологини», «Физрук»)
Геннадий Савин (1948), ученый, академик 
РАН, доктор физико-математических наук
Светлана Сорокина (1957), журналистка, 
член российской Академии телевидения
Иван Уфимцев (1928–2010), режиссер-
мультипликатор, народный артист России 
(«38 попугаев»)

ДатскИй угОлОк

День образования Следственного ко-
митета РФ.
1963 г. — президент Франции де Голль 
выступает против размещения в Европе 
американских ракет «Поларис».

Лев напал на туристов во время сафа-
ри. Львиная доля туристов домой не 
поедет...

— А ты по утрам из крепких напитков 
предпочитаешь чай или кофе?
— Я люблю прозрачные крепкие 
напитки!

Цену недвижимости определяет уда-
ленность от МКАД. Челябинск поближе 
к МКАД, чем Майами, поэтому и цена 
повыше.

Объявление: «Помогу одинокой женщине 
перекопать огород и окучить картошку. 
Научу понимать эвфемизмы».

— ...Следующий вопрос. Влияние 
родственных связей на коррупцию. 
Сережа.
— Я не выучил.
— Садись, «пять».
— Спасибо, папа.
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ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОПуБлИкОВаННЫй 12 ЯНВаРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трапеза. 4. Изумруд. 10. Педагог. 11. Насморк. 13. Клан. 14. Шина. 
15. Оранжерея. 16. Старик. 18. Кролик. 20. Спутник. 22. Страница. 23. Тарантас. 24. За-
пястье. 27. Рейхстаг. 30. Нарезка. 32. Хирург. 34. Скряга. 35. Утепление. 36. Секс. 38. 
Финт. 39. Течение. 40. Капитан. 41. Номинал. 42. Кассета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танкист. 2. Плен. 3. Знаток. 5. Земляк. 6. Марш. 7. Догадка. 8. Агенту-
ра. 9. Интернат. 10. Парашют. 12. Кислота. 17. Ингалятор. 19. Разносчик. 20. Свистун. 21. 
Корейка. 25. Антракт. 26. Европеец. 27. Разметка. 28. Армянин. 29. Яхтсмен. 31. Тактика. 
33. Гулена. 34. Седина. 37. Сени. 38. Факс.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОПуБлИкОВаННЫй 13 ЯНВаРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крыльцо. 4. Столбик. 10. Спонсор. 11. Единица. 13. Юрта. 14. Овал. 
15. Изумление. 16. Карлик. 18. Милорд. 20. Айсберг. 22. Характер. 23. Конфетти. 24. Во-
лейбол. 27. Прохлада. 30. Сосиска. 32. Предел. 34. Стяжка. 35. Автосалон. 36. Литр. 38. 
Унты. 39. Рисунок. 40. Интрига. 41. Аппарат. 42. Идиллия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колючка. 2. Липа. 3. Ценник. 5. Тандем. 6. Лицо. 7. Колледж. 8. Три-
местр. 9. Перешеек. 10. Старина. 12. Автомат. 17. Испарение. 19. Интеллект. 20. Автобус. 
21. Гондола. 25. Оркестр. 26. Ласточка. 27. Послание. 28. Дружина. 29. Шпилька. 31. 
Барышня. 33. Лачуга. 34. Снаряд. 37. Рига. 38. Угол.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тихон с метлой из филь-
ма «Двенадцать стульев». 4. Вывоз товара или 
капитала за границу. 10. Горячий напиток из 
воды, меда и пряностей. 11. Задача защитни-
ков крепости. 13. Очень краткое содержание 
длинного сериала. 14. Наклон лайнера в по-
лете. 15. Проигрыватель в салоне автомобиля. 
16. Определенный тип ролей, соответствую-
щих внешним и внутренним данным актера. 
18. Биатлонная гонка, по итогам которой 60 
спортсменов отбираются в пасьют. 20. Мозг 
экипажа, участвующего в ралли. 22. Русский 
народный ударный музыкальный инструмент, 
заменяющий хлопки в ладоши. 23. «Перено-
ска» для крыски Лариски. 24. Не сидевший на 
месте скотовод. 27. Часть яблока для каждого 
из двух друзей. 30. Смешная байка про чукчу и 
геолога. 32. Всевышний с «авторскими права-
ми». 34. Незаконное приобретение краденого. 
35. Адаптация текста для малоподготовленных 
читателей. 36. Битый час учебы. 38. «Рупор» 
правды на лице младенца. 39. Исполин из зуба-
тых китов. 40. Крупная дробь для охотничьего 
ружья. 41. «Мать порядка» для батьки Махно. 
42. Активное выражение недовольства.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Комната в квартире, где 
много кукол и машинок. 2. Мелкие волны на 
поверхности озера. 3. Приятное бессилие в 
теле после парилки. 5. Несущая внутренняя 
конструкция здания. 6. Неформал с греб-
нем на голове. 7. Дефицит пространства в 
переполненном автобусе. 8. Подзаборный 
алкаш. 9. «Модельер» в штате театра. 10. 
Канцелярский «пистолетик», заряженный ско-
бами. 12. Буквенный код товара. 17. Ловкий 
прием для достижения  цели. 19. Герой песни, 
которому «никто не пишет». 20. Девушка с 
темно-русыми волосами. 21. Падение стрелы 
ближе цели. 25. Кусок погибшего в шторме 
корабля. 26. Сорок градусов в водке. 27. Ал-
мазная цацка королевы Анны Австрийской в 
романе Дюма. 28. «На память», нацарапанное 
другом на обратной стороне фотографии. 
29. «Кудряшки», валяющиеся под верстаком. 
31. Зеленый минерал, который своей попу-
лярностью обязан Павлу Бажову и его сказу. 
33. Огромная волна, которую боятся японцы. 
34. Ирландский пес охотника. 37. Картинка 
из фильма на постере. 38. Перепись товара 
в магазине.

В первые январские дни 1918 года в Тав-
рическом дворце решалась судьба России. 
В тот исторический миг Гражданскую войну 
можно было предотвратить. В Таврическом 
дворце собралось Учредительное собрание. 
С ним связывались огромные надежды. После 
отречения царя Россия ждала, когда Учреди-
тельное собрание определит государственное 
устройство, сформирует правительство, примет 
новые законы. Временное правительство пото-
му и называлось временным, что должно было 
действовать только до созыва собрания.

11 марта 1917 года Временное прави-
тельство утвердило текст присяги для своих 
министров:

— Обещаюсь и клянусь пред Всемогущим 
Богом и своей совестью служить верою и прав-
дою народу Державы Российской… Клянусь 
принять все меры для созыва… Учредитель-
ного собрания, передать в руки его полноту 
власти… В исполнении сей моей клятвы да 
поможет мне Бог.

БОЛЬШЕВИКИ  
В МЕНЬШИНСТВЕ
Выборы в Учредительное собрание ока-

зались непростым делом в воюющей стране. 
Но провели их почти безукоризненно. Прого-
лосовать смогли и солдаты на фронте. Выборы 
начались 12 ноября 1917 года и должны были 
закончиться 14 ноября, а затянулись во многих 
регионах до конца декабря. На подведение 
итогов голосования отвели две недели — с 14 
по 28 ноября. 

В выборах участвовали 44 политические 
партии: 13 общероссийских и 31 национальная. 
Всеобщего избирательного права еще нигде, 
кроме России, не было. Свобода голосования 
обеспечила высокую активность избирателя. 
Проголосовали пятьдесят миллионов человек. 
Своих представителей смогли послать срав-
нительно малочисленные народы. Результаты 
первых свободных демократических выборов 
в российский парламент оказались не в пользу 
большевиков.

Избрали 767 депутатов. Мандаты получили 
370 эсеров, 175 большевиков, 40 левых эсеров, 
16 меньшевиков, 17 кадетов, 2 народных со-
циалиста, 80 представителей национальных 
партий. Ленинцы получили в Учредительном 
собрании, которому предстояло решить судьбу 
России, меньше четверти голосов. 

Российское общество проголосовало за 
социалистические партии, польстившись на 
обещания раздать землю и покончить с войной. 
Однако характерно и другое: голосовали за 
политических радикалов, но не за экстремизм 
в политике. Напротив, созыв Учредительного 
собрания — попытка решить проблемы за-
конодательным путем.

До октября большевики считали Учре-
дительное собрание «подлинно народным 
представительством» и обвиняли Временное 
правительство и буржуазию, что они пытаются 
сорвать созыв Учредительного собрания. Но 
пока шли первые в истории России демократи-
ческие выборы, ситуация изменилась. Больше-
вики уже взяли власть. Зачем им Учредительное 
собрание? 

29 ноября на заседании ЦК партии больше-
виков уже обсуждался вопрос, стоит ли вообще 
созывать Учредительное собрание. 

— Надо отсрочить выборы, — сказал 
Ленин.

Ему возражали:
— Неудобно сейчас отсрочивать. Это бу-

дет понято как ликвидация Учредительного 
собрания, тем более что мы сами обвиняли 
Временное правительство в оттягивании Учре-
дительного собрания.

— Почему неудобно? — возражал Ленин. 
— А если Учредительное собрание окажется 
кадетски-меньшевистски-эсеровским, это 
будет удобно?

Результаты голосования вывели его из 
себя.

ЛЕНИН УШЕЛ
Первое заседание Всероссийского Учре-

дительного собрания прошло в Таврическом 
дворце 5 января 1918 года. Дворец заполнили 
вооруженные матросы и латышские стрелки, 
верные большевикам. Это Ленин распорядился 
о доставке в Петроград одного из латышских 
полков, рабочего по составу:

— Мужик может колебнуться в случае чего, 
тут нужна пролетарская решимость.

Наркому по морским делам Павлу Дыбенко 
поручили вызвать в Петроград вооруженных 
матросов.

Утром в «Известиях» зловещее 
предупреждение:

«Чрезвычайная комиссия по охране города 
Петрограда получила сведения, что контрре-
волюционеры всех направлений объединились 
для борьбы с Советской властью и днем своего 
выступления назначили 5 января — день откры-
тия Учредительного собрания. Известно также, 
что руководителями этих контрреволюционных 
замыслов являются Филоненко, Савинков и 
Керенский, прибывшие в Петроград с Дона 
от Каледина».

Депутаты, оказавшись во враждебном 
окружении, почувствовали себя неуютно. Но 
они даже не предполагали, что парламент про-
существует всего один день...

Ленин расположился в правительствен-
ной ложе. По описанию современника, Ленин 
«волновался и был мертвенно бледен, так бле-
ден, как никогда. От этой совершенно белой 
бледности лица и шеи его голова казалась 
еще большей, глаза расширились и горели 
стальным огнем... Он сел, сжал судорожно руки 
и стал обводить пылающими, сделавшимися 
громадными глазами всю залу от края и до 
края ее».

Председатель ВЦИК и секретарь ЦК партии 
большевиков Яков Свердлов огласил «Декла-
рацию прав трудящего и эксплуатируемого на-
рода». Его предложение утвердить декларацию 
эсеры и меньшевики отвергли. Признавать 
советскую власть депутаты не считали пра-
вильным, ведь это им избиратели поручили 
определить государственный строй России и 
решить, кому управлять страной, то есть сфор-
мировать законное правительство.

Тогда от имени фракции большевиков за-
меститель наркома по морским делам Федор 
Раскольников объявил, что большинство Учре-
дительного собрания выражает вчерашний 
день революции:

— Не желая ни минуты прикрывать пре-
ступления врагов народа, мы заявляем, что 
покидаем Учредительное собрание с тем, чтобы 
передать советской власти окончательное ре-
шение вопроса об отношении к контрреволюци-
онной части Учредительного собрания.

Ленин убедился, что парламент больше-
виков не поддержит, а, следовательно, будет 
только мешать советской власти. Уезжая ве-
чером, Ленин распорядился выпускать всех, 
кто пожелает уйти, но никого назад не впу-
скать. В половине третьего ночи дворец по-
кинули и левые эсеры, вступившие в коалицию 
с большевиками.

Остальные депутаты, составлявшие 
большинство Учредительного собрания, про-
должили работу. Откликаясь на стремление 
своих избирателей поскорее закончить войну, 
призвали союзные державы скорее заключить 
справедливый всеобщий мир. Провозгласили 
Россию «Российской Демократической Фе-
деративной Республикой, объединяющей в 
неразрывном союзе народы и области, в уста-
новленных федеральной конституцией преде-
лах, суверенные».

Охрану Таврического дворца нес отряд 
моряков численностью двести человек (с крей-
сера «Аврора» и броненосца «Республика») под 
командованием анархиста Анатолия Виктор-
ского (Железняка). Примерно в четыре часа 
утра 6 января 1918 года Павел Дыбенко при-
казал Железняку, презрительно взиравшему 
на депутатов-говорунов, закрыть заседание. 
Дыбенко сам был избран депутатом Учреди-
тельного собрания, но не очень дорожил своим 
мандатом.

Начальник караула Таврического дворца 
тронул председательствующего за плечо и 
довольно невежливо сказал:

— Я получил инструкцию довести до ва-
шего сведения, чтобы все присутствующие 
покинули зал заседания, потому что караул 
устал.

Избранный председателем Учредитель-
ного собрания Виктор Чернов в этот момент 
провозглашал отмену собственности на зем-
лю. Чернов был одним из основателей партии 
эсеров, которые, безусловно, ощущали себя 
победителями — за них голосовала деревня, 
то есть абсолютное большинство населения. 
Эсеры считали своим долгом выполнить глав-
ный пункт своей программы — дать крестьянам 
землю.

Чернов попытался урезонить матроса:
— Все члены Учредительного собрания 

также очень устали, но никакая усталость не 
может прервать оглашения земельного закона, 
которого ждет Россия.

Железняк равнодушно повторил:
— Я прошу покинуть зал.

СТРАНА ЛИШИЛАСЬ 
ПАРЛАМЕНТА
Депутаты разошлись. Они намеревались 

продолжить работу в тот же день вечером. Но 
их просто не пустили во дворец. Большевики 
приняли решение распустить Учредительное 
собрание. Это был решающий момент в истории 
страны: другие партии, конкуренты и соперники 
насильственно устранялись из политической 
жизни.

Демонстрацию в поддержку Учредитель-
ного собрания расстреляли. Так и не удалось 
установить количество жертв — обычно фигу-
рирует цифра в тридцать человек.

«После разгона Учредительного собра-
ния, — вспоминал депутат от партии эсеров 
Владимир Зензинов, — политическая жизнь 
в Петрограде замерла — все политические 
партии подверглись преследованиям со сто-
роны большевистских узурпаторов. Партий-
ные газеты были насильственно закрыты, 
партийные организации вели полулегальное 
существование, ожидая каждую минуту налета 
большевиков».

Ленин довольно говорил Троцкому:
— Конечно, было очень рискованно с нашей 

стороны, что мы не отложили созыва Учреди-
тельного собрания. Очень, очень неосторожно. 
Но в конце концов вышло лучше. Разгон Учре-
дительного собрания советской властью есть 
полная и открытая ликвидация формальной 
демократии во имя революционной диктатуры. 
Теперь урок будет твердый.

Страна лишилась парламента. Путь пред-
ставительной демократии для России был за-
крыт. Революция завершилась. В следующий 
раз свободно избранный парламент соберется 
в России не скоро. 

Окончание. Начало в номерах «МК» от 19 
декабря 2016 г., 9 января, далее — в каждый 
понедельник, а также 28 апреля, 5 мая, 9 
июня, 7 ноября 2017 г. 

РаЗгОН уЧРЕДИтЕлЬНОгО 
сОБРаНИЯ — уРОк ВсЕй стРаНЕ
Народ России сделал свой выбор, проголосовав 
на выборах. Большевики пренебрегли волей 
народа и распустили парламент

— Тема нашего разговора — именно муж-
ская сила! Почему? Да потому что это самый 
главный вопрос для каждого мужчины! Так 
было, есть и будет, даже если мужчина молчит 
об этом — ведь тема интимная… От этого за-
висит психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это дарит ра-
дость, приятные ощущения, делает жизнь яркой! 
Именно это — залог не только мужественности, 
но и хорошего самочувствия , молодости, долго-
летия! Это известно каждому. Но есть и другой 
аспект — физиологический! Как только мужчина 
теряет возможность регулярной половой жизни 
— неотвратимо включается механизм старения 
организма, появляется целый букет возрастных 
проблем. Мужчина превращается в самого на-
стоящего старичка буквально на глазах, энергия  
уходит, как вода в песок… 

Поэтому так важно не просто заботиться 
о своей мужской силе, а делать это правильно! 

Отличным помощником для мужчин, столкнув-
шихся с этим, может стать Дженерик.

— Почему именно Дженерик? В чем его 
особенности?

— Столкнувшись с проблемами в этой сфе-
ре, мужчины зачастую бросаются из одной край-
ности в другую. Либо обращаются к опасным  
стимуляторам,  либо остаются с проблемой один 
на один, замыкаются в себе, избегают женщин 
— а это приводит к осложнениям, прежде всего 
к стремительному биологическому старению 
организма, появлению так называемых возраст-
ных проблем. Человек попадает в замкнутый 
круг… Выйти из этого порочного круга и может 
помочь  Дженерик!

Дженерик в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь 
стимулятором в привычном понимании этого 
слова, не нанося ущерба организму  в целом! 
Это особенно важно для мужчин в солидном 
возрасте.

Дженерик оказывает положительное воз-
действие не только на все аспекты полового 
акта, но и на причины возникшей ситуации. Воз-
действие Дженерика длительное, принимать его 
постоянно не придется.

— Бытует такое мнение, что с возрастом 
проблемы в этой области чуть ли не неиз-
бежны. Так ли это?

— Это в корне неправильное мнение! Я бы 
назвала это трагическим заблуждением! Сама 
мужская физиология дает возможности не только 
вести активную жизнь до самых преклонных лет, 
но и сохранять репродуктивную функцию! Это 
заложено природой в каждом! Другое дело, что 
цивилизация вносит свои, не самые хорошие 
поправки — рисков для мужского организма  
сегодня очень много…. Перечислять их можно 
до бесконечности, но главный вопрос здесь не 
в причинах, а в том, как не просто справиться 
с проблемой, но и не навредить себе при этом. 
С возрастом необходимо особенно бережно от-
носиться к своему организму, а именно этим — 
сильным и при этом бережным воздействием — и 
отличается Дженерик. 

— В каких направлениях чаще всего ис-
пользуется Дженерик?

— Направлений три. Во-первых, в комплекс-
ном применении  Дженерик может способство-
вать устранению любых сбоев в интимной жизни 
и на любой стадии. Во-вторых, воздействие 
оказывается и на физиологические причины воз-
никших сбоев — Дженерик может поспособство-
вать поддержанию функции  простаты. Именно 
она — самая настоящая бомба замедленного 
действия внутри мужского организма, второе 
сердце мужчины, вот о ее состоянии  и заботится 
Дженерик. Кроме того, Дженерик способствует 

стимуляции выработки собственного тестостеро-
на — что важно не только для сексуальной жизни, 
но и для организма  в целом. Хороший уровень 
тестостерона защищает мужчину от старости в 
любом возрасте!!!

Дженерик поможет не допустить быстрого 
падения уровня тестостерона.

— Кому вы рекомендуете обратиться к 
Дженерик?

— Всем мужчинам, которые хотят сохранить 
мужскую силу и активность  до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого 
не хотели? Конечно, этого хотят все мужчины.

А мужчинам в зрелом возрасте стоит обра-
тить особенное внимание именно на Дженерик! 
Когда проблемы уже имеются  — не время для ри-
скованных экспериментов со своим организмом! 
Дженерик действует щадяще, бережно, но при 
этом  может помочь в самых разных ситуациях. 
Его эффект сохраняется надолго. 

— Что бы вы хотели сказать в заключение 
нашего разговора?

— Дорогие мужчины, помните — ВСЕ В 
ВАШИХ РУКАХ! Главное — не опускать рук и 
действовать по-мужски решительно! Сегодня 
есть возможность справиться с тем, что мно-
гим не дает спать многие годы. Специалисты 
расскажут вам все подробности по телефону 
8 800 333 83 03.

Поговорим откровенно с муж-
чинами. Как избежать проблем 
в интимной сфере? Как поддер-
жать  мужскую силу? Почему 
один мужчина до преклонных 
лет сохраняет возможности в 
этой области, а другой забывает 
о них уже после 50? Как вернуть 
утраченное и сохранить  имею-
щееся? Поговорим с экспертом в 
этой области, Верой Алексеевной 
Богдановой.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ОТКРОВЕННО О МУЖСКОМ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

РЕКЛАМА

Можно по-разному относиться к деятель-
ности нового директора Музея им. Рублёва 
Михаила Миндлина. От тех, кто засвидетель-
ствовал положение дел до и после первой волны 
реставрации, мнения звучат самые разные. 70-
летие музея — повод поговорить с Миндлиным 
о спорных вопросах.

— Михаил Борисович, ваше назначение 
прокомментировали как «лиса поставили сто-
рожить кур» в музей, известный важнейшим 
собранием икон. И будто у вас у самого большая 
их коллекция. Это так?

— Я не коллекционер, а собиратель — это раз-
ные вещи. Помимо икон у меня есть самые разные 
предметы декоративно-прикладного искусства, 
графика, скульптура... Как у любого человека. В 
начале 1990-х я был успешным художником, мои ра-
боты дорого продавались, у меня было много денег. 
Вместо того чтобы покупать квартиры и машины, я 
собирал различные предметы антиквариата, в том 
числе и иконы.

— Не думаю, что у любого человека в со-
брании иконы музейного уровня, если верить 
оценкам специалистов.

— Я разбираюсь в иконах, так как по обра-
зованию реставратор, специализирующийся на 
иконах. Не скрываю свое собрание: больше 10 лет 
предоставляю безвозмездно свои вещи на вы-
ставки ГМИИ им. Пушкина, Русскому музею, Музею 
им. Андрея Рублёва... А меня, сравнивая с лисом в 
курятнике, заочно объявляют вором. Я никогда не 
давал оснований для подобных обвинений. Наобо-
рот, став директором музея, подарил ему из своего 
собрания несколько вещей. Теперь они в коллекции 
нашего музея.

— Многие возмущались: дескать, как могли 
«задержанного по делу реставраторов» поста-
вить на такой музей? Прокомментируйте, пожа-
луйста, ситуацию вокруг башни «Кронпринц».

— Слово «задержали» неуместно. Я был вызван 
в ФСБ для дачи показаний. Что касается башни 
«Кронпринц», переданной возглавляемому мной 
Государственному центру современного искусства 
(ГЦСИ) для размещения его Балтийского филиала 
в Калининграде, то с полной ответственностью 
заявляю, что никаких, как мне вменяют, рестора-
нов и гей-клубов в башне не было. Их и сейчас не 
может быть, так как до сих пор в башне нет света, 
воды и отопления. Она предназначалась для раз-
мещения артиллерийских орудий. При мне началась 
ее реставрация, которая тогда велась грамотно 
и своевременно и продолжается, насколько мне 
известно, сейчас. Крепость Фридриха Великого, 
частью которой является «Кронпринц», — это вну-
шительное по масштабу архитектурное сооружение. 
Если в других помещениях крепости и есть какие-то 
увеселительные учреждения, то к ГЦСИ и ко мне это 
никакого отношения не имеет.

— Тем не менее, по данным наших источ-
ников, вы осуждены. Это правда?

— Да. Рядом с крепостью есть здание, часть 
которого принадлежит на праве аренды ГЦСИ. Мы 
установили в нем новое котельное оборудование 
для отопления помещений, так как «Кронпринц» и 
другое помещение (мансарда) ГЦСИ в крепости 
никогда раньше не отапливались, а в них надо было 
разместить музейно-выставочный комплекс. Зем-
ля между котельной и другими помещениями не 
была закреплена за ГЦСИ, поэтому на прокладку 
теплотрассы и других необходимых коммуникаций 
деньги из бюджета получить было невозможно. 
Оформить закрепление земли за ГЦСИ могло только 
Росимущество по Калининграду, но у них тогда не 
было на это денег. Единственным выходом было 
договориться с подрядной организацией, чтобы 
во время реставрации они переложили комму-
никации и подвели отопление, водоснабжение и 
канализацию к помещениям ГЦСИ. Реставрация в 
помещении мансарды к тому времени заканчива-
лась, и, если бы отопление не дали, отреставри-
рованные помещения пришли бы в негодность. В 
итоге мне пришлось взять на себя ответственность 
и дать поручение своим сотрудникам подписать 
подрядчику выполнение им скрытых работ, которые 
в действительности не производились. Подрядчик 
обещал за деньги, которые выделялись на скрытые 
работы, выполнить прокладку и перекладку всех 
необходимых коммуникаций. Эти деньги я себе не 
присваивал, но своими действиями способствовал 
тому, что руководитель подрядной организации и 
другие лица похитили значительные бюджетные 
средства. Таким образом, я нарушил закон и был 
за это осужден.

— Разве вы имеете право, как осужденный, 
оставаться директором музея?

— Согласно указу президента от 31.12.2005 
№1574 «О реестре должностей Федеральной 
государственной гражданской службы» долж-
ность директора музея не является должностью 
государственной гражданской службы и я не явля-
юсь госслужащим. То есть на меня не распростра-
няется действие Федерального закона от 27.07.2004 
№79-ФЗ «О государственной гражданской службе 
Российской Федерации». А если брать во внимание 
пункт 4 части первой статьи 83 Трудового кодекса, то 
трудовой договор со мной могут прекратить, только 
если меня осудят и привлекут к наказанию, которое 
не позволит продолжать работу. Мосгорсуд, вынося 
приговор 19.12.2017, не счел нужным лишать меня 
занимаемой должности. 

— Почему после неприятностей с госсред-
ствами и проблемами с реставрацией вы со-
гласились возглавить музей, который давно 
нуждался в обновлении?

— Я специалист в области древнерусского 
искусства, из которого пришел в современное ис-
кусство, а сейчас вернулся к истокам. Реставрация 
и ремонт зданий меня не пугают. Мы оперативно 
разработали концепцию развития музея, провели 
общественные слушания, со всеми всё согласо-
вали и приступили... Во вновь отремонтированных 
помещениях постоянной экспозиции, которая раз-
мещается в соборе Архангела Михаила, появи-
лось современное оборудование для поддержания 
температурно-влажностного режима, профессио-
нальный выставочный свет, современные стенды 
и витрины, цветовое решение для обозначения 
периодов произведений искусства... 

— Где теперь огромные иконы, которые 
встречали зрителей первого этажа?

— Они экспонировались вплотную друг к другу, 
что при низких сводах и такой плотности развески 
создавало ощущение малометражной советской 
квартиры. Все крупные вещи перемещены в верхние 
залы с высокими сводами, где они сомасштабны 
пространству и где в полной мере можно оценить их 
достоинства. Меня упрекают в исчезновении икон 
из постоянной экспозиции. На чем основано это 
обвинение? Приходите, посмотрите, поговорите 
с хранителями и экскурсоводами, тогда узнаете, 
что количество экспонатов после реставрации, 
наоборот, увеличилось. Взять, к примеру, иконостас 
Спасо-Преображенского собора Спасо-Евфимиева 
монастыря в Суздале. В старой экспозиции было 
представлено 36 икон из этого иконостаса, а сегодня 
нам удалось реорганизовать это экспозиционное 
пространство, представив в нем 52 иконы. Или уни-
кальный фресковый иконостас Благовещенской 
церкви Юрьевца-Польского, конструкции которого 
были в плачевном состоянии, теперь отреставриро-
ван, дополнен находящимися до этого в запаснике 
фресками и представлен в полном объеме. Когда 
говорят, что демонтированы все иконостасы — это 
очередная ложь.  

— Я не увидела паникадил сейчас, впрочем, 
как и до реставрации; из-за их отсутствия и 
возбудилась общественность. А они вообще 
были?

— Для тех, кто возмущается из-за якобы про-
павших паникадил, скажу: это были не паникадила, 
а современные, стилизованные под конец XIX века 
люстры, которые в этих подлинных исторических 
интерьерах выглядели как на корове седло. Разве 
такие вещи можно было оставить в архитектуре 
XVI–XVII веков? Большинство относительно ней-
тральных люстр 1960-х мы сохранили, а «нувори-
шеской клюкве», по мнению научного коллектива 
музея, извините, здесь не место. Все аутентичное, 
вплоть до каждого кирпичика, мы сберегаем. 

— Некоторые прихожане обеспокоены тем, 
что вы якобы собираетесь «сделать в соборе 
туалеты, гардероб, кафе, а в алтарной части 
пустить лифт».

— Постоянным посетителям известно, что 
туалеты и гардероб в соборе существуют не один 
десяток лет. Я добиваюсь при проведении предстоя-
щей реставрации собора возможности перенесения 
туалетов и гардероба с основных этажей в подвалы. 
А лифт в алтаре — это совсем уже дикость. Установ-
ка лифтов в помещениях музея — постановление 
правительства, предписывающее обеспечить до-
ступность произведений искусства маломобильным 
группам населения. Но при этом установка или де-
монтаж лифтов входит в компетенцию исключитель-
но специализированных проектных организаций, 
разрабатывающих проекты реставрации, ремонта 
и приспособления памятников истории, культуры и 
архитектуры. Директор музея, который не является 
специализированной проектной организацией, не 
может принимать такие решения. К юбилею музея 
закончена реставрация здания бывшего духовного 
училища монастыря и здания бывшей трапезной, к 
которому возвращается первоначальная функция — 
там разместится музейное кафе. Пожалуйста, при-
ходите в наш музей, где вы увидите одну из лучших 
в России и в мире коллекций русского религиозного 
искусства, и доверяйте только своим глазам. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

МуЗЕй РуБлЁВа: 
ШуМ БЕЗ ОгНЯ?
лифта в алтаре собора 
архангела Михаила не будет

1973 г. — вооруженные силы США прекратили все 
боевые операции против Северного Вьетнама.

ПОД гРаДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -9…-7, днем в Москве 

-5…-3°. Переменная облачность, местами небольшой 
снег, ветер слабый. Восход Солнца — 8.50, заход 
Солнца — 16.26, долгота дня — 7.36. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожи-
даются небольшие геомагнитные возмущения в те-
чение суток.


